
Верховный суд защитил 
владельцев гаражей от чинов-
ников, которые не хотели 
оформлять им право 
на собственность

ЭКСКЛЮЗИВ Сколько олимпийских наград может завоевать 
сборная России

Медальный профиль

Сергей Тихонов

Р
азговоры о самых жестких 
санкциях в отношении экс-
порта нефти и газа из Рос-

сии не более чем политическая 
риторика. Для экономики Евро-
пы запрет импорта энергоре-
сурсов из нашей страны станет 
самоубийством. США меньше 
зависят от российских поста-
вок, но неконтролируемый рост 
цен на энергоресурсы, который 
последует вслед за санкциями, 
приведет к мировому экономи-
ческому кризису.

Чтобы убедиться в этом, до-
статочно привести некоторые 
цифры. Доля российского газа в 
общем потреблении Европой в 
среднем за последние годы со-
ставляет около 40%. Суммарно 
трубопроводного и сжиженного 
природного газа в Европу экс-
портируется больше 200 млрд 

кубометров при ежегодном по-
треблении около 550 млрд ку-
бометров. Схожая ситуация на 
европейском рынке с россий-
ской нефтью и нефтепродукта-
ми — около 20% и 30% соответ-
ственно. Потребление нефти 
Европой — около 12,5—15 млн 
баррелей в сутки. То есть санк-
ции создадут дефицит нефти на 
европейском рынке в 2,5—3 млн 
баррелей в сутки, а учитывая 
долю на нем российских нефте-

продуктов, в первую очередь 
дизельного топлива и мазута, 
нехватка нефти составит 4—5 
млн баррелей.

Как отметил глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, больших свободных 
объемов нефти и газа на миро-
вом рынке нет. Если насильно 
изъять с него российские угле-
водороды, то цены на них взле-
тят вверх. Саудовская Аравия 

не будет спасать США с Европой 
и наращивать добычу, да и не 
могут они восполнить такие 
объемы. Скорее, Эр-Рияд с удо-
вольствием подождет, когда 
цены поднимутся до 160 долла-
ров за баррель, саудитам от это-
го будет только выгода. По газу 
катарские запасы все востребо-
ваны в основном на азиатском 
рынке. Остается только Иран, 
но он уже под санкциями США, 
а главное, у него нет инфра-
структуры для поставок газа в 
Европу. Санкции против экс-
порта энергоресурсов из Рос-
сии поставят всю мировую эко-
номику на грань катастрофы, 
подчеркивает эксперт.

Запрет экспорта углеводоро-
дов из России приведет к тому, 
что цены на газ около 1000 дол-
ларов за тысячу кубо-
метров станут казать-
ся миру низкими. 

Анна Козина, Илья Соболев, 
Москва — Пекин

Б
еседовать с президен-
том Олимпийского 
к о м и тета  Р о с с и и , 
ч е т ы р е х к р а т н ы м 
олимпийским чемпио-
ном по фехтованию на 
саблях Станиславом 
Поздняковым накану-
не Игр стало уже хоро-

шей традицией для «РГ». И сей-
час, сидя в его кабинете в ОКР, мы 
снова пообщались лично неза-
долго до поездки в Китай. Конеч-
но, много говорили о жестких ан-
тиковидных протоколах на Иг-
рах, о реальных страхах и стрес-
сах спортсменов и «страшилках» 
из интернета. Но Поздняков — не 
из пугливых. Он уверен, что 
Олимпиада пройдет успешно для 
российской команды.

Отменять нельзя, 
проводить

Станислав Алексеевич, как 
помог опыт Токио — первой 
Олимпиады, проведенной в 
условиях пандемии, подгото-
виться к Пекину?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Первое, что 
необходимо сказать: опыт Токио 
убедил нас в том, что Олимпий-
ские игры в период пандемии 
проводить можно. Это, наверное, 
самый главный вывод, который 
мы сделали. Нельзя отказывать-
ся от спортивных соревнований 
и международных в том числе. 
Нужно просто искать новые под-
ходы, антиковидные протоколы, 
которые позволят минимизиро-
вать риски. Второй момент тоже 
достаточно важный. Проведение 
Олимпийских игр может способ-
ствовать дальнейшей консолида-
ции олимпийского движения. Об 
этой общей объединяющей идее 
говорил президент МОК Томас 
Бах. Олимпийские игры — как не-

кий свет в конце тоннеля, к кото-
рому идет все спортивное сооб-
щество. Ну и, в-третьих, по моти-
вам Игр в Токио мы создали ряд 
различных административных и 
технических регламентов в ОКР, 
которые нам помогали в подго-
товке уже к Пекину.

И все же некоторые сложно-
сти возникали. Например, с 
участием наших фристайли-
стов и конькобежцев в квали-
фикационных стартах в Се-
верной Америке…

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Сложности с 
проведением международных 
соревнований на самом деле 
стали серьезным фактором, 
влияющим на квалификацию к 

Играм. В Токио программа в ка-
кой-то момент была свернута, 
но большинство международ-
ных федераций успели прове-
сти отбор, что позволило полу-
чить довольно ясные результа-
ты. Так что все сильнейшие 
спортсмены были представле-
ны. Нынешней зимой ситуация 
складывалась несколько хуже. 
Достаточно большое количе-
ство стартов проводилось на 
разных континентах, и призна-
ние или непризнание странами 
вакцин друг друга, конечно, сы-
грало негативную роль. Поэто-
му ряд спортсменов — россий-
ских и из соседних стран, при-
витых привычным нам «Спут-
ником V», не смогли принять 
участие в этапах Кубка мира в 
США и Канаде. В этой связи об-
ращает  на  себя  внимание 
конструктивный подход Орг-
комитета Игр в Пекине, кото-
рый в рекомендациях одобрил 
использование любой зареги-
стрированной в каждой стра-
не-участнице вакцины.  В буду-
щем, я думаю, организаторы со-
ревнований и международные 
спортивные федерации должны 

находить те площадки, которые 
смогут предоставить равные 
условия для всех. Ситуация с 
ковидом никуда не уходит, во 
всяком случае пока. И это надо 
учитывать. Что касается квали-
фикации сборных по фристайлу 
и конькобежному спорту, то мы 
сразу же обратились в МОК и 
международные федерации и до 
последнего отстаивали свою по-
зицию по ряду спортсменов. 
Небезуспешно, замечу.

Вакцинация 
и акклиматизация

Если продолжить тему вакци-
нации, то для совершеннолет-
них спортсменов прививка — 
обязательное условие въезда в 
Китай. Как с этим обстоит 
дело в сборной России?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: В регламенте 
Оргкомитета четко сказано, что 
без прохождения 21-дневного 
карантина в Играх могут при-
нять участие только 
полностью вакциниро-
ванные спортсмены. 
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А К Ц Е Н Т

Олимпийские игры в период пандемии 
проводить можно. Это, наверное, 
самый главный вывод, который мы 
сделали

А К Ц Е Н Т

Если насильно изъять с рынка 
российские углеводороды, то цены 
на газ в тысячу долларов за тысячу 
кубометров покажутся низкими

Австралийский доллар 54,5700
Азербайджанский манат 45,5975
Армянский драм** 16,0394
Белорусский рубль 29,8444
Болгарский лев 44,2839
Бразильский реал 14,4327

Венгерский форинт** 24,1973
Вон Республики Корея*** 64,0771
Гонконгский доллар* 99,3488
Датская крона 11,6386
Доллар США 77,4702
Евро 86,5032

Индийская рупия* 10,3701
Казахстанский тенге** 17,8379
Канадский доллар 60,8803
Киргизский сом** 91,3279
Китайский юань 12,1789
Молдавский лей* 43,0390

Новый туркменский манат 22,1660
Норвежская крона* 86,5038
Польский злотый 18,8735
Румынский лей 17,5153
СДР  107,7401
Сингапурский доллар 57,2158

Таджикский сомони* 68,5880
Турецкая лира* 58,1259
Узбекский сум**** 71,6311
Украинская гривна* 27,1136
Фунт стерлингов  104,1432
Чешская крона* 35,4214

Шведская крона* 82,5944
Швейцарский франк 83,2297
Южноафриканский рэнд* 49,8140
Японская иена** 67,1523

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.02.22

Александр Бастрыкин 
поручил разобрать-
ся с «квартирным» 
делом сироты 
из Омска

Кэмп-Дэвидской декларации 
между Россией и США — 30 лет. 
Почему точка в холодной 
войне оказалась 
многоточием?

Материнский капитал 
на первого ребенка 
вырастет с 483,9 
до 524,5 тысячи 
рублей

Следственный комитет РФ 
закончил 
расследование 
аферы с билетами 
в театры
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ИНИЦИАТИВА Операторов 
связи, услугами которых 
пользуются мошенники, 
предложено наказывать 

Удар 
из ниоткуда

Михаил Фалалеев

Телефонные мошенничества, кража денег с банковских 
счетов, обман в интернете стали обыденными явления-
ми в нашей жизни. 

И это неправда, что от этих преступлений страдают 
только пожилые люди, «не продвинутые» в современ-
ных технологиях и легко поддающиеся на примитив-
ные уловки мошенников — типа «ваш внук попал в 
ДТП, нужны деньги для взятки следователю». 

Жертвой может стать любой человек, даже хорошо 
подготовленный айтишник. И если крупные организа-
ции, такие как «Сбер», могут себя защитить, создав 
мощные службы кибербезопасности, то обычный че-
ловек остается беззащитным и, как правило, проигры-
вает изощренным мошенникам. Порой он даже не по-
нимает, откуда на него свалилась беда. 

Скажем, куда вдруг исчезли его накопления. Какой -
то удар из ниоткуда. Как помочь людям, ока-
завшимся перед лицом принципиально ново-
го, техногенного, вида преступности? 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Цены на капусту выросли 
за год в четыре раза 

Сильно 
недовезло

Татьяна Карабут

Капуста — абсолютный рекордсмен по росту цен на 
продукты в прошлом году. И стремительный рост ее 
стоимости продолжается в этом году. Ее и так вырасти-
ли меньше обычного, а сейчас остатки аграрии придер-
живают в надежде на еще более привлекательные 
цены. Минсельхоз надеется увеличить площади под 
капусту в новом сезоне.

Главный ингредиент борща —  недорогой, но базо-
вый продукт, который всегда должен быть доступен.
Всего овощей и бахчевых среднестатистический рос-
сиянин съедает примерно 115 кг в год, из которых 
только около 20 кг приходится на капусту. По данным 
Росстата, в прошлом году капуста подорожала более 
чем на 140%, а с начала этого года к 21 января — еще по-
чти на 11,2%, тогда как цены на другие овощи «борще-
вого набора» почти стабилизировались. Если морковь 
и свекла сейчас у поставщиков на 75—80% дороже к 
уровню прошлого года, картофель — на 48—50%, то 
капуста примерно в четыре раза дороже, чем год назад, 
рассказал «РГ» исполнительный директор Союза 
участников рынка картофеля и овощей (Картофель-
ный союз) Алексей Красильников. 

Сказались общие для отрасли причины: засуха (из-
за которой аграрии вынуждены были больше тратить 
на полив), рост цен на семена, удобрения, агрохимика-
ты, логистику и т.п. Также Красильников об-
ращает внимание на низкую рентабельность 
производства овощей «борщевого набора». 

ЭКЗАМЕНЫ Сегодня 
последний день подачи 
заявлений на ЕГЭ 
по выбору

Сдавайтесь!

Мария Агранович

Подготовка к ЕГЭ-2022 выходит на финишную пря-
мую: сегодня заканчивается прием заявлений на сдачу 
экзаменов по выбору. Неважно, когда вы собираетесь 
сдавать ЕГЭ — в досрочный, основной или, может, до-
полнительный период. День «X» уже наступил. Те, кто 
еще учится, сдают документ в своей школе, а выпускни-
ки прошлых лет и ученики зарубежных школ могут сде-
лать это в специальных пунктах регистрации на сдачу 
ЕГЭ. В каждом регионально управлении образованием 
есть список таких мест. 

Какие предметы в топе? На что обратить внимание в 
оставшиеся до экзамена пару месяцев, ведь досрочный 
период стартует 21 марта? От каких ошибок можно 
себя заранее подстраховать? 

По-прежнему, рекордсменом среди предметов по вы-
бору остается обществознание. Напомним, в прошлом 
году его выбрали почти 307 тысяч человек, что по срав-
нению с предыдущим годом стало на 14 тысяч больше! 
По мнению экспертов, рост будет и теперь. Почему — по-
нятно:  ЕГЭ по обществознанию необходим для поступ-
ления на огромное количество специальностей — от 
юриспруденции и экономики до лингвистики, искус-
ствоведения и политологии. Правда, в 2021 
году сдать ЕГЭ по обществознанию не смогли 
18 процентов участников экзамена. 
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Глава ОКР Станислав Поздняков 
верит, что наша команда успешно 
выступит на играх в Пекине.
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 Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 27 января 2022 г. № 57 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации выплат, пособий 
и компенсаций в 2022 году

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить с 1 февраля 2022 г. коэффициент индексации 1,084 

для выплат, пособий и компенсаций, предусмотренных:
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан, 

подвергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС»;

статьей 91 Закона Российской Федерации «О статусе Героев Совет-
ского Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров ордена 
Славы»;

статьей 231 Федерального закона «О ветеранах»;
частью первой статьи 42 Федерального закона «О государственных 

пособиях гражданам, имеющим детей»;
частью шестнадцатой статьи 111 и статьей 281 Федерального закона 

«О социальной защите инвалидов в Российской Федерации»;
Федеральным законом «О погребении и похоронном деле»;
статьей 62 Федерального закона «О предоставлении социальных 

гарантий Героям Социалистического Труда, Героям Труда Российской 
Федерации и полным кавалерам ордена Трудовой Славы»;

пунктом 1 статьи 11, пунктами 1 и 12 статьи 12 Федерального закона 
«Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний»;

Федеральным законом «О социальной защите граждан Российской 
Федерации, подвергшихся воздействию радиации вследствие аварии в 
1957 году на производственном объединении «Маяк» и сбросов радио-
активных отходов в реку Теча»;

частями первой и второй статьи 2 Федерального закона от 12 февра-
ля 2001 г. № 5-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Россий-
ской Федерации «О социальной защите граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС»;

Федеральным законом «О социальных гарантиях гражданам, под-
вергшимся радиационному воздействию вследствие ядерных испыта-
ний на Семипалатинском полигоне»;

Федеральным законом «О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2022 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

ДИСКУССИЯ 

Турбизнес 
предупредил 
о подорожании 
туров из-за 
нового закона

УЛИЧНАЯ 
БРОНЬ
Евгений Гайва

После принятия нового за-
кона о туризме туры могут 
подорожать минимум на 20%, 
небольшие туроператоры в 
регионах уйдут с рынка, счи-
тает турбизнес. Общественное 
обсуждение разработанного 
Ростуризмом законопроекта 
завершится 2 февраля, с воз-
ражениями турбизнеса озна-
комилась «Российская газета». 
Представители туриндустрии 
также готовят письма в Госду-
му, Совет Федерации, минэко-
номразвития, Ростуризм. 

Ростуризм представил 
проект закона в декабре 2021 
года. Обновить закон хотели 
давно, но накануне прекрати-
ли деятельность туроперато-
ры под брендом  «Музенидис 
Трэвел». От 27 тысяч россий-
ских туристов они получили 
около 18 млн евро. Компенса-
ции же туристам в среднем со-
ставили по несколько тысяч ру-
блей.  Как поясняли в Ростуриз-
ме, с помощью нового закона 
планируется защитить права 
туриста и внутри страны, и  за 
рубежом. 

За месяц обсуждения зако-
нопроекта поступило более 
сотни отзывов, примерно 98% 
содержат критику, отметил в 
беседе с «РГ» вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. 

Одно из ключевых нововве-
дений законопроекта  — новая 
система финансовых гарантий 
туристам. Вместо действующих 
сейчас фондов персональной 
ответственности туроперато-
ров и резервного фонда пред-
полагается создать единый кол-
лективный фонд. Взносы в него 
будут перечислять даже те ту-
роператоры, которые работа-
ют только на внутреннем рын-

ке. Из него будут выплачивать 
компенсации туристам и эва-
куировать туристов из-за рубе-
жа. Альтернативой станут эс-
кроу-счета. В этом случае полу-
чить средства с счета туропера-
тор сможет только после завер-
шения туристом путешествия. 

Чтобы обслуживать новую 
систему фингарантий, туропе-
раторы вынуждены будут брать 
кредиты, отмечают в Регио-
нальном союзе предприятий 
туриндустрии — Северо-Запад. 
Затраты на проценты в размере 
около 20% себестоимости тур-
продукта туроператоры доба-
вят к его стоимости. 

К росту цен приведет так-
же новое понятие турпродук-
та из-за снижения конкурен-
ции и ухода с рынка региональ-
ных туроператоров, отмечают 
представители турбизнеса.  Ро-
стуризм предлагает считать 
турпродуктом не перевозку и 
размещение туриста, как сей-
час, а комплекс услуг, включа-
ющих размещение в гостини-
це, а также еще хотя бы одну 
услугу, например,  перевоз-
ку туристов к месту отдыха, 
трансфер в отель, экскурсии.

В этом случае туроперато-
ром может стать любая гости-
ница, которая предоставляет 
трансфер или экскурсии, от-
мечают в Дальневосточном 
региональном сообществе 
туриндустрии. Но по законо-
проекту размер финобеспече-
ния ответственности для ту-
роператоров внутреннего и 
въездного туризма вырастет 
в 50 раз — с 500 тыс. рублей до 
25 млн рублей. Расходы повы-
сят стоимость турпродукта, а 
туроператоры могут перейти в 
нелегальную деятельность. По-
скольку перевозка больше не 
будет являться обязательной 
частью турпродукта, исчезнет 
и необходимость финансиро-
вать эвакуацию туристов из-за 
рубежа, указывают в Ассоциа-
ции «Турпомощь».

В Ростуризме на запрос «РГ» 
о доработке документа с уче-
том поступивших замечаний не 
ответили.  

— Новый этап туристического 
кешбэка: как принять участие 
в программе и куда поехать
rg.ru/art/2253315

ТРЕНД Чем дороже газ, 
тем больше угля нужно 
Европе

Возвращение 
черного короля

Сергей Тихонов

В 2021 году потребление угля для выработки электри-
чества в Европе выросло более чем на 11% к 2020 году, 
по данным Международного энергетического агент-
ства (МЭА). В агентстве ожидают, что доля угля в гене-
рации продолжит расти в 2022 году и останется на вы-
соком уровне до конца 2024 года. В мире потребление 
угля для выработки электричества увеличилось на 9%.

Одной из немногих стран, где доля угольной гене-
рации по итогам года осталась прежней в общей вы-
работке — около 13%, стала Россия, и именно она один 
из основных поставщиков угля в ЕС. По предваритель-
ным данным минэнерго за 2021 год, наша страна уве-
личила экспорт угля в Европу на 11,5% до 50 млн тонн 
(весь экспорт — 227 млн тонн). Ожидается, что в 2022 
году экспорт вырастет по всем направлениям, в том 
числе и в Европу, суммарно на 10 млн тонн.  

Уголь фактически обеспечил мировой прирост 
спроса на электроэнергию — 6%. Доля угля сильно вы-
росла в энергобалансе экономического лидера Евро-
союза — Германии, приблизительно на 6%, причем, по 
оперативным данным, рост продолжился в январе это-
го года (до 37% в энергобалансе). Увеличились объемы 
угольной генерации в Великобритании, Нидерландах, 
Бельгии, которая собиралась закрыть все угольные 
станции в 2021 году. В Испании в 2021 году возобно-
вили работу две угольные электростанции, одна из ко-
торых была закрыта в 2019 году, а другая находилась в 
процессе вывода из энергосистемы. Россия по итогам 
прошлого года стала крупнейшим поставщиком угля в 
страны северо-западной Европы, обеспечив более 60% 
от всего импорта Германии, Бельгии и Нидерландов.

С учетом текущей стоимости выбросов парниковых 
газов в Европе, приблизившейся к отметке в 90 евро за 
тонну CO2, цена природного газа, обеспечивающая эко-
номический паритет с углем в генерации, оценивается 
примерно в 650 долларов за тысячу кубометров, уточня-
ет консультант VYGON Consulting Иван Тимонин.  По его 
мнению, «голубое топливо» сегодня сильно проигрыва-
ет более «грязной» опции, и подобная ситуация наблю-
дается уже полгода. Именно по этой причине по итогам 
прошедшего года потребление угля в регионе выросло, 
почти достигнув отметки в 632 млн тонн. Это, однако, не 
превышает уровень 2019 года — 687 млн тонн, отмеча-
ет Тимонин. В 2022 году уголь сохранит за собой роль 
экономически эффективного энергоресурса, что будет 
означать продолжение роста его потребления, счита-
ет Тимонин. Однако с учетом экологической повестки 
ЕС его динамика замедлится, поскольку угольных 
станций становится все меньше, что снижает потен-
циал вытеснения природного газа. В 2024 году в связи 
со стабилизацией цен на энергоресурсы, ростом пла-
ты за выбросы и выводом мощностей угольной гене-
рации объем потребления угля в ЕС может снизиться 
до 434 млн тонн, уточняет эксперт.  

— Почему у Европы нет альтернатив импорту российского 
газа — читайте на сайте 
rg.ru/art/2254515

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром юстиции 
проблемы заключенных

Исправление 
и наказание

Айсель Герейханова

М
и н ю с т  п л а н и -
рует создать к 
2023 году служ-
бу пробации для 
п о м о щ и  о с у -
жденным, что-
бы им было про-
ще начать новую 
жизнь на свобо-

де и больше не совершать пре-
ступления. Об этом на встрече 
с Владимиром Путиным в по-
недельник рассказал министр 
юстиции Константин Чуйчен-
ко. Президент и глава ведом-
ства обсудили, как сделать си-
стему исправления наказания 
более эффективной.

В России ежегодно из тюрем 
освобождается порядка 100 ты-
сяч человек. При этом многие 
из них просто не готовы к это-
му: они не могут найти рабо-
ту и часто снова возвращают-
ся к преступной жизни. «В этой 
связи очень высок рецидив, на 
сегодняшний день он состав-
ляет порядка 44 процентов, то 
есть из 100 [тысяч] человек при-
мерно 44 тысячи человек опять 
пойдут в места лишения свобо-
ды», — рассказал министр юсти-
ции. Поэтому, по его словам, в 
системе ФСИН необходимо со-
здать службу пробации. Она 
займется социальной адапта-
цией бывших осужденных, ре-

социализацией и последующей 
реабилитацией.

«Мы исходим из того, что 
такая служба должна пример-
но насчитывать около 50 тысяч 
человек, и эти люди будут об-
ладать соответствующими зна-
ниями, в том числе и в области 
психологии», — пояснил Чуй-
ченко. По его словам, вся рабо-
та по помощи заключенным на-
чнется с места лишения свобо-
ды и после выхода его на свобо-
ду она продолжится.

«Ему будет предоставлена 
возможность получать образо-
вание, оказана помощь в пла-
не доступа ко всем социаль-
ным, медицинским услугам, 
будет производиться право-
вое консультирование и также 
ему будет оказываться психо-
логическая помощь. Ну и, со-
ответственно, в налаживании 
социально полезных связей», — 
рассказал министр.

Он сообщил, что уже разра-
ботан законопроект о проба-
ции. «Мы его представим в пра-
вительство для последующего 

внесения в Государственную 
Думу», — сказал министр. Ожи-
дается, что к 2023 году служба 
пробации должна заработать. 
А пока закон не принят, Чуй-
ченко предложил начать под-
готовительные мероприятия 
уже сейчас и для этого ввести в 
структуру ФСИН должность за-
местителя директора, который 
будет отвечать за пробацию. 
«Просил бы вас это предложе-
ние одобрить», — обратился ми-
нистр к президенту. «Хорошо», 

— отреагировал Путин и  доба-
вил, что нужно вести реестр 
людей, которые прошли проце-
дуру пробации.

Еще одна проблема, кото-
рая обсуждалась на встрече — 
развитие исправительных цен-
тров. По словам Чуйченко, по-
рядка 100 тысяч заключенных 
в России достойны того, чтобы 
им заменили реальное лишение 
свободы принудительными ра-
ботами, при том что обладают 
таким правом около 180 тысяч 
осужденных. «Проблема состо-
ит в том, что у нас нет просто со-

ответствующих мест, в которых 
можно было бы обеспечивать 
отбытие этими людьми наказа-
ния», — отметил он.

Напомним, что с 2017 года в 
России заработал закон, кото-
рый позволяет переводить лю-
дей с наказания в виде лише-
ния свободы на так называемые 
принудительные работы. Чуй-
ченко отметил, что достоинство 
такой меры состоит в том, что 
люди работают, получают день-
ги и уже по сути готовятся  к вы-
ходу в свободную жизнь. «И ко 
всему прочему они создают ба-
зис, потому что они получают 
не ущемляющую их человече-
ское достоинство заработную 
плату, они живут в нормальных 
условиях, у них есть возмож-
ность общаться с родственни-
ками, они могут выходить в го-
род», — пояснил министр. Чуй-
ченко также указал на то, что с 
точки зрения бюджетных рас-
ходов эта мера наказания зна-
чительно легче для бюджета, по-
скольку стоимость создания од-
ного места для принудительных 
работ составляет около 500 ты-
сяч рублей на одного осужден-
ного. «Это значительно мень-
ше, нежели нам создавать место 
в местах лишения свободы», — 
отметил министр.

На сегодняшний день в Рос-
сии создано 15 тысяч мест в ис-
правительных центрах. «К кон-

цу 2024 года мы хотели бы со-
здать порядка 100 тысяч мест. И 
таким образом у нас значитель-
но уменьшится численность 
людей, которые содержатся в 
местах лишения свободы», — 
предложил министр.

Президент поддержал эти 
планы. Он также отметил сни-
жение количества заключен-
ных в последние десятилетия. 
«Во всяком случае, в 2000 году 
это уже точно — 1,06 миллио-
на, в 2021-м — 483 тысячи. И не 
все из них находятся непосред-
ственно в местах лишения сво-
боды, там есть еще часть, кото-
рая находится в следственном 
изоляторе. И она значитель-
ная», — констатировал Путин. 
Чуйченко подтвердил, что на 
данный момент в СИЗО нахо-
дятся 109 тысяч человек. Таким 
образом, по подсчетам мини-
стра юстиции, в России с 2000 
года число людей, находящих-
ся в местах ограничения сво-
боды, сократилось более чем 
в два раза. «А если мы сделаем 
все, что мы запланировали в 
соответствии с недавно утвер-
жденной Концепцией развития 
уголовно-исполнительной си-
стемы до 2030 года, у нас будет 
300 тысяч», — заверил он пре-
зидента.  

А К Ц Е Н Т

Служба пробации займется социальной 
адаптацией бывших осужденных

Бег с баррелями
А нефть и нефтепродук-
ты подорожают в два 
раза, считает замести-

тель генерального директора 
Института национальной энер-
гетики Александр Фролов.

США российский газ не по-
купают, а импорт нефти и неф-
тепродуктов из России для них 
не так критичен, их доля на аме-
риканском рынке около 10%. 
Но это только на первый взгляд. 
В США цены на бензин — один 
из главных показателей эффек-
тивности работы правитель-
ства, а зависят они там в первую 
очередь от цен на нефть. Нало-
ги занимают всего 14%. Рекор-
ды 2021 года по стоимости топ-
лива на американских АЗС уже 
вызывали недовольство амери-
канских граждан и заставляли 
президента страны Джо Байде-

на безрезультатно обращаться 
к ОПЕК с призывами увеличить 
добычу. Подорожание же неф-
ти, например, с 90 до 160 долла-
ров за баррель приведет к росту 
цен на бензин в США более чем 
на 50%, что может поставить са-
мую автомобильную державу в 
мире на грань революции.

Кроме того, США сами санк-
циями перекрыли себе постав-
ки высокосернистой нефти из 
Венесуэлы и сернистой из Ира-
на, уточняет Симонов. По его 
мнению, если сейчас они отка-
жутся еще и от российской неф-
ти, то многим НПЗ, адаптиро-
ванным под работу с таким сы-
рьем, просто неоткуда будет его 
брать. А это опять дефицит и, 
соответственно, рост цен.

Отсылки к историческому 
опыту, что были введены санк-

ции, запрещающие экспорт уг-
леводородов из Ирана и Венесу-
элы, или что в период войн силь-
но уменьшалась добыча нефти 
и газа в Ливии и Ираке, не могут 
работать прямыми аналогиями. 
По нефти совокупная добыча 
этих стран меньше российской, 
а по газу даже близко не прибли-
жается к нашим объемам экс-
порта только в Европу. При этом 
любое из этих событий, проис-
ходивших в разное время, вы-
зывало подорожание энергоре-
сурсов, хотя доля каждой из этих 
стран на мировом нефтяном 
рынке не превышала 3%, а на га-
зовом — 1%. А теперь представим, 
что произойдет, если с рынка ис-
чезнет больше 12% нефти и око-
ло 17% газа — доля России. Мож-
но вспомнить обвал цен на нефть 
весной 2020 года из-за снижения 
спроса, когда началась панде-
мия, но в нашем случае эффект 
будет обратный — спрос значи-
тельно превысит предложение.

Впрочем, по мнению экспер-
тов, введение таких жестких 
мер против нефтегазовой от-
расли России, маловероятно. 
Все безболезненные варианты 
санкций были уже использова-
ны, а дальше остается только об-
суждать ограничения, которые 
бьют больше по странам, вводя-
щим их, считает исполнитель-
ный директор департамента 
рынка капиталов «Универ Капи-
тал» Артем Тузов.

По мнению Фролова, если 
запрет на импорт нефти из Ира-
на игнорирует один только Ки-
тай, то запрет на импорт энер-
гоносителей из России будет 
проигнорирован всей Евразией.

С этим согласен Симонов, с 
его точки зрения, такие санк-

ции не поддержат страны АТР, в 
первую очередь Китай, Япония 
и Южная Корея. При этом он 
считает, что возможно расши-
рение санкции против экспор-
та в Россию высокотехноло-
гичного оборудования, напри-
мер, для крупнотоннажного 
производства и транспорти-
ровки СПГ. Но учитывая дол-
госрочные и уже заключенные 
контракты, а также участие в 
российских проектах иностран-
цев, эффект от этих санкций бу-
дет двусторонним.

Слова эксперта подтвержда-
ет обращение американских 
компаний Chevron и General 

Electric к правительству США, 
которые попросили предоста-
вить им исключения для отдель-
ных продуктов на россий-
ском рынке в случае введения 
санкций.

В результате у сторонни-
ков санкций остается только 
многострадальный «Север-
ный поток-2». Но как отметил 
Симонов, его заморозка будет 
скорее наказанием для Евро-
пы, чем для России. «Газпром» 
вложенные в проект средства 
отбил за счет высоких цен на 
газ, а бюджету России все рав-
но, каким путем экспортирует-
ся газ.  

ФИНАНСЫ Сбербанк 
запустил проверку 
переводов помощником

Свои сочтутся

Роман Маркелов

Онлайн-переводы через банковское приложение смо-
жет отклонить доверенное лицо держателя карты. 
Например, родственник, который заподозрит, что этот 
перевод держатель карты делает под психологическим 
давлением мошенников. Функция будет доступна в 
приложении «Сбербанк Онлайн».

Сбербанк разработал функцию с учетом предло-
жений клиентов, которые хотели бы обезопасить от 
подобных переводов пожилых родственников, гово-
рится в сообщении банка. Сервис будет работать так: 
онлайн-перевод перед одобрением банком попадет на 
дополнительную проверку помощнику — близкому че-
ловеку, который ранее был идентифицирован банком. 
Если помощник сочтет операцию подозрительной, то 
он свяжется с держателем карты и, если опасения под-
твердятся, сможет заблокировать операцию.

Помощник не сможет сам проводить денежные 
переводы за клиента, не сможет узнать остатки и по-
ступления по счетам. Он лишь увидит реквизиты подо-
зрительной операции. Для подключения услуги потре-
буется согласие и держателя карты (например, пен-
сионера), и доверенного лица (например, родственни-
ка). Все уведомления после подключения услуги будут 
приходить в приложение банка.  
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Туры могут 
подорожать 
от 20%, при этом 
гарантий прав 
туристов станет 
меньше, считает 
турбизнес

Дом, который построил SWIFT

Число заявлений, в которых Россию угрожали отключить от международ-

ной системы межбанковской передачи информации SWIFT, не поддается 

подсчетам. Но отключение от SWIFT не означает прекращения платежей. 

SWIFT — это система обмена сообщениями, позволяющая сотрудникам 

банков договариваться друг с другом о совершении операций. Внутри 

России без него обойтись можно (так как есть Система передачи финан-

совых сообщений — СПФС), а для иностранных операций придется ис-

пользовать другие системы, что создаст некоторые технические пробле-

мы. Сами проблемы будут решены, хотя это может повлечь неудобства 

для клиентов и подорожание комиссий за платежи за пределы России, 

рассказывает главный макроэкономист АО УК «Ингосстрах-Инвестиции» 

Антон Прокудин. При этом техническое отключение от SWIFT приведет к 

использованию других систем, и это ударит скорее по самой SWIFT, так 

как будет способствовать развитию конкурентов, добавляет он.

Прокудин напоминает, что тот же Иран был отключен от SWIFT после 

введения нефтяного эмбарго. «Поэтому падение внешней торговли Ира-

на (а следом за ней иранской экономики) стало следствием эмбарго, а 

не такой технической меры, как отключение от SWIFT, которая помогла 

воплотить в жизнь само эмбарго. Падение экспорта нефти из Ирана в на-

туральном выражении после первого эмбарго составило 50—60%, по-

сле второго — 70—80%. Это означает, что даже при эмбарго и отключен-

ном SWIFT возможность торговать и получать иностранную валюту 

сохранилась, хотя и в меньших масштабах», — указывает Прокудин.

Подготовил Роман Маркелов
Россия занимает около 12% на мировом нефтяном рынке.

Константин Чуйченко рассказал 
Владимиру Путину о развитии 
исправительных центров.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделил средства на обновление 
инфраструктуры ЖКХ и поддержку авиастроения 

Тепло с гарантией

Владимир Кузьмин

В 
этом году правитель-
ство выделит на мо-
дернизацию жилищ-
но-коммунального 
хозяйства страны 20 
миллиардов рублей, 
а  в с е го  в  теч е н и е 
четырех лет — до 150 
миллиардов, сооб-

щил премьер-министр Михаил 
Мишустин. Средства возьмут в 
Фонде национального благосо-
стояния (ФНБ).

По поручению президен-
та правительство подготови-
ло и утвердило программу фи-
нансирования строительства 
и реконструкции коммуналь-
ной инфраструктуры за счет 
средств ФНБ. «Такое решение 
позволит обновить системы 
тепло- и водоснабжения, водо-
отведения, сделать их надеж-
ными и безопасными. Кроме 
того, поможет решить пробле-
му реконструкции очистных 

сооружений, защищающих во-
доемы от вредных стоков», — 
подчеркнул глава кабинета ми-
нистров на оперативном со-
вещании со своими замести-
телями.

Отбором региональных 
проектов займется Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ, а 
правкомиссия по регионально-
му развитию под руководством 
вице-премьера Марата Хуснул-
лина — рассмотрением заявок 
и доведением средств до субъ-
ектов Федерации. Средства 
предоставят на срок до 25 лет 

по льготной ставке 3 процента 
годовых. Всего с их помощью 
профинансируют 80 процентов 
затрат.

После серии совещаний по 
развитию отечественного авиа-
строения правительство со-
брало еще один пакет финан-
совой поддержки перспектив-
ных проектов. «Развитие произ-
водств, обладающих компетен-
циями по строительству всей 
линейки современных и конку-
рентоспособных самолетов, — 
исключительный государствен-
ный приоритет. Только с их по-

мощью мы сможем связать тер-
ритории нашей большой стра-
ны», — считает Михаил Ми-
шустин.

Объединенная авиастрои-
тельная корпорация и Объеди-
ненная двигателестроительная 
корпорация получат около 1,8 
миллиарда рублей: на создание 
широкофюзеляжного дальнема-
гистрального самолета — один 
миллиард, более 600 миллио-
нов — на доработку региональ-
ного лайнера Ил-114 и около 
180 миллионов — на разработку 
двигателя ТВ7-117 для Ил-114. 
Лучшей оценкой проектам ста-
нут подписанные с авиапере-
возчиками контракты на по-
ставку российских самолетов, 
заметил премьер.

Продолжает правительство 
работы по обновлению рос-
сийского научно-исследова-
тельского флота. На эти цели в 
ближайшие четыре года будет 
направлено более 23 миллиар-
дов рублей. «Современные ис-

следовательские суда значи-
тельно повысят конкуренто-
способность отечественного 
научного флота, улучшат усло-
вия работы наших ученых и 
обеспечат дополнительную за-
грузку российских судострои-
тельных верфей», — заявил Ми-
шустин. В этом году 900 мил-
лионов рублей получит проект 
по созданию морского крупно-
тоннажного судна, с помощью 
которого ученые смогут про-
водить широкий спектр иссле-
дований Мирового океана. Оно 
способствует также расши-
рению ресурсной базы отече-
ственного рыболовства. Ранее, 
в позапрошлом году, около 28 
миллиардов рублей правитель-
ство вложило в строительство 
двух научно-исследовательских 
судов неограниченного района 
плавания. Их планируется за-
вершить в течение трех лет.  

Вице-премьеры готовы выполнить 
поставленные главой правительства 
задачи.

А К Ц Е Н Т

За четыре года 150 миллиардов рублей 
будет направлено на модернизацию 
жилищно-коммунального хозяйства 
страны

ТРАНСПОРТ Бизнес-омбудсмен 
предложил изменить 
регулирование грузоперевозок

«Цифра» на бумаге

Евгений Гайва

Выдачу электронных разреше-
ний на движение крупногаба-
ритного и тяжеловесного транс-
порта могут отменить, как и не-
которые штрафы, назначенные 
автоматическими пунктами ве-
согабаритного контроля. Упол-
номоченный при президенте 
России по защите прав пред-
принимателей Борис Титов 
обратился с такими предложе-
ниями к министру транспорта 
Виталию Савельеву, сообщили 
в аппарате бизнес-омбудсмена.

Представители транспорт-
ной отрасли говорят о прибли-
жающемся коллапсе достав-
ки, например, мачт для мостов, 
оборудования для электро-
станций и других крупногаба-
ритных и тяжелых грузов из-за 
сбоев в электронных системах. 
Не дожидаясь решения властей, 
они подают иски в суды.

В минтрансе не ответили 
на запрос «РГ о том, получено 
ли письмо бизнес-омбудсмена.

Проблема зрела около года. 
Автоматические пункты весо-
габаритного контроля (АПВГК) 
начали устанавливать на фе-
деральных трассах в рамках 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги». Пункты 
призваны фиксировать пере-
вес у большегрузов. В сентябре 
2021 года в ассоциации «Гру-
завтотранс» рассказали «РГ», 
что установленные пункты не 
соответствуют требованиям 
законодательства и выписыва-
ют несправедливые многомил-
лионные штрафы. К диалогу 
общественники пытались при-
гласить представителей мин-
транса, ГИБДД, Следственного 
комитета, других ведомств.

В октябре 2021 года акти-
визировали внедрение и дру-
гой цифровой новации. Выдачу 
спецразрешений для тяжело-
весного транспорта перевели 
полностью в цифровой формат, 
через электронную систему на 
сайте подведомственного Ро-
савтодору предприятия «Рос-
дормониторинг». Автоперевоз-
чики начали жаловаться, что 

получить разрешения почти не-
возможно, поскольку в регио-
нах не внесли в электронную си-
стему сведения об автодорогах. 

Чтобы поправить сложившу-
юся ситуацию, Титов предло-
жил министру транспорта сроч-
но временно отменить обяза-
тельное оформление спецраз-
решений в электронном виде и 
вернуть бумажные документы.

Для урегулирования воз-
никших проблем со штрафами 
за перевес, бизнес-омбудсмен 
предлагает минтрансу иници-
ировать изменения уже в дей-
ствующую версию КоАП до при-
нятия новой редакции закона. 
В проекте нового КоАП предпо-
лагается исключить ответствен-
ность перевозчиков, если нару-
шения, выявленные автомати-
ческими системами весогаба-
ритного контроля, не превыша-
ют 10% норм общей массы или 
осевой нагрузки. Но пока за-
кон примут, с рынка могут уйти 
многие предприятия, отмечает 
Титов. Размер штрафов для юри-
дических лиц составляет от 100 
до 150 тысяч рублей.

Тем временем ситуация на 
рынке усугубляется, говорят в 
транспортной отрасли. Снача-
ла «Росдормониторинг» ожи-
дал согласования выдачи спец-
разрешений от региональных 
властей. Но когда сроки согла-
сования вместо предусмотрен-
ных регламентом пяти дней рас-
тянулись на недели, начал про-
сто выдавать отказы, говорит 
президент ассоциации «Грузав-
тотранс» Владимир Матягин. 
Перевозчики простаивают, те-
ряя контракты и деньги.

В такой ситуации представи-
тели транспортных компаний 
начали обращаться в проку-
ратуру и суды с исками к «Рос-
дормониторинг» компенсации 
потерь, возникших из-за нео-
казания государственной услу-
ги. «Есть уже и положительные 
судебные решения. Перевоз-
чикам присуждаются выплаты 
в миллионы рублей», — указы-
вает Матягин.

Кто при этом компенсирует 
потери бюджету, пока не ясно.  

КОШЕЛЕК

Недвижимость 
в рассрочку 
становится 
популярнее

КВАРТИРА
ПО ЧАСТЯМ
Марина Трубилина

И застройщики, и покупатели 
стали чаще использовать рас-
срочку при продаже квартир 
в новостройках. Однако серьез-
ной альтернативой ипотеке 
этот механизм вряд ли станет.

В третьем квартале прошло-
го года рассрочку предлагали 
в 67% проектов массового сег-
мента «старой» Москвы, в 70% 
проектов бизнес-класса и в 72% 
новостроек Новой Москвы, от-
мечает сооснователь сервиса 
Refin.Online Михаил Чернов.

Обычно рассрочку предла-
гали на шесть месяцев, реже на 
год. Тенденция конца 2021 года 
и начала 2022 года — рассроч-
ка до окончания строительства. 
Во втором полугодии 2021-го 
застройщики стали смягчать 
условия рассрочки, осознав, 
что спрос замедляется и рынок 
выходит на ценовое плато, го-
ворит руководитель направле-
ния по работе с новостройками 
сети офисов «Миэль» Марина 
Шадрунова. При этом размер 
первоначального взноса снижа-
ется до 20—30%, а сама рассроч-
ка может быть беспроцентной 
или ниже банковских ставок 
по кредитам. «Конечно, доль-
щики этим активно пользуют-
ся. Это выгодно и не надо сроч-
но бежать за ипотекой», — отме-
чает Шадрунова.

Востребованность рассроч-
ки в общем объеме продаж вы-
росла с 25% в 2020 году до 36% 
в 2021 году, отмечают в ГК «Мо-
нолит». В Волгограде доля рас-
срочки за год выросла с 5 до 
11%, в Ульяновске с 20 до 37%, 

сообщает DARS Development. 
В Санкт-Петербурге, по дан-
ным ГК «Страна Девелопмент», 
приобретают жилье в рассроч-
ку 10% покупателей, в Тюмени 
и Москве — около 5%.

В Тольятти доля рассрочки 
в проектах компании выросла 
с 1% в 2019 году до 5% в январе 
2022 года, в Уфе она подросла 
за эти годы с 16% до 67%. Доля 
рассрочки зависит от стоимо-
сти жилья, ставок по ипотеке 
в конкретном регионе и других 
особенностей, отмечает замгла-
вы «Унистрой» Искандер Юсу-
пов. В Уфе стоимость недвижи-
мости высокая, она не попадает 
под условия ипотеки с господ-
держкой. Кроме того, в Уфе рас-
срочка гораздо популярнее, так 
как это мусульманский регион, 
а мусульманам по законам ша-
риата запрещено брать кре-
дит, тогда как рассрочка допус-
кается. 

Тем не менее конкурен-
том ипотеке рассрочка не ста-
нет — немногие покупатели «по-
тянут» такие выплаты: платежи 
могут превышать ипотечные 
в три-пять раз.

Если рассрочка беспроцент-
ная (в основном со сроком по-
гашения до года и первоначаль-
ным взносом от 50%), то это не 
увеличивает стоимость жилья, 
но и скидок, которые возмож-
ны при одномоментной оплате, 
застройщик не дает. «Рассроч-
ка интересна тем, что для ее 
оформления не требуется сбо-
ра документов, как для ипоте-
ки, достаточно только паспор-
та. Она может подойти людям, 
которые ожидают поступления 
значительных сумм — например, 
если средства лежат на депозите 
или поступают в качестве биз-
нес-доходов. Также она может 
быть интересна при альтерна-
тивной сделке (с одновремен-
ной продажей другой недвижи-
мости) — когда цепочка длин-
ная, а покупатель новостройки 
хочет зафиксировать за собой 
конкретную квартиру и стои-
мость. Кроме того, беспроцент-
ная рассрочка позволяет не пла-
тить проценты в период строи-
тельства, а затем  взять ипотеку 
на остаток суммы», — говорит 
управляющий директор сервиса 
«Синица» Татьяна Майорова.  

ЭКСПАНСИЯ
Экспансия — борьба за захват и отъем ресурсов — один 
из фундаментальных законов любых Живых Систем, 
биологических и социальных. Ее считают вообще глав-
ным критерием существования. «Жизнь — это экспан-
сия» (Сахаров).

Конечно, это не совсем так. Устойчивое развитие. 
Симбиоз. Динамическое равновесие. Наконец, зату-
хание. Все это тоже характеристики Живых Систем, 
ничуть не менее существенные (распространенные, 
необходимые и т.д.), чем Экспансия.

Конечно, тема экспансии необъятна. От эпидемии 
(экспансия вирусов) до нашествия муравьев, от поле-
тов в Космос до деятельности мафии и т.д. Если взять 
более близкую мне тему социальной экспансии, то она 
является вечным двигателем Истории.

Идеологическая экспансия. Экономическая. 
Культурная. Демографическая. Классовая. Поражен-
ный событиями начала ХХ века, свидетелем которых 
он стал, Гумилев запустил в научный оборот слово 
«пассионарность». При всей многозначности и мета-
форичности оно 
действительно 
схватывает важную 
вещь: без взрыв-
ной пассионар-
ности нет экспан-
сии. В этом смысле 
«экспансию» мож-
но считать синони-
мом «подростко-
вого возраста» на-
родов, государств, 
культур, идеологий.

Причем в от-
личие от людей со-
циальные системы могут переживать «подростковый 
возраст» много раз. Например, у России «буря и на-
тиск» были и при Петре, и при Ленине, и в 1930-е, и 
даже — в уже сильно ослабленном виде — в 1950-60-
е (космическая экспансия, попытки «перезагрузки 
идеологии»).

Почти всю историю Человечества самой наглядной 
и главной была территориальная экспансия. Возник-
новение Империй, например в Европе: Римская, Карла 
Великого, Испанская, Британская, Французская, Ав-
стрийская, 2-й и 3-й Рейх в Германии, Российская и т.д. 
Бывали территориальные экспансии и без стабильных 
империй — викинги, монголы (кочевые экспансии). На-
конец, между соседями (не только странами, но и фео-
далами) шла вечная борьба за территории. Марксисты 
видели главным мотивом — как и всегда! — экономику, 
погоню за прибылью, от госпиратов (Кортес, Писар-
ро) до упорядоченной экономики (земельная рента, 
прокладывание торговых путей и отношений). Едва 
ли тут есть универсальный или даже главный мотив. 
Скорее можно предположить другое: «бьющая фонта-
ном энергетика» бурлит-бежит по разным желобам.  
Экономический интерес, Вера (религиозная, с конца 
18 века — идеологическая, как во Французской или Рус-
ской революции), Национальное чувство (формирова-
ние национальных государств в Европе XIX века), де-
мографическое «давление» — быстрый рост неустроен-
ной молодежи и т.д. Какая «иголка» в таком «стоге ис-
торического сена» имеет решающее значение, сказать 
невозможно. Но общий знаменатель экспансии можно 
назвать словом «ВЛАСТЬ». Сюда входит и захват тер-
риторий, и военное подавление, и борьба классов, и 
экспорт идеологических мод. 

Формы экспансии радикально различаются — мож-
но сказать, что История и есть смена видов экспансии.

Территориальная экспансия европейских стран во-
вне (от эпохи великих географических открытий до 
колониальной гонки XIX века) закончилась в 1918-м, 
а затем настала, как известно, эпоха распада Импе-
рий (1945—1960-е) и «обратной экспансии» жителей 
бывших колоний в прежние метрополии. Закончил-
ся и передел в самой Европе: империи (Австрийская, 
Германская, Российская) распались, сложились на-
циональные государства в более или менее стабиль-
ных границах. Последними, как известно, развалились 
СССР и Югославия.

Возвращение к 
эпохе межконти-
нентальных или 
европейских импе-
рий, эпохе террито-
риальных экспан-
сий представляет-
ся невозможным. 
Экспансия — а она в 
современном мире, 
пожалуй, самая 
быстрая и бурная 
в Истории — идет 
по другим руслам. 
Технологическая. 
Экономическая. 
Культурная. Идеологическая («новая нормальность»). 
Причем все виды смешанные: микс из усилий ТНК и 
Государств, отношения между которыми непрерывно 
меняются. Идет и межгосударственная, и корпоратив-
ная острая конкуренция.  

Что касается России, то еще в 1990 (т.е. когда СССР 
был!) Солженицын написал известную статью «Как нам 
обустроить Россию». По-моему «геополитическая про-
грамма» этой статьи во многом созвучна настроениям 
сегодняшней административно-политической элиты.

Три основные идеи статьи.
Сбережение народа. Нет у нас сил на Империю. 

Но необходимо сохранить в тех или иных формах госу-
дарственный союз славянских народов: России — Укра-
ины — Белоруссии.

Тут есть противоречия. «Сбережение народа» и 
«воссоединение с Украиной» противоречат друг дру-
гу — попытки такого рода стоят слишком больших мо-
ральных сил, отвлекают ресурсы от насущных вну-
тренних проблем России. «Недешево» складываются 
отношения с Белоруссией.

В любом случае две популярных идеи (на Западе это 
обвинение, среди части российских державников — ис-
точник гордыни), что Россия вопреки всем трендам 
XXI века застряла в XIX—XX веке, грезит имперским 
реваншем и брутально-территориальной экспансией, 
стремится восстановить СССР, — не более чем мифы.

За два последних десятилетия в этом отношении ни-
чего не сделано. Да, Россия «закрыла гештальт»: присо-
единила Крым, относительно которого в народе было 
глубокое убеждение, что его у нас «украли» (Хрущев не-
справедливо передал Украине). Но никаких иных попу-
лярных направлений территориальной экспансии в об-
ществе нет. Самооценка российского общества может 
опираться на военную силу (боятся, значит уважают), 
но отнюдь не на идею ее применить и что-то «присоеди-
нить». Территориальный кураж для РФ — не «вечный 
двигатель», а вчерашний день, как и для других стран.  

В отличие 
от людей социаль-
ные системы 
могут переживать 
«подростковый 
возраст» много раз

Формы экспансии 
радикально 
различаются — 
можно сказать, 
что История и есть 
смена видов 
экспансии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— В России вырос спрос 
на капсульные квартиры — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2253277

АВТО Кассационный суд обязал ГАИ разъяснять 
водителям-нарушителям их права

Накажут для галочки
Владислав Куликов

П
ервый кассационный 
суд общей юрисдикции 
сделал принципиально 

важное разъяснение: если со-
трудник ГИБДД не разъяснит 
водителю, обвиняемому в нару-
шении Правил дорожного дви-
жения, его права, то решение о 
наказании должно быть отме-
нено. Иными словами, инспек-
тор просто обязан провести с 
водителям короткий юридиче-
ский ликбез, а уже потом гро-
зить карой.

Соответствующее разъясне-
ние сделано кассационным су-
дом в свежем обзоре судебной 
практики. В качестве приме-
ра приведена история некоего 
гражданина У., жителя Нижего-
родской области, наказанного 
за оставление места ДТП.

«В протоколе об админи-
стративном правонарушении в 
графе о разъяснении прав лицу, 
в отношении которого возбу-
ждено производство по делу, 
подпись У. отсутствует», расска-
зывается в обзоре.

Из-за этого решение о на-
казании было отменено, а дело 
направлено на новое рассмот-
рение. Согласно закону, гра-
жданин, привлекаемый к ответ-
ственности за административ-

ное правонарушение, вправе 
знакомиться со всеми матери-
алами дела, давать объяснения, 
представлять доказательства, 
пользоваться юридической по-
мощью защитника и т.д. Обо 
всем этом сотрудники право-
охранительных органов обяза-
ны в деталях сообщить наруши-
телю (или предполагаемому на-
рушителю).

Кроме того, как рассказы-
вает член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова, 
при составлении протокола об 
административном правонару-
шении водителю должны быть 
разъяснены права, предусмот-
ренные статьей 51 Конституции 
Российской Федерации: не сви-
детельствовать против себя или 
своих ближайших родственни-
ков. А человек, выслушав все, 
должен подписаться, где надо, 

в протоколе. Так сказать, поста-
вить галочку.

«При обращении к участнику 
дорожного движения сотрудник 
обязан представиться, назвав 
свою должность, звание и фами-
лию, предъявить по требованию 
гражданина служебное удосто-
верение, после чего сообщить 
причину и цель обращения, — 
рассказывает юрист. — Во всех 

случаях применения мер, огра-
ничивающих права и свободы 
участника дорожного движения, 
сотрудник обязан разъяснить 
ему причину и основание при-
менения таких мер, а также воз-
никающие в связи с этим права 
и обязанности участника дорож-
ного движения».

Важный момент: по словам 
Марии Спиридоновой, разъ-
яснения участнику дорожного 
движения сути совершенного 
им нарушения должны давать-
ся без нравоучений, убедитель-
но и ясно со ссылкой на соответ-
ствующие требования Правил 
дорожного движения и других 
нормативных правовых актов. 
Так что — никаких нотаций на 
дороге!

«При возникновении кон-
фликтных ситуаций, претензий 
или по требованию участников 
дорожного движения сотрудник 
разъясняет порядок обжалова-
ния своих действий, — расска-
зывает юрист. — Участнику до-
рожного движения должна быть 
предоставлена возможность 
дать объяснение по поводу его 
действий, после чего сотрудни-
ком дополнительно разъясняет-
ся суть правонарушения и осу-
ществляется производство по 
делу об административном пра-
вонарушении».  

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Конкурентом ипо-
теке рассрочка 
не станет — немно-
гие покупатели 
«потянут» такие 
выплаты: платежи 
могут превышать 
ипотечные 
в три-пять раз

Водитель, к которому появились претензии у сотрудников ГИБДД, 
имеет право хранить молчание или приглашать для защиты адвоката.
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Сотрудник ГАИ должен четко и ясно 
объяснить, что именно нарушил водитель. 
При этом надо обойтись без долгих 
нравоучений
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СИТУАЦИЯ 101 миллион 
рублей потребовал 
аграрий с поставщика 
посевного материала

Плохие всходы

Евгений Нестерович

Коллегия Пятнадцатого апелляционного арбитраж-
ного суда в Ростове под председательством судьи Ок-
саны Ереминой рассматривает непростой спор меж-
ду брянским предпринимателем Владимиром Ста-
родубцем и компанией ООО «БДА Капитал», поста-
вившей ему семена озимой ржи. Речь идет не только 
о внушительных денежных суммах — выдвинутый иск 
в разы больше стоимости семян, но и о репутацион-
ных потерях. 

Итак, согласно договору, компания в 2020 году по-
ставила Владимиру Стародубцу гибридные семена 
немецкой компании «КВС» общей стоимостью более 
25 миллионов рублей, из них семена гибрида «КВС 
Этерно» стоимостью более 12 миллионов.  Вместе с 
товаром покупатель получил подтверждающий над-
лежащее качество семян сертификат соответствия.

Индивидуальный предприниматель по своей ини-
циативе повторно проверил качество товара — спе-
циалисты брянского Россельхозцентра указали, что 
всхожесть семян 89%. Стародубец провел посевные 
работы, но результаты его не обрадовали. Тогда он 
созвал целую комиссию для обследования полей, на 
которых была посеяна рожь гибрида «КВС Этерно». 
Представители компании-поставщика и произво-
дителя тоже присутствовали при обследовании и с 
выводами комиссии согласились. А выводы эти в це-
лом можно описать одной фразой — семена взошли 
плохо. Но по какой причине? Владимир Стародубец, 
несмотря на дважды подтвержденное качество се-
мян, решил доказать, что причина неудачного посе-
ва все-таки именно в них. За свои средства он заказал 
досудебное экспертное заключение. 

По закону «О семеноводстве» единственным до-
кументом, подтверждающим качество семян, являет-
ся сертификат. Стародубец потребовал в суде от по-
ставщика возмещения убытков на 101 миллион ру-
блей — в восемь раз больше стоимости семян, кото-
рые не взошли. 

Компания «БДА Капитал» работает с 2004 года и 
имеет представителей в 20 регионах страны. Круп-
нейший филиал расположен в Краснодаре — центре 
аграрного края, у фермеров которого продукция 
компании пользуется неизменным спросом. Компа-
ния является официальным дистрибьютором круп-
ных производителей семян. И в данном случае, уве-
рены в компании, 
семена были по-
ставлены каче-
ственные. 

Такого же мне-
ния придержива-
ются специалисты 
зернового депар-
тамента компании 
«КВС РУС» — круп-
нейшего немецко-
го производителя 
семян кукурузы и 
различных зерно-
вых культур. Семе-
на озимой ржи вы-
ращиваются в Ли-
пецкой области под 
контролем агро-
номов «КВС», под-
работка семенно-
го материала производится на современном заводе, 
принадлежащем компании «Суффле».

Брянскому предпринимателю предъявлен встреч-
ный иск о взыскании более 15 миллионов рублей, 
включая долг по договору поставки за семена, сто-
имость кредита и проценты за его использование.  
В ноябре прошлого года судья Арбитражного суда 
Краснодарского края Елена Корейво стремительно 
удовлетворила иск Стародубца,  а вот в удовлетворе-
нии встречного иска «БДА Капитал» отказала. Возни-
кает вопрос, почему доказательства ответчика, под-
тверждающие качество семян, оказались менее весо-
мыми?   Этого в мотивировке вынесенного Корейво 
судебного акта адвокаты не увидели.

Чтобы доказать ненадлежащее качество посевно-
го материала, истец заказал досудебное экспертное 
заключение и предоставил специалистам для иссле-
дования образец семян, утверждая, что он взят имен-
но из той партии, которую поставила компания. Но 
пробу отбирал агроном истца, без участия предста-
вителей поставщика и производителя — их не при-
гласили. Специалист государственной семенной 
инспекции тоже отсутствовал. Не странно ли?

Эксперты говорят, что причин у плохой всхоже-
сти может быть несколько. Например, нарушение 
правил посева или протравки семян. В акте обследо-
вания полей зафиксированы плохие всходы, но не их 
причины. Суд первой инстанции сделал, возможно, 
поспешные выводы. Есть вопросы и к сумме, кото-
рую предприниматель из Брянской области решил 
взыскать с компании. Суд посчитал доказанным раз-
мер «затрат на подготовку и проведение посевной 
кампании спорной партии семян» и размер упущен-
ной выгоды, но адвокаты уверены — они не доказаны 
истцом и не могут взыскиваться вместе.

Сельское хозяйство — занятие рискованное. Что-
бы признать причиной собственных неудач свои же 
просчеты, нужна объективность, списать все на де-
лового партнера гораздо проще. Остается надеяться, 
что Пятнадцатый апелляционный арбитражный суд 
проявит объективность, рассмотрев все нюансы это-
го непростого дела.  

КОММЕНТАРИЙ

Юрий Пустовит, 
управляющий партнер 
адвокатского бюро «Юг» :
— Истец без замечаний принимает от ответчика семена вме-

сте с сертификатом качества, выданным ФГБУ «Россельхоз-

центр» по Липецкой области, затем сам по своей инициати-

ве заказывает в ФГБУ «Россельхозцентр» по Брянской об-

ласти проверку их качества и протокол испытаний, который 

подтверждает, что с семенами все в порядке. Суд первой 

инстанции это игнорирует. Ему более убедительной кажет-

ся изготовленная по заказу истца за его деньги досудебная 

экспертиза семян, проведенная Брянским аграрным уни-

верситетом, на видеозаписи которой голос за кадром 

произносит: «Как он скажет, так и сделаем…»

Договор поставки дает истцу право предъявить претензии 

по качеству в течение 15 дней после передачи семян. Истец 

предъявил ответчику претензию значительно позже. Суд 

первой инстанции взыскал одновременно и расходы на по-

сев, и упущенную выгоду. Это все равно, как если бы ме-

бельная фирма, изготовив из поставленных досок мебель, 

продав ее и получив прибыль, затем взыскала с поставщика 

досок расходы на их обработку. 

Договор поставки ограничивает ответственность компании 

перед истцом стоимостью некачественной партии семян — 

12 миллионов рублей. Однако суд взыскивает 101 миллион 

рублей, проигнорировав ограничение ответственности.

Речь идет 
не только о внуши-
тельных денежных 
суммах — 
выдвинутый иск 
в разы больше 
стоимости семян, 
но и о репутацион-
ных потерях  

ТЕХНОЛОГИИ 

Чипы будут
в дефиците еще 
почти два года 

КОМПОНЕНТ
НЕДОСТУПЕН 
Олег Капранов

Дефицит чипов может сохра-
ниться на рынке до конца 2023 
года, прогнозируют анали-
тики IDC. Причина — невер-
ная расстановка приоритетов 
производителями микроэлек-
троники, в результате чего 
выпускаются новейшие дорого-
стоящие компоненты, а выпуск 
продукции для массового рын-
ка недофинансирован.

Одной из причин дефици-
та чипов стали малые объемы 
инвестиций в не являющиеся 
передовыми техпроцессы. В ре-
зультате сохраняется дефицит 
крайне востребованной про-
дукции, которая выпускается 
на «морально устаревшем» обо-
рудовании, отмечают эксперты. 
В частности, речь идет о чипах 
с техпроцессом 40 нанометров 
и старше — такие используются 
в автомобильной электронике, 
контроллерах LCD-дисплеев и 
управления питанием.

 Доля такой продукции до-
стигала в 2021 году 67% от 
всего объема производства. В 
то время как доля новейших ре-
шений лишь 15%, однако при-
носит производителям  до 45%  
дохода, что делает расстановку 
приоритетов очевидной. Рас-
плачивается за сложившийся 
дисбаланс  потребитель. Ав-
топроизводители вынуждены 
использовать более дорогие 
компоненты и делать акцент на 
производстве автомобилей до-
рогого ценового сегмента, что 
привело к росту средней цены 
нового автомобиля в 2021 году.

Для российских предприя-
тий удачно складывается ры-
ночная конъюнктура. В России 
есть технические возможности 
по выпуску микроэлектрони-
ки по техпроцессам 65—90 на-
нометров. Например, в Зеле-
нограде на производстве «Ми-
крон». Сейчас хороший шанс 
встроиться в мировые произ-
водственные цепочки. Тем более 
что это полностью укладывает-
ся в стратегию развития отече-
ственной микроэлектроники. 

В минпромторге разделя-
ют обеспокоенность рисками 
дисбаланса. Во избежание это-
го сформированы два подхо-
да к финансированию передо-
вых электронных разработок 
и массовой продукции. «Для 
наиболее сложных и объектив-
но более дорогостоящих, но 
ориентированных на освоение 
передовых технологий, проек-
тов реализуется финансирова-
ние в виде госконтракта на раз-
работку. А для менее дорогих и 
сложных проектов, но с потен-
циалом массовых рынков реа-
лизуется поддержка в виде суб-
сидирования части затрат ди-
зайн-центров на разработку», — 
сообщили «РГ» в минпромторге.

 «Экономическая целесооб-
разность для разработчиков в 
таких проектах очевидна — вы-
сокая стоимость контрактов 
на такие разработки, высокая 
цена будущих изделий на рын-
ке и экспортный потенциал за 
счет уникальных характеристик 
передовых разработок, — отме-
чает исполнительный директор 
«АКРП-Консорциум дизайн-
центров»  Вера Смирнова. — Но 
есть меры поддержки Минпром-
торга России, которые ориен-
тированы преимущественно на 
более массовые разработки для 
гражданского рынка. И сами ди-
зайн-центры стараются осваи-
вать разные ниши».

Однако окно возможностей 
вскоре может захлопнуться. 
Аналитики представили по-
зитивные прогнозы. Начиная 
с 2023 года, когда будут по-
строены новые заводы, произ-
водственные мощности в Ази-
атско-Тихоокеанском регио-
не начнут расти, и к 2025 году 
Южная Корея и Китай завою-
ют 19% и 15% рынка полупро-
водниковых пластин в сравне-
нии с теперешними 16% и 12% 
соответственно. Тайвань же к 
2025 году лишь незначительно 
увеличит свою долю на рынке 
полупроводникового произ-
водства до 68 % — из-за успеха 
TSMC и других местных компа-
ний страна уже является явным 
лидером с долей в 67 % на 2020 
год. В целом же рынок полупро-
водникового производства с 
2020 по 2025 гг. обещает сред-
негодовой рост в 12%.   

ПРОВЕРКА СЛУХА Повысятся ли цены на молочную продукцию

На молоко дуют
Татьяна Карабут

М
и н с е л ь хо з  д о -
пускает,  что  в 
2022 году моло-
ко подорожает — 
слишком долго 
производители 
сдерживали рост 
на полке за счет 
своей прибыли. 

Но резкого скачка цен ждать не 
стоит. Хотя бы потому, что госу-
дарство планирует расширить 
поддержку отрасли.

О возможном росте цен со-
общил «Коммерсантъ» со ссыл-
кой на письмо руководства од-
ного из крупнейших произво-
дителей молока в адрес ретей-
леров. В нем говорится о повы-
шении цен на часть ассортимен-
та в среднем на 9,9% с февраля. 
Причина — рост себестоимости 
продукции.

По данным Росстата, при ин-
фляции в 8,4% и росте цен на 
продовольствие на 10,62% за 
весь прошлый год, молоко и мо-
лочная продукция подорожали 
на 9,84%. А например, цены на 
сыр выросли только на 8,09%, 
творог — на 8,26%. При этом еще 
в конце прошлого года предста-
вители отрасли предупреждали 
о повышении цен на молочную 
продукцию.

Основными драйверами ро-
ста себестоимости в течение по-
следних лет выступают корма, 
заработная плата, девальвация 
национальной валюты, мине-
ральные удобрения, электро-
энергия, дизельное топливо и 
общая инфляция, пояснил «РГ» 
генеральный директор «Союз-
молоко» Артем Белов. Так, цена 
жмыхов за год выросла на 48%, 
комбикормов для крупного ро-
гатого скота — на 25%, фураж-
ного зерна — на 20%, некоторые 
минеральные удобрения вырос-
ли в цене более чем на 100%. Се-
рьезно подорожала упаковка, 
так как она в основном постав-
ляется из-за рубежа.

«При этом рост себестоимо-
сти не компенсировался ростом 
цены на полке и на ферме. Моло-
ко и молочная продукция отно-
сятся к социально значимой ка-
тегории товаров, и производи-
телю не так просто переложить 
рост себестоимости продук-
ции в цену на полке, особенно в 
условиях сокращения реально 
располагаемых доходов населе-
ния. Производители до текуще-
го момента предпочитали жерт-
вовать своей рентабельностью, 
но сохранять потребление. Од-
нако в этом году у многих за-
кончился этот буфер, и эта си-
туация будет неизбежно оказы-
вать давление на цены», — пояс-
нил эксперт.

Несмотря на существенное 
увеличение издержек произво-
дителей, на протяжении всего 
прошлого года динамика цен 
на молоко и молочную продук-
цию оставалась ниже темпов 
продовольственной инфляции, 
уточнили «РГ» в минсельхозе. 
Предприятия отрасли макси-
мально сдерживают рост за счет 
оптимизации внутренних про-
цессов и снижения собственной 

маржинальности, соглашаются 
в ведомстве. Там допускают, что 
на фоне роста затрат производи-
телей на электроэнергию, логи-
стику, ветпрепараты, упаковку 
и другие составляющие себесто-
имости «возможны случаи пере-
смотра цен на отдельные пози-
ции в рамках взаимоотношений 
поставщиков и торговых сетей».

Вместе с тем в минсель-
хозе отмечают, что государ-

ство оказывает поддержку от-
расли. Например, экспортные 
пошлины на зерно способству-
ют сдерживанию цен на корма. 
Животноводы могут восполь-
зоваться льготными кредита-
ми под 5% годовых — как крат-
косрочными (на покупку кор-
мов, ветпрепаратов и прочего), 
так и инвестиционными (на мо-
дернизацию и строительство 
животноводческих комплек-

сов. В прошлом году на компен-
сацию части затрат на закупку 
кормов для молочного живот-
новодства было дополнитель-
но направлено 10,6 млрд ру-
блей субсидий.

Кроме того, с учетом того, 
что стране пока не хватает свое-
го молока (мы производим 84% 
от потребности), для отрасли 
была сохранена такая мера под-
держки, как компенсация части 
прямых понесенных затрат на 
строительство и модернизацию 
животноводческих комплек-
сов молочного направления 
(CAPEX). Есть субсидии на 
производство молока, гранты 
малым формам хозяйствования 
на развитие молочного произ-
водства, компенсация части за-
трат на уплату кредитов по ин-
весткредитам, полученным до 
2017 года, экспортные пошли-
ны на сухое молоко, поддержка 
переработки молока.

С е й ч а с  м и н и с т е р с т в о 
рассматривает возможность 
увеличения предельной стои-
мости ското-места при расчете 
компенсации части понесенных 
затрат на строительство и мо-
дернизацию животноводческих 
комплексов, реализация кото-
рых начата с 2022 года.

«Принимаемые меры в це-
лом позволят обеспечить ста-
бильную ценовую ситуацию на 
рынке сырья и готовой молоч-
ной продукции. Минсельхоз 
не ожидает резкого роста цен в 
этом сегменте в 2022 году», — 
заключили в ведомстве.  

В прошлом году молочная продукция подорожала меньше чем на 10%, а те же корма — чуть ли не в полтора раза.

А К Ц Е Н Т

Россия производит пока только 84% от своей потребности
в молоке. В том числе и поэтому молочная отрасль
активно субсидируется государством

Рынок полупро-
водникового 
производства
до 2025 год обе-
щает среднегодо-
вой рост в 12%

СЛЕДСТВИЕ СКР закончил дело об аферах 
с билетами в крупнейшие театры
и на спортивные арены

Двойники Большого 
и Мариинки
Наталья Козлова

Н
есколько лет в нашей 
стране успешно действо-
вала многочисленная 

и очень хорошо организован-
ная группа мошенников, кото-
рая создала сотни поддельных 
сайтов самых знаменитых зре-
лищных учреждений страны. И 
успешно торговала на них биле-
тами на лучшие спектакли и со-
ревнования.

Цены были там космические, 
точное количество пострадав-
ших граждан неизвестно, ми-
нимальный ущерб исчисляет-
ся миллиардом рублей. Но само 
это уголовное дело только что 
закончено.

Об аресте генерального ди-
ректора фирмы, которая этим 
занималась, и его подручных, 
«РГ» рассказала еще в начале 

года. Следствие вели сотрудни-
ки центрального аппарата СК. 
Официально их работа называ-
лась расследованием незакон-
ной реализации через интернет 
билетов по завышенной стои-
мости на культурные и спор-
тивные мероприятия. Обвине-
ние было предъявлено Алексею 
Куринову — гендиректору ООО 
«Симпл Лайф Инновэйшнз» 
(Simple Life Innovations).

По версии следствия, Кури-
нов руководил специалистами 
в программировании и рекла-
ме и занимался продвижени-
ем сайтов-«двойников» в ин-
тернете. По подсчетам СК, с 
2018 по 2020 год Куринов и его 
соучастники создали больше 
300 сайтов-«двойников» веду-
щих учреждений культуры и 
спорта России. Это были сайты 
Большого и Мариинского те-

атров, Российского академи-
ческого молодежного театра 
(РАМТ), Международного во-
енно-музыкального фестиваля 
«Спасская Башня», ФК «Спар-
так Москва» и других подобных 
организаций. Через эти сайты 
мошенники продавали билеты 
на самые разные спектакли и 
соревнования.

Деньги шли сначала на рас-
четные счета подконтрольных 
фирм, зарегистрированных на 
номинальных руководителей, 
а затем выводились в налич-
ность и делились. Понятно, что 
разрешения правообладателя 
на продажу билетов не было. В 
доменных именах и на самих 
сайтах-«двойниках», создан-
ных продавцами, незаконно 
использовались товарные зна-
ки культурных и спортивных 
учреждений. Следствие насчи-
тало больше 150 человек, ко-
торые работали на мошенни-
ков — IT-специалисты, сотруд-
ники кол-центров, продавцы 
билетов, курьеры, программи-
сты, менеджеры по рекламе, си-
стемные администраторы. Для 
конспирации операторами до-
менных имен были иностран-
ные компании. А общение с по-
купателями билетов шло с ис-
пользованием интернет-теле-
фонии. Продажа билетов осу-
ществлялась через кол-центры 
в Москве и Владимире.

Кроме Куринова следовате-
ли установили еще троих его со-
участников, в том числе органи-
затора преступной группы, ко-
торый сейчас в розыске.  

Для продажи билетов было создано больше 300 липовых сайтов театров. 

Сильно недовезло

Из-за этого на про-
тяжении последних 
нескольких лет площа-

ди под «борщевыми» культу-
рами снижаются. При этом им-
портная капуста сейчас тоже 
дороже более чем в три раза, что 
косвенно говорит о ее дефиците 
и в других странах, отмечают в 
Плодоовощном союзе.   

Кроме того, глядя на рост 
цен, аграрии на фоне высокого 
спроса придерживают продук-
цию, надеясь продать позже и 
дороже, говорит Красильников.  
Сгладить такую ситуацию мо-
жет новый урожай из Дагеста-
на, который вот-вот поступит 
в продажу. На республику при-
ходится около четверти постав-
ляемого на российский рынок 
объема. 

Цены на капусту волатиль-
ны и зависят от валового сбо-
ра, а также от общей ситуации 
на продовольственном рынке, 
рассказали «Российской газе-
те» в минсельхозе. 

Но в 2021 году такой рост 
цен произошел с низкой базы. 
В 2020 году был получен ре-
кордный за последние 10 лет 
урожай капусты в организо-
ванном секторе на уровне 1 
млн тонн. Это способствова-
ло снижению цен. В 2021 году 
с учетом неблагоприятных по-
годных условий в ряде регио-
нов и крайне сжатых сроков по-
севной кампании ожидаемые 
показатели производства со-
поставимы со средними много-
летними значениями, утвер-
ждают в ведомстве. Ежегодный 
объем производства капусты с 
учетом хозяйств населения со-
ставляет порядка 2,6 млн тонн, 
из них около 900 тысяч тонн 
(35%) приходится на организо-
ванный сектор (сельхозоргани-
зации, фермерские хозяйства и 
индивидуальных предприни-
мателей. Снижение валового 
сбора культуры соответствен-
но отразилось на ценах. 

Кроме того, на стоимость 
капусты и овощей в целом зна-
чительно повлияла общая ситу-
ация на мировом рынке продо-

вольствия и пандемия. Так, вы-
росли затраты производителей 
на удобрения, средства защи-
ты растений, топливо, рабочую 
силу и другие составляющие се-
бестоимости.

Для наращивания произ-
водства продукции «борщево-
го набора» в 2022 году сев ово-
щей и картофеля существенно 
увеличится. Овощи будут посе-
яны на площади 196,6 тысячи 
га (плюс 7,9%), а картофель по-
сажен на 298,7 тысячи га (плюс 
6,7%).

В министерстве рассчи-
тывают, что в этом им помо-
жет отдельный федеральный 
проект, предусматривающий 
комплекс мероприятий для уве-
личения производства, орга-
низации инфраструктуры хра-
нения и реализации овощей и 
картофеля. В частности, по про-
грамме господдержку впервые 
окажут личным подсобным хо-
зяйствам. 

Также минсельхоз счита-
ет необходимым увеличение 
доли поставок в ретейл по агро-
контрактам — прямым догово-
рам между сельхозпроизводи-
телями (в первую очередь, субъ-
ектами малого и среднего биз-
неса) и торговыми сетями. 

«Переход на прямые контрак-
ты будет способствовать расши-
рению ассортимента овощей и 
стабилизации их стоимости», — 
считают в ведомстве.  

1

— Читайте на сайте:
Топ-5 трендов потребления, 
которые спровоцировала 
пандемия
rg.ru/art/2256242

— Гендиректор Большого театра 
о ситуации с перекупщиками
rg.ru/art/2219310
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Сгладить ситуа-
цию с ценами 
может новый
урожай капусты 
в Дагестане

Между тем

Россия полностью обеспечена 

мясом, растительным маслом, 

рыбой и зерном собственного 

производства, сообщила заме-

ститель председателя правитель-

ства Виктория Абрамченко. При 

этом многих продуктов мы 

производим существенно 

больше того, что предусмотрено 

Доктриной продовольственной 

безопасности.

По словам вице-премьера, не-

смотря на сложные погодные 

условия в ряде регионов, удалось 

собрать рекордный объем мас-

личных — больше 23 млн тонн. 

Зерна собрали меньше, чем в 

2020 году: 120,7 млн против 133,5 

млн тонн. Но этого достаточно не 

только для внутренних потребно-

стей, но и обеспечило экспорт-

ные возможности страны. Ста-

бильный рост наблюдается и в 

животноводстве. По данным мин-

сельхоза, в 2021 году произ-

водство скота и птицы оценивает-

ся на уровне 15,68 млн тонн, мо-

лока — около 32,3 млн тонн.
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АРСЕНАЛ Станции «Небо-Т» 
проверили c воздуха

Цель видна 
за горизонтом

Юрий Гаврилов

В Центральном военном округе провели учения с но-
вейшими радиолокационными комплексами «Не-
бо-Т». Перед постановкой станций на боевое дежур-
ство в Поволжье и на Урале их работоспособность про-
тестировали с помощью боевой авиации.

«Для проверки радиолокаторов с аэродромов в Че-
лябинской и Свердловской областях в небо были под-
няты многофункциональные сверхзвуковые истреби-
тели Су-34, которые имитировали атаку самолетов ве-
роятного противника. Действия военнослужащих поз-
волили оперативно распознать цели, снять их коор-
динаты и обеспечить сопровождение», — сообщили в 
пресс-службе ЦВО. 

Объектами слежения для «Неба-Т» могут быть как 
самолеты и беспилотники, так и крылатые и управляе-
мые ракеты. Новая РЛС позволяет дистанционно опре-
делять их государственную принадлежность и осуще-
ствлять пеленгацию постановщиков активных помех. 
Станция может работать автономно и в составе систе-
мы управления дивизий и бригад.

Глубоко модернизированные радиолокационные 
станции «Небо-Т» впервые поставили в ЦВО в янва-
ре 2020 года. В середине этой недели они заступят на 
боевое дежурство. По тактико-техническим характе-
ристикам эти комплексы существенно превосходят 
аналоги. Они быстрее находят и с высокой точностью 
сопровождают аэродинамические и баллистические 
цели в радиусе до 600 км. «Заступление новых РЛС на 
боевое дежурство повысит возможности подразделе-
ний противовоздушной обороны  ЦВО в Поволжье и на 
Урале», — заявили в пресс-службе округа.  

КРИЗИС В ЛНР рассказали 
о подготовке Киева 
к провокациям в Донбассе

Обвинить 
и наступать

Константин Волков

Украинские спецслужбы готовят кампанию по дезин-
формации, направленную на то, чтобы обвинить ЛНР и 
ДНР в агрессии против Украины. Как заявил начальник 
управления Народной милиции ЛНР Ян Лещенко, кам-
пания готовится при поддержке западных спецслужб. 
Он также призвал всех граждан ЛНР «не поддаваться 
на провокации и сохранять спокойствие». По словам 
Лещенко, разведке удалось получить достоверные све-
дения о разработке кампании с кодовым названием 
Crushing Sword («Сокрушающий меч»). Ее цель — «вве-
дение в заблуждение мировой общественности и обви-
нение народных республик Донбасса и России в агрес-
сии против Украины», цитирует слова Лещенко теле-
грам-канал Народной милиции ЛНР.

По его данным, параллельно с началом наступления 
украинских военных в эфир выйдут заранее сделан-
ные видеосюжеты о том, как ЛНР и ДНР при поддерж-
ке России начали боевые действия против Украины. 
По замыслу разработчиков кампании, «международ-
ная общественность и население Украины должны бу-
дут убедиться в правомерности действий ВСУ, якобы 
освобождающих Донбасс от террористов. Гибель мир-
ных жителей народных республик будет представлять-
ся как уничтожение террористов», уточнил Лещенко. 
По его сведениям, украинские телеканалы, в том числе 
ICTV, «Украина» и «1+1», уже готовят постановочные 
видеоматериалы в 24-й механизированной бригаде ВС 
Украины. Тем временем представитель ДНР в Совмест-
ном центре по контролю и координации режима пре-
кращения огня (СЦКК) заявил, что за минувшие сутки 
украинские силовики три раза нарушили бессрочный 
режим прекращения огня, использовав гранатоме-
ты, стрелковое оружие, а также одну мину калибром 
82 миллиметра.  

ДАТА Кэмп-Дэвидской декларации между Россией и США — 30 лет.
Почему точка в «холодной войне» оказалась многоточием

И снова горячо
Игорь Дунаевский 

Р
оссия и Соединенные 
Штаты «не рассматри-
вают друг друга в каче-
стве потенциальных 
противников. Отныне 
отличительной чертой 
их отношений будут 
дружба и партнерство, 
основанные на взаим-

ном доверии, уважении и общей 
приверженности демократии и 
экономической свободе».

Это не строки из утопии об 
альтернативной истории, а пер-
вый пункт реально существую-
щего документа — Кэмп-Дэвид-
ской декларации президен-
тов России Бориса Ельцина и 
США Джорджа Буша-старше-
го. Сегодня этот документ, под-
писанный 1 февраля 1992 года, 
празднует 30-летний юбилей.

Друг с сапогами
В тот день «друг Борис» и 

«друг Джордж», одетые не в ко-
стюмы, а простые куртку и сви-
тер — чтобы подчеркнуть новую 
атмосферу, пожимали руки, об-
нимались и поставили подписи 
под документом, который дол-
жен был положить конец сопер-
ничеству «холодной войны». 
Поскольку дата встречи совпа-
ла с днем рождения Ельцина, 
Буш-старший еще и подарил 
ему ковбойские сапоги с иници-
алами Б.Е.

«Сегодня впервые встрети-
лись американский президент 
и демократически избранный 
президент независимой Рос-
сии. И мы сделали это не как 
противники, а как друзья. Эта 
историческая встреча — еще 
одно подтверждение окончания 
«холодной войны», — заявил 
Буш-старший.

«Я считаю, что встреча была 
исключительно положитель-
ной, нужной, исторической. И 
главное еще в наших отношени-
ях сразу сегодня складывалось, 
и в дальнейшем будет полная 
открытость, полная честность 
наших отношений», — согласил-
ся Ельцин.

Всего пунктов в документе 
шесть. Они пропитаны эйфори-
ей от взаимных обещаний друж-
бы, понимания и сотрудниче-
ства, а вот конкретики в них яв-
ный дефицит.

Слова остались на бумаге
Сегодня же декларация, ко-

торая должна была стать осно-
вой нового исторического пе-
риода, выглядит символом не-
сбывшихся надежд. Не нужно 
быть специалистом, чтобы по-
нять, сколь безнадежно далеко 
отношения России и США от-
клонились от провозглашенно-
го в ней курса.

Отчасти выполненным мож-
но считать разве что пункт о со-
кращении стратегических ядер-
ных арсеналов, хотя процесс 
этот шел непросто, претензии 
у двух стран к друг другу оста-
лись, а развитие новых воору-
жений требует уже других под-
ходов и договоренностей. Ме-
стами двум странам удавалось 
сотрудничество в борьбе с тер-
роризмом и наркоторговлей, 
но в целом США действовали на 
этих направлениях без огляд-
ки на других и под знаменами 
борьбы с террором ввергли в 
хаос весь Ближний Восток.

Для США декларация ста-
ла сертификатом о победе в 
«холодной войне». За пару 
дней до подписания докумен-
та Буш-старший заявлял в Кон-
грессе, что «Америка победи-
ла в «холодной войне», а аме-
риканский истеблишмент по-
вторяет эту мантру и до сих 
пор. Поэтому дружба по-кэм-
п-дэвидски — это дружба по-
бедителя с побежденным. В ее 
основе для американцев лежала 
слабость и покорность России, 
самостоятельных интересов 
у которой не предполагалось. 
Так США вели себя и на между-
народной арене — весь мир дол-
жен был принять правила побе-
дителя.

Наша страна, после распа-
да СССР ослабленная систем-
ным кризисом, нуждавшаяся 
в помощи и искавшая свою но-
вую идентичность, какое-то 
время спорить с этим не пыта-
лась, не выдвигая Западу прак-
тически никаких требований. 
Но как только Россия стала ве-
сти себя как равный партнер и 
требовать уважения своих ин-
тересов, как и было записано в 
Кэмп-Дэвиде, основа для друж-
бы исчезла.

Наобещав партнерства и 
уважения, США поступали 
ровно наоборот. Несмотря на 
провозглашенное «содействие 
свободной торговле и инвести-
циям» между двумя странами, 
Белый дом отказал Кремлю в 
отмене поправки Джексона-Вэ-
ника, ограничивавшей тор-
говлю. Ее американские зако-
нодатели сняли только спустя 
двадцать лет, да и то сопрово-

див введением новых ограни-
чений через «закон Магнитско-
го». Уже в 1994 году НАТО при-
няло решение о расширении на 
Восток, поближе к границам 
России. О прописанных в де-
кларации «распространении 
общих ценностей» и «уваже-
нии государственных границ» 
и говорить смешно. В 1999 
году США и их союзники нача-
ли бомбардировки Югославии, 
полностью проигнорировав 
мнение России. Следом пошла 
череда американских интер-
венций в Афганистан (2001), 
Ирак (2003) и так далее. В на-
чале 2000-х еще сохранялись 
попытки наладить отношения 
Москвы и Вашингтона, но к 
концу десятилетия стало ясно, 
что диалога на равных США не 
примут. Кризис на Украине в 
2014 году окончательно пере-
вел дух Кэмп-Дэвида в разряд 
альтернативной истории. Про-
писанная в нем забота о «благо-
состоянии наших народов» 
обернулась бесконечной че-
редой экономических санкций 
из Вашингтона. А русофобия 
прочно укоренилась в миро-
воззрении политиков от обеих 
главных политических партий 
в США.

Уроки непредсказуемости
Когда подписывалась декла-

рация в Кэмп-Дэвиде, автор 
этих строк еще был школьни-
ком, поэтому судить в деталях 
о политических реалиях того 
времени не возьмется. Запо-
мнилось, что отношение к Аме-
рике, как и всему западному, то-
гда было заинтересованным, не-
редко восхищенным, враждеб-
ности в нем действительно не 
было. Взрослые по телевизору 
примерно так на пальцах объ-
ясняли преимущество США и 
их доллара: их система предска-
зуема, в ней сменяются лица, но 
не генеральный курс, а каждый 
следующий президент уважает 
и соблюдает решения предыду-
щего. Поэтому, мол, слову Аме-
рики верят во всем мире, как и 
ее валюте. Это, конечно, говори-
лось в противовес российским 
политическим реалиям начала 
1990-х, которым предсказуе-
мость и исполнение обещаний 
были чужды.

Тем удивительнее сегодня 
видеть все новые доказатель-
ства обратного. На всеобъем-
лющие исторические выводы 
не претендую, но теперь у пре-
зидентов США становится осо-
бым ритуалом после инаугура-
ции первым делом сесть за стол 
в Овальном кабинете и подпи-
сать кипу указов, отменяющих 
решения предшественника. Так 

поступил в прошлом году Джо-
зеф Байден, так до него сделал 
Дональд Трамп. И это не только 
по внутренней политике.

У д р у ч а ю щ а я  с у д ь б а 
Кэмп-Дэвидской декларации 
была только первым звонком. 
За пару десятков лет США в од-
ностороннем порядке вышли из 
целой плеяды международных 
соглашений — по ПРО, РСМД, 
открытому небу, ядерной про-
грамме Ирана. Так американцы 
поступают даже с союзниками 
— достаточно вспомнить, как в 
прошлом году США, Австралия 
и Великобритания заключили 
свой военный союз, разорвав 
договоренности о строитель-
стве подлодок с Францией.

Россия эти уроки истории 
выучила и именно поэтому 
сегодня требует от Запада не но-
вых обещаний и общих деклара-
ций, а юридически обязываю-
щих, конкретных и письменных 
гарантий, которые бы учитыва-
ли ее интересы в сфере безопас-
ности. Ведь на словах западные 
политики один за другим убе-
ждают в стремлении к хорошим 
отношениям с Россией.

Буквально на днях бри-
танский премьер-министр Бо-

рис Джонсон рассказал в Па-
лате общин, что поручит своим 
министрам «улучшить отно-
шения» с Россией. Но одновре-
менно его страна накачивает 
оружием Украину и собирает-
ся ввести новые антироссий-
ские санкции. А британские 
военные корабли без устали 
бороздят воды Черного моря, 
устраивая провокации у бере-
гов России. Президент США До-
нальд Трамп в свое время неод-
нократно давал  обещания «по-
ладить» с Россией, но под дав-
лением вашингтонской элиты 
так ни на что не решился - все 
так и осталось в  виде деклара-
ций. Зато Трамп первым начал 
поставки оружия на Украину, 
закрыл российское консуль-
ство в Сан-Франциско и выслал 
несколько десятков наших ди-
пломатов. Видимо, в качестве 
«жеста дружбы».

Кэмп-Дэвидская деклара-
ция — урок не только для Рос-
сии, но и всех тех, кто сегодня 
верит обещаниям Америки о 
вечной дружбе. Посол Украины 

в Вашингтоне Оксана Маркаро-
ва накануне заявила, что Аме-
рика — «стратегический друг 
номер один». Украина, ослаб-
ленная внутренними кризи-
сами, сегодня жаждет помо-
щи Запада и хочет искренне 
верить, что тот будет вечно ее 
поддерживать на основе общих 
демократических ценностей. 
Но прах Кэмп-Дэвидского до-
кумента, где тоже воспевались 
«общие ценности», — очеред-
ное доказательство того, что 
для западного истеблишмен-
та дружба ценна только до тех 
пор, пока она обслуживает его 
интересы. А если «младший 
друг» вдруг заикнется о соб-
ственных интересах, как это 
попытался сделать президент 
Украины Владимир Зеленский 
в разговоре с Джозефом Байде-
ном, поставив под сомнение 
раздуваемую из США военную 
истерию, его мнение проигно-
рируют, напомнив, сколь мно-
гим он обязан своим «старшим 
друзьям».  

Свитер Бориса Ельцина и куртка Джорджа Буша-старшего в Кэмп-Дэвиде подчеркивали: время вражды с Америкой позади, настает время дружбы.

А К Ц Е Н Т

Кэмп-Дэвидская декларация —
урок не только для России,
но и всех тех, кто сегодня верит
обещаниям Америки о вечной дружбе

АРМИЯ На полигонах 
в Беларуси развертывают 
пункты управления

Первый 
на связи

Юрий Гаврилов

Подразделения Восточного военного округа, перебро-
шенные в Беларусь в рамках масштабной проверки сил 
реагирования Союзного государства, разворачивают 
на местных полигонах подвижные пункты управления. 

В полевых штабах уже работает видео-конференц-
связь. Она позволяет командирам руководить подчи-
ненными и взаимодействовать с начальством в режи-
ме реального времени. Кроме того, связисты организо-
вали на белорусских полигонах единую систему управ-
ления войсками. А защиту расположенных там объек-
тов от воздушного нападения условного противника 
круглосуточно обеспечивают подразделения ПВО. Об 
этом сообщили в Минобороны России. 

Известно, что проверку сил реагирования Союз-
ного государства организуют в два этапа. Сейчас идет 
первый. До 9 февраля в Беларусь передислоцируют 
российские  подразделения, сформируют группировки 
войск, организуют охрану и оборону важных государ-
ственных и военных объектов республики, ее госгра-
ницы в воздушном пространстве. Для проверки Еди-
ной региональной системы ПВО в Беларусь переброси-
ли два дивизиона российских комплексов С-400 и ди-
визион «Панцирей-С». Кроме того, с Дальнего Востока 
туда перелетели 12 истребителей Су-35. 

На втором этапе — по 20 февраля — на полигонах До-
мановский, Гожский, Обуз-Лесновский, Брестский 
и Осиповичский, аэродромах Барановичи, Лунинец, 
Лида и Мачулищи пройдет учение «Союзная реши-
мость — 2022». В маневрах задействуют почти все во-
оруженные силы Беларуси, части Восточного военного 
округа, ВКС и ВДВ России. Задача — отработать защиту 
Союзного государства, пресечение и отражение внеш-
ней агрессии, а также противодействие терроризму.  

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

2022 год. Спустя тридцать лет после начала «новых взаимоотношений» с Москвой американцы считают, что это теперь они хозяева Черного моря у чужих берегов.  

Третьего февраля 1992 года «Российская газета» опубликовала полный текст Кэмп-Дэвидской декларации.

Февральский выпуск The New York Times : Первого февраля 1992 года Буш и Ельцин объявили о формальном конце 
«холодной войны».
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— Подробнее о соглашении, 
достигнутом в Кэмп-Дэвиде, 
в публикации 1992 года 
rg.ru/art/1153018
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В МИРЕ

ПРАВО НА ОТКЛЮЧЕНИЕ

Иван Сысоев

С первого февраля бельгийский трудовой кодекс по-
полнился новой нормой. Отныне начальникам в не-
рабочие часы нельзя позвонить своему сотруднику 
по служебным делам. А за самими подчиненными за-
крепили «право на отключение» — они могут не брать 
трубку при звонках по рабочим вопросам и не отве-
чать на почтовые сообщения. Обратиться к работни-
ку в часы отдыха можно будет только при «исключи-
тельных и непредвиденных обстоятельствах, которые 
не могут подождать до следующего рабочего периода». 
Конкретно что это за обстоятельства, в законе не про-
писано, что оставляет боссам некоторое «поле для ма-
невра» при желании загрузить подчиненного в его сво-
бодное время. Руководство Бельгии считает, что новые 
правила помогут работникам справиться со стрессом 
и профессиональным выгоранием, особенно когда уда-
ленная работа все больше стирает границы между ра-
бочим и личным временем. «Компьютер всегда вклю-
чен, идет вал сообщений и звонков, — отмечают в пра-
вительстве. — Надо защитить людей, дать им возмож-
ность спокойно отдохнуть и восстановиться».

Пока «правом на отключение» наделены только 
бельгийские госслужащие, однако в правительстве 
планируют распространить эти правила и на частный 
сектор. Правда, представители бизнеса в штыки вос-
принимают подобные инициативы.  

МИННИ ОСТАВЯТ 
БЕЗ МИНИ
Диана Ковалева

Подруга Микки Мауса Минни из привычного всем 
красного платья в горошек переоденется в синий 
брючный костюм. Все, что останется от старого обра-
за, — это бант, который теперь тоже будет синим. Та-
кой образ знаменитой героине мультиков придумала 
дизайнер Стелла Маккартни к 30-летию парижского 
Диснейленда. Там она впервые предстанет перед зри-
телями в новом наряде в марте 2022 года, как раз к на-
чалу Месяца истории женщин.

Как считает Маккартни, «новый взгляд на фирмен-
ный «горошек» делает Минни Маус символом прогрес-
са для нового поколения». Однако не все остались до-
вольны преображением мышки. Кто-то указал на то, 
что менять дизайн одежды почти столетнего персона-
жа просто глупо, несмотря на все благие намерения, 
стоящие за этим. Кому-то просто не понравился новый 
дизайн, который многие сравнили со стилем бывшего 
госсекретаря США Хиллари Клинтон, известной любо-
вью к брючным костюмам. «Образ [Минни] вне време-
ни, и весь его смысл в том, чтобы отличать ее от Мик-
ки (особенно в 20-е годы). Минни в костюме выглядит 
как Микки в костюме», — написал пользователь Twitter 
XanderArt.

Американская ведущая и консервативный полити-
ческий обозреватель Кэндис Оуэнс в эфире телеканала 
Fox News заявила: «Вот почему люди не воспринима-
ют этих людей всерьез, они берут все эти вещи, кото-
рые никого не обижают, и чувствуют, что должны изба-
виться от них и уничтожить их… им абсолютно скучно, 
они пытаются разрушить ткани нашего общества, де-
лая вид, что есть проблемы». По ее словам, подобные 
изменения затеваются, чтобы отвлечь внимание аме-
риканцев от настоящих проблем.

Disney действительно не в первый раз «пересмат-
ривает» собственное наследие в угоду новым культур-
ным и политическим веяниям. Ранее стало известно, 
что компания переснимет фильм про Белоснежку, ко-
торую сыграет актриса и певица латиноамериканско-
го происхождения Рэйчел Зеглер. Режиссеры картины 
также пообещали «изменить подход» к семи гномам и 
«проконсультироваться на этот счет с представителя-
ми сообщества людей малого роста». В предстоящем 
игровом кино по мотивам мультфильма «Русалочка» 
главную героиню Ариэль сыграет темнокожая актриса 
Холли Бэйли.  

ВЫГНАЛИ ПРЕМЬЕРА

Диана Ковалева

Канадский премьер Джастин Трюдо вместе с семьей 
покинул резиденцию в Оттаве «из соображений без-
опасности» на фоне протестов, передал телеканал 
CBC. Куда именно переехал глава правительства, неиз-
вестно.

Все началось с протестной акции дальнобойщиков, 
которых правительство обязало делать прививки, если 
они собираются пересекать границу с США.  Недоволь-
ные водители грузовиков согнали к парламентским 
зданиям в Оттаве несколько фур, на одной из которых 
виднелся флаг Конфедерации, а на некоторых других — 
оскорбительные высказывания в адрес Трюдо. Позже 
к дальнобойщикам присоединились все те, кто в целом 
недоволен политикой премьера и антикоронавирусны-
ми мерами властей. На плакатах некоторых протесту-
ющих виднелись надписи в духе «Трюдо должен уйти!». 
Ожидается, что в столицу скоро прибудут еще фуры и 
грузовики. Служба безопасности канадского парла-
мента рекомендовала депутатам пока закрыться у себя 
дома. Протестные акции проходят и в других регионах 
Канады. Например, на участке шоссе от города Лет-
бридж до деревушки Куттс у американо-канадской гра-
ницы выстроился конвой из легковых машин, грузови-
ков, тракторов и других транспортных средств. По дан-
ным Reuters, около 90 процентов канадских дальнобой-
щиков  получили две дозы вакцины.    

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как в Италии лечат больных коронавирусом

Омикрон по-итальянски
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

П
осле зимних каникул на 
Апеннинах в группе рис-
ка по коронавирусной 

инфекции оказались учащиеся 
начальных классов, которые, в 
свою очередь, активно заража-
ют «омикроном» взрослых до-
мочадцев. Все это приводит к 
целому  вороху сопутствующих 
проблем. В большинстве своем 
они связаны с плохо организо-
ванной и чрезмерно перегру-
женной системой здравоохране-
ния, бюджетные расходы на ко-
торую на протяжение последних 
20 лет планомерно урезались.

Согласно новым правилам, 
при выявлении двух случаев за-
ражения весь класс уходит на 
10-дневный карантин и начина-
ется дистанционное обучение, 
качество которого из-за некаче-
ственного интернета оставляет 
желать лучшего. Именно та-
кая ситуация сложилась в  рим-
ской начальной школе, где учит-
ся мой 8-летний сын Данте.  По-
сле того как школьники ушли на 
самоизоляцию, родителям объ-
явили о том, что  они обязаны 
сделать детям за счет семейно-
го бюджета два теста по 8 евро 
каждый — один сразу, а другой 
на седьмой день после обнару-
жения вируса. Если последнее 
исследование окажется отри-
цательным и у ребенка не будет 
симптомов болезни, он сможет 
вернуться в школу. В нашем слу-

чае, увы, все пошло по другому 
сценарию. 

Первый тест, сделанный в ап-
теке (им, как выяснилось, дове-
рять нельзя), показал отрица-
тельный результат. Но уже через 
день, обнаружив у ребенка тем-
пературу, мы помчались в част-
ную лабораторию. Сделать ка-
чественное исследование в Риме 
не так-то просто, от желающих 
нет отбоя. Даже если есть запись, 
нужно быть готовым отстоять 
длинную очередь, в которой все 
равны и никому, включая мало-
летних детей с температурой, не 

делают поблажек. Учитывая, что 
дистанция между стоящими ми-
нимальная, в такой компании и 
здоровому человеку заразиться 
ничего не стоит. Через три часа 
нам сообщили, что у Данте об-
наружен ковид, о чем мы неза-
медлительно оповестили школь-
ного референта по коронавиру-
су. С недавних пор в учебных за-
ведениях, в госучреждениях и 
крупных компаниях появилась 
и такая должность. Референты 
ведут статистический учет за-
болевших и снабжают чисто тех-
нической информацией. По всем 

остальным вопросам следует об-
ращаться к врачу, если, конечно, 
удастся до него достучаться.

В первый день все попытки 
дозвониться педиатру заверши-
лись полным фиаско. Дело в том, 
что в Италии бесплатные семей-
ные и детские врачи доступны 
лишь в определенные часы и дни. 
К примеру, в выходные они кате-
горически не готовы выполнять 
клятву Гиппократа. При этом 
связь с ними возможна исклю-

чительно через секретаря или 
по электронной почте. Находясь 
в полной растерянности, дабы 
не терять понапрасну время, мы 
сами прописали ребенку параце-
тамол. На второй день нам круп-
но повезло, педиатр соизволила 
подойти к телефону, но толку от 
этого, к сожалению, оказалось 
мало. Совершенно безразлич-
ным тоном она велела давать сво-
ему маленькому пациенту 2—3 
дня парацетамол, а если ситуа-
ция не улучшится, то тогда нам 
будет позволено потревожить ее 
еще раз. При этом о личном визи-
те врач даже не заикнулась. С тех 
пор прошла почти неделя, но по 
сей день она не удосужилась по-
звонить или написать, чтобы по-
интересоваться здоровьем ма-
лыша. 

Пока мы приходили в себя от 
столь циничного и безразлич-
ного отношения, которое отча-
сти вызвано нехваткой персо-
нала и его перегруженностью, 
коварный вирус подобрался и 
ко мне. Уже отдавая отчет в том, 
что рассчитывать нужно толь-
ко на себя, я прямиком напра-
вилась в ту же лабораторию, от-
стояла точно такую же очередь и 
вскоре выяснила в онлайн-режи-
ме, что заболела. Поскольку мое 
самочувствие было несравнимо 
хуже, чем у сына, я с присущей 
журналисту настойчивостью пу-
тем неимоверных усилий доби-
лась-таки от врача назначения 
конкретной терапии. Так и не 
изъявив желания осмотреть мое 

воспаленное горло лично, она 
решила меня поставить на ноги 
в удаленном режиме, а точнее по 
телефону, выписав мне сильно-
действующий антибиотик. Нуж-
но признать: я стала лучше себя 
чувствовать, но все же до конца 
не уверена, учитывая побочные 
явления, что препарат был вы-
бран верно.

Теперь, чтобы выйти из ка-
рантина и вернуться к нормаль-
ной жизни, нам с сыном нужно 
сделать повторный тест. Но не 
все так просто: чтобы получить 
справку о выздоровлении, ис-
следование должно быть более 
сложным, а значит, и более доро-
гостоящим. Кроме того, подоб-
ный тест делают далеко не все ла-
боратории. А это значит, для его 
прохождения нам, скорее всего, 
придется воспользоваться обще-
ственным транспортом, не буду-
чи уверенными, что мы оконча-
тельно выздоровели. Самое на-
стораживающее в этой истории, 
как мне кажется, то, что все это 
время, что я нахожусь на само-
изоляции, мой «сертификат о 
вакцинации» (green pass) по-
прежнему действует. Никто до 
сих пор так его и не заморозил. 
А это значит, при отсутствии со-
знательности я все эти дни мог-
ла бы спокойно ходить по ба-
рам, музеям и спортзалам, зара-
жая всех, кто встретится на моем 
пути. Если мой случай не единич-
ный, боюсь, шансы Италии вы-
играть неравный бой с корона-
вирусом затягиваются.   

СКАНДАЛ Во Франции разгорается скандал вокруг частных 
домов престарелых

Старики 
должны жить

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

О 
том, что во фран-
цузских домах пре-
старелых, куда по-
падают люди, ну-
ждающиеся в осо-
бом уходе, далеко 
не все в порядке, 
было известно и 
раньше. Тем не ме-

нее вышедшая в свет книга неза-
висимого журналиста Виктора 
Кастане «Могильщики» произ-
вела эффект взорвавшейся бом-
бы и спровоцировала в стране 
громкий скандал.

О чем она? О том, как ради 
рентабельности бездушно, если 
не сказать больше, обращают-
ся с пожилыми людьми в  спе-
циализированных частных за-
ведениях  компании Orpea, ко-
торая является мировым лиде-
ром в этом секторе. Только во 
Франции у нее свыше двух со-
тен заведений, а по всему свету 
— за тысячу. Причем Orpea по-
зиционирует себя как структу-
ра, предоставляющая наиболее 

комфортные условия прожива-
ния, что постояльцам  влетает, 
отметим, в копеечку. Ведь  пре-
бывание там совсем недеше-
во — свыше пяти-шести тысяч 
евро за комнату в месяц, а то и 
больше.

Спусковым крючком для 
расследования стали свиде-
тельства нескольких сотруд-
ниц  элитного дома престаре-
лых этой сети «Берега Сены», 
что расположен в одном из са-
мых богатых пригородов Пари-
жа Нёйи-сюр-Сен.  Одна из них 
Саида Булайан рассказала, что 
администрация заведения эко-
номит буквально на всем, как 
на еде, так и на  средствах лич-
ной гигиены. «Там было введе-
но правило, по которому на че-

ловека, независимо от его со-
стояния и болезни, в частности 
проблем с внутренними органа-
ми, полагалось максимум три 
памперса в день, — приводит в 
книге ее слова журналист. — И 
приходилось буквально бить-
ся, чтобы получить хотя бы еще 
один». По ее свидетельству, по-
жилые люди «жили в запахе 
мочи». Другая сообщила о том, 
что  представители дирекции 
вели счет печенью  на штуки и 
сверх положенной нормы не да-
вали ни одного. 

Обескураженный такими 
признаниями, Виктор Кастане 
задался вполне резонным во-
просом: если подобное проис-
ходит в  элитном учреждении, 
так как же обстоят дела в других 

домах престарелых? В течение 
трех лет он колесил по стране, 
записал 250 интервью с людьми, 
имеющими отношение к этой 
сфере, а также с постояльцами 
и их родственниками. «И вез-
де мне рассказывали об одних и 
тех же проблемах, — резюмиро-
вал он в беседе, появившейся 
на страницах газеты La Croix. — 
Экономия на продуктах, нехват-
ка персонала. Когда речь идет 
об одном заведении, то можно 
подумать, что это отдельный 
случай, но когда касается мно-
гих, то это уже система».

Причем журналистское рас-
следование не осталось незаме-
ченным. В ходе работы над кни-
гой на Виктора Кастане выходи-
ли разные персонажи. В его ад-
рес поступали не только угро-
зы, но и попытки подкупа. Ему 
даже предложили отступного в 
15 миллионов евро за отказ от 
публикации «Могильщиков». 
Помимо этого оказывался прес-
синг на людей, с которыми были 
договоренности о встречах в 
рамках расследования. Порой 
оказывалось, что некоторые из 

них шли на попятную чуть ли не 
за день до намеченного рандеву.

В то время как компания от-
метает все обвинения, назы-
вая их «лживыми и наносящи-
ми ущерб репутации», акции 
Orpea на Парижской бирже рух-
нули на треть. Более того, скан-
дал спровоцировал бурную ре-
акцию во французском парла-
менте и политических кругах. 
Депутаты от правых партий по-
требовали создать комиссию с 
тем, чтобы выявить реальное 
положение дел в частных домах 
престарелых. «Мы должны за-
щищать наше старшее поколе-
ние,  относиться с уважением, 
поэтому логика прибыльности 
здесь недопустима», — заявила 
глава «Национального объеди-
нения» и кандидат в президен-
ты Марин Ле Пен. 

В понедельник генеральный 
директор проштрафившейся 
компании был уволен, но, судя 
по всему, на этом ее проблемы 
не закончатся.   

Этот элитный дом престарелых в при-
городе Парижа, как оказалось, эко-
номит на всем, даже на памперсах.

Пандемия выявила многочислен-
ные огрехи и бюрократизм 
итальянского здравоохранения.

А К Ц Е Н Т

На человека, независимо от его 
состояния и болезни, полагалось 
максимум три памперса в день

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Хейтеров 
в соцсетях 
занесут 
в регистр

ЯВКИ, 
ПАРОЛИ, 
IP-АДРЕСА
Ариадна Рокоссовкая

В Германии начало работу спе-
циальное подразделение уго-
ловной полиции, которое бу-
дет расследовать жалобы на 
оскорбления и разжигание не-
нависти в  интернете. Соцсети, 
такие как Facebook и YouTube, 
в ФРГ и так обязаны удалять 
хейтерские комментарии. А с 
первого февраля, по данным 
Deutsche Welle, законодатель-
ство ужесточат еще сильнее. 
В Федеральном ведомстве по 
уголовным делам создан но-
вый центральный регистр, куда 
внесут соответствующий ин-
тернет-контент. Соцсети, в ко-
торых зарегистрированы бо-
лее двух миллионов пользова-
телей, должны будут не только 
удалять хейтерские сообщения, 
но и информировать предста-
вителей ведомства об их содер-
жании и IP-адресе. На рассмот-
рение этих жалоб брошено 200 
полицейских, которым пору-
чено  бороться с хейтерством в 
интернет-пространстве. Пока 
речь идет о комментариях, раз-
жигающих вражду и ненависть, 
антисемитских и расистских 
высказываниях, угрозах убий-
ства и об антиконституцион-
ных символах. Правда, решать, 
нужно ли передавать оскорби-
тельный комментарий в новый 
реестр, будет не тот, кому он ад-
ресован, а сами соцсети. Google 
и Facebook подали жалобу на 
это нововведение. Это неуди-
вительно, ведь их сотрудники 
фактически должны будут при-
нимать решение, кто из их поль-
зователей окажется в базе дан-
ных Федерального ведомства 
по уголовным делам. Впрочем, в 
самом ведомстве заверяют, что 
полицейские, занимающиеся 
центральным регистром, спер-
ва выяснят, являются ли посту-
пившие к ним данные уголовно 
наказуемым деянием. При этом 
они будут активно контактиро-
вать с органами юстиции и учи-
тывать законодательные нормы. 
Если же комментарии, на кото-
рые поступила жалоба, после 
проверки органами юстиции не 
окажутся деянием, требующим 
расследования и привлечения к 
уголовной ответственности, они 
будут удалены из реестра вме-
сте с IP-адресом.  Однако ждать 
этого придется долго: процесс 
проверки комментариев может 
длиться даже год.  
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МЧС Для домов 
из дерева 
пропишут 
новые правила 
пожарной 
безопасности

ИСПЫТАНИЕ 
ОГНЕМ
Тимофей Борисов

В МЧС России подготовят нор-
мативы пожарной безопасно-
сти для деревянных многоэта-
жек, строительство которых 
ранее инициировал минстрой. 
Об этом на совещании в Сове-
те Федерации по вопросам де-
ревянного домостроительства 
сообщил замглавы МЧС России 
Анатолий Супруновский.  

Многоэтажное деревянное 
домостроение может быть раз-
вернуто в северных районах. 
Считается, что оно может быть 
менее затратным и, что самое 
главное, экологически более 
чистым, нежели бетонное, на 
всех стадиях — от производства 
панелей до их утилизации. 

Пилотный проект, как ожи-
дается, будет опробован в Во-
логодской области. Но прежде в 
спасательном ведомстве прове-
дут испытания. Говоря по-про-
стому, дома возведут, испыта-
ют, так сказать, на прочность, и, 
в конце концов, сожгут.  Проект 
программы проведения соот-
ветствующих испытаний и на-
учных исследований уже разра-
ботан и направлен в минстрой.

«Учитывая сжатые сроки ре-
шения вопросов дальнейшего 
развития сферы деревянного 
многоэтажного строительства, 
предполагается провести науч-
но-исследовательские работы 
для первых пилотных проектов 
строительства жилых домов 
до четырех этажей и соцобъек-
тов до двух этажей», — цитирует 
ТАСС Анатолия Супруновского. 

Ученым системы МЧС пред-
стоит проверить много параме-
тров, которые определяются го-
рючестью основного материала, 
из которого будут возводиться 
стены и несущие конструкции. 
Надо проверить, как быстро они 
рухнут в случае пожара, успе-

ют ли из такого здания эвакуи-
роваться все жители, случись 
пожар ночью? Как быстро мо-
жет распространяться пламя 
по межэтажным перекрытиям? 
Успеют ли приехать пожарные 
по действующим в настоящее 
время нормативам до того, как 
огонь разгорится и здание ту-
шить уже будет поздно?

По словам Супруновского, 
результатом испытаний станет 
разработка совершенно нового 
ГОСТа, который сначала опре-
делит «правила для опытного 
возведения деревянных зданий 
на начальном этапе».

В дальнейшем же для серий-
ного строительства деревянных 
многоэтажек на всей террито-
рии  страны МЧС планирует 
подготовить изменения в обя-
зательные федеральные своды 
правил, которые позволят про-
ектировать общественные дере-
вянные здания уже даже и  свы-
ше двух этажей, а жилые здания 
— и до девяти этажей. Для это-
го дополнительно потребуется 
проведение ряда комплексных 
огневых испытаний.

Ранее сообщалось, что в 
июле прошлого года ДОМ.РФ 
дал старт Всероссийскому от-
крытому конкурсу типовых 
проектов жилых домов и соци-
ально-культурных объектов с 
использованием деревянных 
конструкций при поддержке 
Минстроя России и Минпро-
мторга России. Строительство 
первых деревянных четырехэ-
тажных домов может начаться 
уже до конца этого года.

Пока в МЧС не могут точно 
предсказать, как поведут себя 
современные отечественные 
материалы из клееного бруса. 
Известно, что древесины в Рос-
сии достаточно и на протяже-
нии тысячелетий именно дере-
вянные дома были основным 
жильем людей. С появлением 
новых технологических реше-
ний деревянные дома можно 
стало строить ввысь без ущерба 
для качества и прочности. Так 
уже и делается в таких странах, 
как Канада или Финляндия. И 
свои испытания по противопо-
жарной безопасности эти стра-
ны провели.  

Пилотный проект 
деревянных 
многоэтажек 
могут запустить 
уже в конце этого 
года под Вологдой

Удар из ниоткуда
Оставить все как есть — 
мол, в УК РФ уже име-
ется статья за мошен-

ничество? Или все же как-то 
особо оговорить в законода-
тельстве ответственность за 
преступления именно в цифро-
вом пространстве? Эту пробле-
му обсудили на IV заседании 
Международного полицейско-
го клуба  в ходе конференции 
«Права человека в цифровую 
эпоху». 

Парадоксальность ситуа-
ции обрисовал полномочный 
представитель президента 
России в Госдуме Гарри Минх. 
Как это ни странно, жертва-
ми киберпреступников стано-
вятся даже те люди, у которых 
нет интернета. Он напомнил, 
что в 25 тысячах населенных 
пунктов России интернет не-
доступен. Но телефоны — есть. 
И мошенник легко может по-
звонить и обмануть человека, 
воспользовавшись своим тех-
нологическим превосходст-
вом. Более того, даже вполне 
продвинутые студенты в усло-
виях пандемии получают раз-
ные возможности включения в 
учебный процесс в удаленном 
доступе. Кто-то может купить 
себе самый современный «на-
вороченный» гаджет, а кто-то 
обходится, мягко говоря, бюд-
жетным вариантом. Соответ-
ственно, и «прокачать» ин-
формацию, вброшенную мо-
шенниками, такой пользова-
тель сможет не всегда. Кстати, 
Гарри Минх сообщил, что за 
год количество фейковых но-
востей увеличилось вдвое.

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации генерал-лей-
тенант Юрий Жданов считает, 
что надо не только ловить от-
дельных мошенников, а разо-
браться с теми, на чьем «поле» 
они играют, — операторами свя-
зи. Именно их следует обязать 
контролировать номерную ем-
кость и не допускать ее превы-
шение абонентом, как обычно 
делают мошенники. Операто-
ры должны организовать про-
верки по фактам пропущен-
ных мошеннических звонков и 

не допускать использовать но-
мерную емкость, которая им не 
выделена установленным по-
рядком. Надо обеспечить для 
граждан возможность пожа-
ловаться на мошеннические 
звонки через портал госуслуг.

Есть еще ряд технических 
условий, которые вполне мо-
гут усложнить жизнь мошен-
никам. А за невыполнение этих 
условий, считает Юрий Жда-
нов, надо лишать операторов 
лицензий и привлекать к уго-
ловной ответственности. Ведь 
речь идет о миллионах обману-

тых людей и миллиардах руб-
лей ущерба.

Масштабы бедствия обри-
совал бизнес-партнер по ки-
бербезопасности экосистемы 
«Сбера» Алексей Волков. Он 
рассказал, что каждый из нас 
ежегодно дает более 30 согла-
сий на обработку персональ-
ных данных различным орга-
низациям. Однако усилия зако-
нодателей направлены в основ-
ном на регулирование деятель-
ности самих организаций, а не 
на формирование правовой 
основы для защиты граждан в 
цифровом мире.

Частные корпорации и госу-
дарственные структуры соби-
рают огромные объемы персо-
нальных данных и, получив со-
гласие от их владельцев, распо-
ряжаются ими по своему усмо-
трению. Большинство людей не 
до конца понимают, какие дан-
ные собираются, кто к ним име-
ет доступ и как они защищены. 
Только в прошлом году в Рос-
сии было зафиксировано свы-
ше 400 случаев утечек данных 
из государственных и частных 
корпораций, при этом более 80 
процентов было украдено. В ре-
зультате свыше 100 миллионов 
записей с персональными дан-
ными граждан попало в откры-
тый доступ. И это только из-
вестные случаи. По статистике, 
60 процентов государственных 
и 40 процентов коммерческих 
компаний скрывают факты 
утечек. Поэтому точно сказать, 
сколько и каких наших данных 
попало в руки злоумышленни-
ков, увы, не может никто.

Утекшие данные активно 
продаются на многочислен-
ных площадках так называе-
мого даркнета или теневого 
интернета — места, где не дей-
ствует никакое регулирование. 
Всего за одну тысячу рублей 
можно купить скан-копию чу-
жого паспорта, «пробить» лю-
бого человека «по базе» и даже 
заказать взлом его аккаунта в 
социальных сетях. Наиболь-
шим спросом украденные дан-
ные пользуются у киберпре-
ступников — «социальных ин-
женеров», которые звонят вам 
«из службы безопасности бан-
ка», предлагают псевдовыпла-
ты или говорят, что родствен-
ник попал в беду. За прошлый 
год «Сбер» зафиксировал свы-
ше 3,7 миллиона обращений 
клиентов о таких звонках. На-
иболее популярными у теле-
фонных мошенников в прош-
лом году стали звонки от име-
ни правоохранительных ор-
ганов — рост в 8 раз, и звонки 
голосового робота — рост в 9,7 
раза. Переломить ситуацию, 
считает Алексей Волков, могли 
бы серьезные изменения в об-
ласти персональных данных и 
услуг связи, кратно увеличива-
ющие штрафы за утечки и на-
рушения прав граждан, надеж-
но защищающие абонентов от 
получения вызова с поддельно-
го номера.  

АВТОМОБИЛИ В каких случаях разыскиваемую машину 
не заберут у покупателя

Угон, которого не было

Владимир Баршев 

Е
сли машину угнали, 
несколько раз пере-
продали, но в конце 
концов она была об-
наружена, ее вернут 
тому собственнику, 
у которого она была 
угнана. И при этом 
не важно, что послед-

ний, кто ее приобрел, — добро-
совестный приобретатель и, по 
сути, пострадавший. 

Но есть из правила исключе-
ния. Не всегда машина возвра-
щается к тому, кого она покину-
ла. Как раз в такой запутанной 
истории пришлось разбирать-
ся Верховному суду, сообщает 
портал Право.ру.

Еще 9 ноября 2018 года не-
кто Кадочников купил автомо-
биль по договору купли-про-
дажи у некоего Трубарова. Он 
передал деньги и получил один 
комплект ключей, ПТС, свиде-
тельство о регистрации, ключи  
от противоугонных устройств, 
брелок, GPS-метку. В этот же 
день он зарегистрировал маши-
ну в ГИБДД и целый год спокой-
но на ней ездил, пока 13 ноября 
2019 года не выяснилось, что с 
22 сентября 2019 года автомо-
биль находится в розыске и сле-
дователем УМВД России по Бел-
городской области предписано 
произвести его выемку. 

Как такое могло случиться? 
Ведь перед покупкой Кадочни-
ков проверил всеми возможны-
ми способами, что машина не 
находится в розыске, под аре-
стом и не обременена залогом. 

С помощью интернет-ресурса 
«Авотека» запросил отчет о ма-
шине, проверил его по програм-
ме «Автокод», ознакомился с 
правоустанавливающими до-
кументами, и оснований усом-
ниться в праве продавца на от-
чуждение машины не было. 

Он обратился в Преображен-
ский суд столицы о признании 
его добросовестным приобрета-
телем. Но суд его иск не удовлет-

ворил, сославшись на то, что он 
не проявил необходимую сте-
пень заботливости и осмотри-
тельности, не принял все раз-
умные меры, направленные на 
проверку юридической чисто-
ты сделки. Кроме того, суд ука-
зал, что истцом не представле-
но надлежащих доказательств 
того, что ему не было и не мог-
ло быть известно о нарушении 
прав предыдущего собственни-
ка приобретаемого им автомо-
биля. Причем не того собствен-
ника, у которого он покупал ма-
шину, а первого собственника. 

Апелляционная и кассаци-
онная инстанции согласились 
с выводами районного суда. Но 
Верховный суд нашел в реше-

нии нижестоящих судов множе-
ство существенных нарушений  
норм права. 

Машина, действительно, 
оказалась непростой. Его пер-
вый собственник некто Руды-
кин 3 ноября 2018 года заклю-
чил агентский договор с одной 
из фирм, которая должна была 
продать его автомобиль. 5 ноя-
бря фирма от лица Рудыкина за-
ключила договор купли-прода-

жи автомобиля с неким Труба-
ровым, был подписан акт при-
ема-передачи. 6 ноября Труба-
ров заключил договор купли-
продажи с новым покупателем. 
Но у суда нет сведений, что до-
говор был исполнен. 9 ноября 
Кадочников приобрел машину у 
Трубарова.  Конечно, его долж-
на была насторожить столь бы-
страя смена собственников. Но 
ведь машину он проверил. 

Как выяснилось, 28 января 
2019 года в отношении владель-
цев фирмы, с которой первый 
собственник машины заключил 
агентский договор, было возбу-
ждено уголовное дело. Они вме-
сте с неустановленными лица-
ми не собирались исполнять ус-

ловия договора, а попросту по-
хитили автомобили на общую 
сумму почти 86 миллионов ру-
блей.  В том числе и автомобиль, 
который купил Кадочников. 

Но Верховный суд напомнил, 
что, согласно постановлению 
Пленума ВС, собственник впра-
ве истребовать свое имущество 
из чужого незаконного владе-
ния независимо от возражения 
ответчика о том, что он являет-
ся добросовестным приобрета-
телем, если докажет факт выбы-
тия имущества из его владения 
помимо его воли. Недействи-
тельность сделки, во исполне-
ние которой передано имущест-
во, не свидетельствует само по 
себе о его выбытии из владения 
помимо его воли. Судам необ-
ходимо устанавливать, была ли 
воля собственника на передачу 
владения иному лицу. Чего сде-
лано не было. 

Невыплата собственнику 
денежных средств от продажи 
имущества лицом, которому 
собственник передал его для ре-
ализации, само по себе не мо-
жет свидетельствовать о том, 
что это имущество выбыло из 
владения собственника помимо 
его воли.

Рудыкин в суд не явился и до-
казательств выбытия имущест-
ва из его владения помимо воли 
не представил.

Наоборот, суд установил, что 
в целях отчуждения автомоби-
ля он через два дня после  его по-
купки сам заключил с фирмой 
агентский договор, сам передал 
агенту автомобиль, документы, 
ключи и иные принадлежности.

На момент приобретения 
Кадочниковым автомобиля све-
дений о каких-либо ограниче-
ниях в отношении машины не 
имелось. Право собственности 
продавца подтверждалось вы-
данными органами ГИБДД ре-
гистрационными документа-
ми, оснований не доверять ко-
торым не было.

Ссылаясь на то, что истец не 
проявил должной осмотритель-
ности и не доказал, что не знал о 
нарушении прав предшествую-
щего собственника, суд не ука-
зал, каким способом и в какой 
форме должна в таком случае 
проводиться проверка покупа-
телем предшествующих сделок 
купли-продажи автомобиля, а 
также соответствует ли это за-
кону либо обычной практике 
гражданского оборота. 

В общем, на этих основаниях 
ВС отменил решения нижесто-
ящих судов и направил дело на 
новое рассмотрение в суд пер-
вой инстанции. 

Очевидно, что в данной си-
туации угона не было. Были мо-
шеннические действия со сто-
роны фирмы-агента. А конеч-
ный покупатель, конечно, не 
мог знать обо всех этих перипе-
тиях. Ущерб первый собствен-
ник должен взыскивать имен-
но с фирмы, которой он добро-
вольно отдал автомобиль. А 
последний покупатель  в этой 
истории — добросовестный при-
обретатель. И его права должен 
защищать суд, указал ВС.  

Перед тем, как решить судьбу маши-
ны, суд должен установить, по чьей 
воле она покинула владельца.

А К Ц Е Н Т

Если агент продал автомобиль, 
но не рассчитался с прежним хозяином, 
это не означает, что автомобиль выбыл 
из владения помимо воли собственника

В полиции считают, что надо не только ловить мошенников, но и разобрать-
ся с теми, на чьем «поле» они играют, — операторами связи.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, с какого 
момента пайщики объекта 
недвижимости становятся 
его собственниками

Гараж по всем 
правилам 

Наталья Козлова

Нужное и очень полезное многим гражданам разъя-
снение сделал Верховный суд, когда защитил владель-
цев гаражей от чиновников, которые не хотели офор-
млять им права собственности на эти гаражи.

Судебный спор начался с того, что три человека при-
несли в местный суд иск к администрации своего горо-
да. Все истцы были знакомы — они члены одного гараж-
ного кооператива. И они просили суд заставить чинов-
ников признать их собственниками гаражей, которыми 
эти люди пользовались уже долгие годы. Еще в конце 
90-х годов администрация города выделила под гараж-
ный комплекс земельный участок, а когда ГСК постро-
или, выдала государственный акт на право бессрочного 
пользования землей. Надо подчеркнуть, что строитель-
ство гаражного комплекса шло по всем правилам. То 
есть по разрешению государственной инспекции архи-
тектурно-строительного надзора администрации горо-
да. Да и проект ГСК был там же согласован.  

Гаражи в ито-
ге построили, вла-
дельцы начали 
ими пользоваться. 
Еще момент — ист-
цы полностью вы-
платили паевые 
взносы.

Но через не-
сколько лет адми-
нистрация города 
ответила коопера-
тиву категориче-
ским отказом на 
просьбу выдать чле-
нам ГСК разрешение на ввод в эксплуатацию этих га-
ражей как объектов капитального строительства. Вот 
тогда граждане и отправились в суд, защищать свои 
права на гаражи. Но районный суд гражданам в  исках 
отказал. Попытки оспорить отказ также ни к чему не 
привели. Суд первой инстанции и следом апелляция 
заявили, что член гаражного кооператива может полу-
чить право собственности на построенный гараж, но 
только в том случае, если строение введено в эксплу-
атацию. А вот при отсутствии такого разрешения на 
ввод объекта в эксплуатацию гаражи — не более чем са-
мовольная постройка. И еще суд добавил, что никакого 
права собственности истцы получить не могут, потому 
как им лично землю под строительство гаражей никто 
не выделял в собственность.

После таких отказов гражданам ничего не остава-
лось, как обратиться в Верховный суд РФ. А там, после 
изучения отказных решений местных судов, категори-
чески с ними не согласились. Вот что сказал Верховный 
суд. Сначала он напомнил коллегам про Гражданский 
кодекс и статью 130, в  которой говорится, что отно-
сится к недвижимому имуществу. Это участки земли и 
все прочно связанные с землей объекты. «Прочно свя-
занные» — это объекты, которые нельзя перемещать 
без ущерба для них от такой операции. Проще гово-

ря — это здания, сооружения, объекты незавершенного 
строительства. Еще ВС напомнил про свой пленум Вер-
ховного суда (от 23 июня 2015 года № 25). В нем разъя-
снялось, что недвижимая вещь может быть такой или в 
силу своих природных свойств, или по прямому указа-
нию закона. Статья 131 ГК подчеркивает, что недвижи-
мую вещь надо регистрировать для «стабильности гра-
жданского оборота». 

А статья 218 того же Гражданского кодекса говорит 
про право собственности человека на новую «создан-
ную для себя» вещь. О том, что человек, такую вещь со-
здавший, получает это право. Конечно, если все «созда-
но» по закону.  Исходя из этой же 218-й статьи, члены 
жилищного, дачного, потребительского кооператива, 
полностью выплатившие свой пай на дом, гараж или 
дачу, приобретают право собственности на это имуще-
ство. Кроме того, ВС напомнил еще  про один совмест-
ный с Высшим Арбитражным судом пленум по защите 
прав собственности (от 29 апреля 2010 года № 10/22). 
Там также говорится про момент возникновения права 
собственности в случае полной выплаты пая.

 И вот важный вывод Верховного суда: граждане, 
полностью внесшие паевой взнос за объект недвижи-
мого имущества, приобретают право на этот объект 
имущества «в полном объеме с момента внесения пае-
вого взноса». Почему-то местные суды на это не обра-
тили внимания, подчеркнул Верховный суд РФ. 

По мнению ВС, ссылки местных судов на отсутст-
вие акта ввода гаражных боксов в эксплуатацию, а так-
же непредоставление людям земельного участка для 
их строительства и признание гаражей самовольными 
постройками  являются ошибочными. 

И вот что еще  сказала высокая судебная инстанция.
Ведь в  местных судах никем не оспаривался факт 

того, что истцы полностью выплатили свои паевые 
взносы за гаражи. Сами гаражи построены истцами на  
земле, выделенной ГСК именно для этой цели. 

Никаких нарушений строительных норм, правил, 
обязанностей не было. Сами гаражи не представляют 
угрозу чьей-то жизни и здоровью. Это сказано в справ-
ке экспертизы, которую местный суд сам принял и она 
есть в деле.  

Так что Верховный суд отменил все прежние реше-
ния и сказал, что не видит никаких оснований отказы-
вать гражданам в исках.  

Если пай в ГСК выплачен, гараж становится собственностью.
И владелец вправе использовать его по своему усмотрению.

Право собственно-
сти гражданина 
на недвижимость 
возникает сразу же 
после полной 
выплаты пая
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— Читайте также: КС обязал учесть в законе особый статус 
гаражных кооперативов 
rg.ru/art/2231273

— Большая часть звонков 
мошенников поступает 
из сопредельных государств — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2256025

— Почему в России не строят 
деревянные многоэтажки — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2254209
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РЕЗОНАНС Александр 
Бастрыкин поручил 
разобраться 
с нарушением жилищных 
прав инвалида из Омска

Следователи 
взялись за дело

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Только вчера в «Российской газете» вышла заметка 
о нарушении прав инвалида. И тут же последовала ре-
акция председателя СК РФ Александра Бастрыкина на 
нашу публикацию. Он поручил Главному следственно-
му управлению СК России доложить о ходе расследо-
вания уголовного дела о нарушении жилищных прав 
омского сироты, который к тому же  имеет инвалид-
ность.  А ранее, как уже сообщала «РГ»,  следователи 
возбудили уголовные дела о халатности и о неисполне-
нии решения суда. Сейчас оба дела  соединены в одно 
производство.  

Безрукий выпускник психоневрологического ин-
терната вынужден снимать квартиру на свою пенсию 
по инвалидности.  Еще в 2019 году Центральный рай-
онный суд города Омска обязал местных чиновников 
обеспечить сироту жильем. Однако исполнения судеб-
ного решения Серик ждет уже три года. «Я пытаюсь вы-
яснить, насколько продвинулась моя очередь на жи-
лье, — говорит Серик. — Но безуспешно...» 

Сейчас в очереди на жилье в Омской области сто-
ят  более 6 тысяч детей-сирот. С 1 января 2022 года 
в регионе вступил в силу закон о выдаче им жилищных 
сертификатов.  

Эта публикация о злоключениях сироты была напечатана 
в «РГ» 31 января 2022 года.

РАКУРС  

Подмосковные 
власти просят 
наделить их 
полномочиями 
по эвакуации 
автомобилей

УВЕЗЕННЫЕ 
С ВЕТРОМ
Ирина Рыбникова

В Подмосковье может появить-
ся служба, аналогичная столич-
ной автодорожной инспекции. 
По крайней мере, власти очень 
на это надеются. Мособлду-
ма разработала законодатель-
ную инициативу, наделяющую 
регион полномочиями по эва-
куации на штрафстоянки лич-
ных автомобилей граждан.

В Москве и Санкт-Петербур-
ге эти полномочия давно пере-
распределены. В остальных 
субъектах машины, припар-
кованные в неположенных ме-
стах, эвакуирует только ГИБ-
ДД. Казалось бы, ну что за необ-
ходимость в таких нововведе-
ниях? ГИБДД есть везде — пусть 
и дальше эвакуирует. Да только 
не хватает дорожной полиции 
на всех нарушителей, как пока-
зывает жизнь в Подмосковье.

Когда область начала мусор-
ную реформу, операторы, от-
ветственные за вывоз отходов, 
столкнулись с такой ситуацией. 
Контейнерные площадки заби-
ты личным транспортом — не 
подъедешь. Госадмтехнадзор 
на жалобы реагирует быстро, 
приезжает и сочувствует, но 
отодвинуть машины от баков 
не может — нет полномочий. А 
инспекторы ГИБДД, у которых 
полномочия есть, прибывают 
по вызову через пару-тройку 
часов. Тем временем у мусор-
щиков в карманах — смартфо-
ны с программой, контроли-
рующей соблюдение рабочего 
графика, часами ждать эвакуа-
ции они не могут. Не разгрузи-

ли баки сразу, заедут на обрат-
ном пути, но если и тогда подъ-
езд окажется загорожен — му-
сор останется до следующего 
дня. Жители ругаются. Бывает, 
что нарушитель уезжает сам 
до приезда ГИБДД. Тогда руга-
ются инспекторы, которые, по-
лучается, приехали на ложный 
вызов. Зимой ситуация усугуб-
ляется — к мусору добавляет-
ся снег. «Словом, в жалобах со 
всех сторон тонем, а сделать ни-
чего не можем», — говорит пред-
седатель комитета Мособлдумы 
по вопросам государственной 
власти и региональной безопас-
ности Александр Баранов.

Над законодательной ини-
циативой о перераспределении 
полномочий областные парла-
ментарии начали работать еще 
в прошлом году. «В сентябре от-
правили ее на согласование в 
правительство РФ, а 19 января 
этого года получили положи-
тельное заключение», — гово-
рит Баранов. Он надеется, что 
уже весной законопроект будет 
рассмотрен в Госдуме — прини-
мать его должны именно феде-
ральные депутаты. И тогда под-
московные власти приступят к 
созданию новой службы.

Впрочем, не все эксперты 
так оптимистичны, как Алек-
сандр Баранов. Председатель 
общественного совета мин-
транса Михаил Блинкин, к при-
меру, напоминает: даже в экс-
тренных случаях, когда нужно 
убрать с дороги автомобиль, 
мешающий «скорой помо-
щи» или пожарной машине, 
это делается в сопровождении 
должностного лица из ГИБДД. 
По-другому нельзя.

И решить проблему одними 
запретительными мерами не 
получится. Очень часто люди 
паркуются с нарушениями не 
потому, что им плевать на нор-
мы и правила, а потому что пар-
коваться попросту негде. «В лю-
бом дворе найдешь машины, у 
которых два колеса в пожарном 
проезде, а два — на газоне», — от-
мечает Блинкин. Достаточного 
количества доступных бесплат-
ных парковок нет нигде, даже 
в Москве, и именно с решения 
этого вопроса нужно начинать 
наводить порядок, уверен экс-
перт. «Но и губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев счи-
тает так же. Он призывает глав 
муниципалитетов смотреть на 
проблему с обеих сторон: не 
только выявлять нарушителей, 
но и организовывать нормаль-
ные парковочные места», — до-
бавляет Александр Баранов.  

МЕДИЦИНА В столице началась вакцинация подростков
от СOVID-19

Время — детское

Любовь Проценко

В
чера в столице на-
чалась вакцинация 
подростков в  воз-
расте от 12 до 17 лет. 
Как сообщает опе-
ративный штаб по 
контролю и мони-
торингу за ситуаци-
ей с коронавирусом, 

сделать спасительную привив-
ку теперь можно в 13 пунктах 
вакцинации, открытых на базе 
детских городских поликли-
ник. Записаться на нее и вак-
цинировать своих детей могут 
все москвичи, дети которых 
подпадают под эту возраст-
ную группу.

Главный врач городской дет-
ской поликлиники № 39 Светла-
на Павлова рассказала: «Один 
из пунктов открылся у нас, и 
первые желающие сделать при-
вивку уже воспользовались 
этой возможностью. Ни у одно-
го из подростков после привив-
ки не было зафиксировано ка-
ких-то нежелательных реакций. 
Перед вакцинацией пациента 
осматривает врач, затем под-
росток какое-то время остает-
ся в поликлинике, чтобы врачи 

могли проследить за его состо-
янием.

Напомню, вакцина «Спут-
ник М», которой прививают 
подростков, это меньшая дози-
ровка — одна пятая часть взрос-
лой вакцины «Спутник V», в эф-
фективности и безопасности  
которой уже убедились многие 
москвичи. Состоит она так же 
из двух компонентов, которые 
нужно вводить с той же перио-
дичностью — через 21 день. Но 
записываться нужно только на 
первый укол, запись на второй 
произойдет автоматически. За 
сутки до приема придет СМС-
сообщение с напоминанием 
о дате, времени и адресе, куда 
нужно приехать. 

На прошлой неделе, анон-
сируя предстоящий старт вак-
цинации, заммэра Москвы по 
вопросам социальной поли-

тики Анастасия Ракова под-
черкнула, что вакцинация под-
ростков будет проводиться ис-
ключительно на добровольной 
основе, по желанию родителей. 
Свидетельством этого на пунк-
те вакцинации является пись-
менное заявление от родителя 
или законного представителя 
об информированном согласии 
на медицинское вмешатель-
ство. Но для Москвы вакци-
на сейчас нужна как никогда. 
Если в начале пандемии коро-
навируса дети болели редко и 
чаще были лишь носителями 
нового вируса, то с приходом 
в город штамма «омикрон» в 
столице наблюдается букваль-
но всплеск детской заболевае-
мости COVID-19. За последние 
две недели она выросла в де-
сять раз, до 120 заболевших в 
сутки. В связи с этим город был 

вынужден отказаться от плано-
вого лечения детей, так как по-
ловина из них подхватывали 
инфекцию именно в стациона-
рах. Чтобы снизить этот риск, 
и была сделана временная па-
уза для случаев, когда госпита-
лизацию безболезненно можно 
на две-три недели отложить.

А сегодня, с 1 февраля, го-
род увеличил число детских 
ковидных коек до 1,3 тысячи, 
отдав под них корпус больницы 
имени Г.Н. Сперанского. «Мы 
ежедневно фиксируем значи-
тельное число госпитализаций 
детей с COVID-19, — проком-
ментировала решение властей 
Анастасия Ракова. — Поэтому 
впервые с начала пандемии 
нам потребовались дополни-

тельные детские койки. Здесь 
есть все необходимое, чтобы 
пациенты получили качествен-
ное лечение и могли восстано-
вить свое здоровье». По словам 
заммэра в ближайшее время 
прием маленьких пациентов 
начнут еще два федеральных 
стационара — Российская дет-
ская клиническая больница и 
Национальный медицинский 
исследовательский центр здо-
ровья детей. Но лучше всего, 
сходятся во мнении детские 
врачи, предупредить болезнь, 
тем более что теперь у под-
ростков такая возможность 
есть.  

В поликлиниках предусмотрено все 
для безопасной вакцинации под-
ростков. 

А К Ц Е Н Т

Ни у одного из подростков после 
прививки не было зафиксировано 
нежелательных реакций 

Областная 
инициатива уже 
получила положи-
тельное заключе-
ние федерального 
правительства 

НЕДВИЖИМОСТЬ  В Москве начали проверять 
законность строительства апартаментов

Квадратные меры
Александр Мелешенко

С
толичная госинспекция 
по недвижимости нача-
ла инспекцию земельных 

участков, на которых распо-
ложены апартаменты — в план 
проверок попали 600 зданий. 
Потенциально к законности их 
строительства уже есть вопро-
сы, но зачастую во время раз-
бирательств они снимаются. 
Об этом рассказал начальник 
контрольного ведомства Влади-
слав Овчинский.

«Уже отработано порядка 
200 объектов, выявлено 25на-
рушений, — объяснил он. — Как 
правило, это несоответствие 
фактического использования 
земельного участка виду его 
разрешенного использования, 
несоблюдение требований, 
связанных с реконструкцией и 
строительством. Окончатель-
ные итоги инспекционных ме-
роприятий будут подведены в 
конце февраля».

Проверяют в первую оче-
редь апартаменты в зданиях с 

признаками земельно-имуще-
ственных нарушений. Напри-
мер, земля может быть предна-
значена под строительство офи-
сов, а на ней возводятся и про-
даются апартаменты — это трак-
туется как самострой. Такое 
происходит нередко, особенно 
на фоне растущего спроса на не-
движимость. Например, весной 
прошлого года в инспекцию по-
жаловались жители поселка Чо-
боты на западе Москвы. Доль-
щикам там предлагали поку-
пать апартаменты в двухэтаж-
ном здании 1936 года построй-
ки, где раньше располагалась 
школа. Мало того, что по этому 
адресу не выдавалось разреше-
ния на строительство, так еще 
и апартаменты продавались на 
третьем, несуществующем эта-
же здания.

В госинспекции говорят, 
что строительство незаконных 
апартаментов чревато появле-
нием новых обманутых дольщи-
ков — они нередко «клюют» на 
низкие цены и громкие обеща-
ния, не проверяют документа-

цию на строительство, а потому 
рискуют оказаться и без денег, и 
квадратных метров. Или могут 
получить свой угол в самострое 
с риском, что его снесут.

Ведомство проводит сейчас 
камеральные проверки, то есть 
дистанционно и без общения с 
людьми на местах. Изучает дан-
ные информационных баз, а 
также сведения аэрофотосъем-
ки. Сравниваются фотографии 
местности разных лет, и если 
видно, что здание вдруг измени-
лось — стало выше или больше, 
разбираются, на каком основа-
нии это было сделано. При при-
знаках нарушений инспекто-
ры разбираются уже вживую 
— выезжают на места, проверя-
ют документы и разрешения на 
строительство.

Чем же москвичей привле-
кают апартаменты? Все дело в 
цене — по сравнению с кварти-
рами они могут стоить на 10—
20% дешевле. Вот только фор-
мально это не жилье, а скорее 
гостиницы — в них можно ку-
пить помещение и жить там по-
стоянно, однако прописаться 
нельзя. А еще в апартаментах 
выше коммунальные платежи и 
налог, а застройщики не обяза-
ны строить рядом  социальную 
инфраструктуру, то есть школ и 
детсадов на всех может не хва-
тить. Вдобавок на апартаменты 
не распространяются требова-
ния, действующие к квартирам 
— жаловаться на шумных сосе-
дей, например, здесь будет бес-
полезно. 

Федеральные власти уже 
давно ведут дискуссии о том, 
что апартаментам нужно при-
дать внятный правовой статус, 
поскольку фактически их ис-
пользуют как жилье, а юридиче-
ски они им не являются. Но пока 
решение не принято.    Порой апартаменты появляются в зданиях, где их быть просто не может. 

COVID-19 В Петербурге 
ужесточили коронавирусные 
ограничения для детей

Ни в школу,
ни в кафе

Вера Черенева,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В Северной столице со 2 по 13 
февраля вводятся жесткие огра-
ничения для детей.

На дистанционку переводят-
ся ученики с 7-го по 11-й класс. 
Власти Петербурга объясняют 
это тем, что именно среди под-
ростков заболеваемость особен-
но сильная. При этом в осталь-
ных параллелях, если выявляет-
ся хоть один заболевший уче-
ник, то на «удаленку» идет весь 
класс. Сейчас в дистанционном 
формате в городе занимаются 
дети более чем из четырех тысяч 
классов. Все кружки для старше-
классников будут работать в ди-
станционном формате.

Единственное исключение 
сделают для итогового сочине-
ния, которое пишут 11-класс-
ники 2 февраля. Оно пройдет в 
очном формате, но потом уче-
ники выпускных классов друж-
но уйдут на «удаленку». Вводят-

ся и другие ограничения. Так, в 
кафе и непродовольственные 
магазины несовершеннолет-
них пускать временно не будут. 
Это правило касается всех не-
совершеннолетних петербурж-
цев и гостей города. Исключе-
ния есть: если дети уезжают 
в другой город, то они смогут 
пообедать в кафе на вокзале. И 
если дети живут в гостинице, 
например, они приехали в пу-
тешествие, то в ресторане оте-
ля их также накормят.  Это уже 
вторая волна ограничений для 
детей. С 28 января в городе дей-
ствует запрет на посещение не-
совершеннолетними театров, 
музеев, спортивных соревнова-
ний, концертов, форумов.

В нынешнюю волну корона-
вируса дети болеют сильнее. По 
данным городского управления 
Роспотребнадзора, если на про-
шлой неделе в Петербурге было 
зарегистрировано 8 тысяч слу-
чаев COVID-19 среди детей, то 
сейчас уже 25 тысяч, рост — бо-
лее чем на 200 процентов.  

НАСЛЕДИЕ  Главное здание 
столичного почтамта 
отреставрируют
до 2027 года 

Вам письмо

Сергей Жуков 

Реставрацию главного здания Московского Импера-
торского почтамта на Мясницкой улице планируют за-
вершить до 2027 года. Об этом сообщила руководитель 
отдела корпоративных коммуникаций макрорегиона 
«Москва» Почты России Надежда Кознева. 

 Почтамт открылся в Москве в 1783 году. С тех пор 
здание несколько раз меняло свой облик. Таким, каким 
мы знаем его сейчас, архитекторы задумали в 1910 
году. Просторный операционный зал с ажурными гале-
реями в три этажа и световым фонарем стал внутрен-
ним ядром всего «почтового» ансамбля, объединив 
части нового здания и служебные помещения. Подго-
товка к реставрации почтамта, закрытого последнее 
время для горожан, началась два года назад. По словам 
замглавы департамента культурного наследия Леони-
да Кондрашева, первым делом специалисты провели 
обследование здания. Оно показало, что постройка на-
ходится «в более-менее удовлетворительном состо-
янии». Затем  начались противоаварийные работы: 
сейчас зал весь заставлен лесами. Световой фонарь 
закреплен и положен на 40 опор. Свод купола состоит 
из нескольких ярусов, для каждого из которых в свое 
время подбиралось определенное стекло. Часть эле-
ментов, особенно в советское время, была утрачена. 
Сохранившиеся стекла сейчас извлекаются, чтобы по 
их образцам  восстановить недостающие детали.

 В здании, отмечает Кондрашев, остались следы со-
ветского ремонта и оригинальные элементы. Напри-
мер, лепнина, двери, метлахская плитка. Все это сохра-
нят и отреставрируют. Выдержали время и колонны 
начала ХХ века, которые поддерживают купол. Как 
рассказал гендиректор компании-проектировщика 
Владимир Покачалов, пострадали лишь некоторые, в 
то время как другие дожили до наших дней в изуми-
тельном состоянии.

Комплекс Московского почтамта состоит из 22 зда-
ний и сооружений. Три из них признаны объектами 
культурного наследия регионального значения и на-
ходятся под государственной охраной. Главное зда-
ние, как ожидается, приведут в порядок в течение пяти 
лет. По словам Надежды Козневой, оно сохранит свою 
основную функцию — в нем разместится флагманское 
отделение «Почты России». Не исключено, что рестав-
рация коснется и окружающих построек. Общая кон-
цепция территории, которую называют почтовым 
кварталом, разрабатывается.  

Еще пять лет — и Московский Императорский почтамт будет 
как новый. 
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Справка «РГ»

Выбрать удобный пункт вакцинации можно на сайте mos.ru. При себе 

иметь свидетельство о рождении или паспорт ребенка, а также полис 

ОМС, выданный в Москве, если ребенок не прикреплен к медицинской 

организации столицы. Так же потребуется СНИЛС — он нужен для полу-

чения сертификата о вакцинации на портале gosuslugi.ru.

Противопоказанием к прививке является обострение хронических за-

болеваний, острые инфекционные состояния (например, симптомы 

простуды), участие в клиническом испытании вакцины от COVID-19, 

а также сделанные в течение последних 30 дней другие прививки.

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне было также принято решение о переводе на дистанционное 

обучение с 31 января по 7 февраля школьников Ульяновской области. 

На дистант здесь уходят не только все школы, но и колледжи и технику-

мы области. Исключение сделали для практических занятий будущих ме-

диков. Школьникам, имеющим право на бесплатное питание, организу-

ют выдачу продуктовых наборов. Вузам также рекомендовали отпра-

вить студентов домой. На этот период приостанавливается также работа 

спортивных секций. Еще ранее были переведены на дистанционный 

формат детские учреждения дополнительного образования. А вот дет-

ские сады продолжают работать в штатном режиме с соблюдением всех 

противоэпидемических требований. Сейчас в Ульяновской области на-

блюдается превышение недельного эпидпорога в возрастных группах: 

дети от 7 до 14 лет —на 100,2%, лица от 15 лет и старше — на 156,9%.

Подготовил Алексей Юхтанов



9Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 февраля 2022
вторник № 21 ( 8669 )

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ДОЛГИ

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 
ЗАЩИЩЕН ОТ СПИСАНИЯ
Владислав Куликов

Новый закон, вступающий в 
силу с 1 февраля, гарантиро-
вал должникам несгораемый 
остаток от зарплаты или пен-
сии: в размере прожиточного 
минимума. Забрать у человека 
больше никто не вправе.

«Законодательная новация 
повышает социальную защи-
щенность граждан, оказавших-
ся в трудной финансовой ситу-
ации, — рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— Чтобы воспользоваться пра-
вом, необходимо будет в обя-
зательном порядке обратиться 
с заявлением в подразделение 
судебных приставов, в котором 
ведется исполнительное произ-
водство». Сделать это можно 
будет как лично, так и в элек-
тронной форме. Если на содер-
жании у должника находится, 
например, родственник-ин-
валид, то гражданин вправе 
обратиться в суд с заявлени-
ем о сохранении ему средств, 
превышающих установленный 
по закону прожиточный ми-
нимум.

«Также должник может на-
писать заявление в свой банк: 
на тот случай, если взыскатель 
принесет исполнительный лист 
напрямую в финансовую орга-
низацию. Закон это позволя-
ет. Но сохранить размер про-
житочного минимума можно 
только на одном счете в одном 
банке», — резюмировал глава 
правления АЮР. Данная мера 
будет распространяться прак-
тически на всех должников, за 
редким исключением. Напри-
мер, такого права не будет у 
алиментщиков.

По закону за долги может 
удерживаться до 50% зарпла-
ты или пенсии. На практике это 

приводило к тому, что пенсио-
неры и инвалиды, пенсия ко-
торых близка к прожиточному 
минимуму, рисковали остаться 
даже без самых необходимых 
средств существования. Теперь 
у них появился неснижаемый 
порог.

Как поясняют в Главном 
управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
сковской области, в заявлении 
необходимо указать свои дан-
ные: фамилию, имя, отчество, 
гражданство, реквизиты доку-
мента, удостоверяющего лич-
ность, место жительства или 
место пребывания, номер кон-
тактного телефона, дату и но-
мер исполнительного произ-
водства.

Также надо будет назвать 
реквизиты одного банковско-
го счета, на котором необхо-
димо сохранять денежные 
средства в размере прожи-
точного минимума, а также 
наименование и адрес банка, 
реквизиты которого указаны в 
заявлении. «На основании со-
держащейся в заявлении ин-
формации судебный пристав 
вынесет соответствующее по-
становление и направит его 
в банк для последующего ис-
полнения», — подчеркнули в 
управлении.

Минюст уже внес необходи-
мые поправки в порядок рас-
чета суммы денежных средств 
на счете, на которую не может 
быть обращено взыскание. В 
них детально разъясняются 
правила расчета несгораемо-
го остатка на счетах должни-
ков. В частности, как поясняет 
приказ, сумма прожиточного 
минимума должна выделяться 
с каждой новой зарплаты. Од-
нако при поступлении новой 
получки старая лишается за-
щиты.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

В ВЫПИСКАХ ИЗ ЕГРН 
УКАЖУТ АВАРИЙНЫЕ ДОМА
Марина Трубилина

В выписках из Единого го-
среестра недвижимости (ЕГРН) 
вскоре появится пометка о том, 
что дом, в котором расположе-
на квартира, относится к числу 
аварийных. Закон о внесении 
этих сведений в ЕГРН вступает 
в силу с 1 февраля.

С этой даты региональные и 
муниципальные органы власти 
должны при признании много-
квартирного дома или жилого 
помещения аварийным и не-
пригодным для проживания 
направлять в Росреестр сведе-
ния о таких решениях. Инфор-
мация о домах и помещениях, 
признанных аварийными ра-
нее, должна быть направлена в 
Росреестр до 1 июля нынешне-
го года.

Закон разработан для со-
здания механизма информиро-
вания граждан об аварийном 
состоянии домов и их непри-
годности для проживания, со-
общили в пресс-службе Ро-

среестра. Это обезопасит по-
купателей от приобретения 
аварийного жилья. Сейчас Ро-
среестр отрабатывает меха-
низм внесения сведений. 

В 2019—2024 годах запла-
нировано расселение около 9 
млн кв. м аварийного жилья. Из 
них 4,64 млн кв. м уже расселе-
но. При этом за последние годы 
аварийными были признаны 
еще 11 млн кв. м жилья. В целом 
это 0,4% от всего жилищного 
фонда в стране.  

МСП

СТАРТУЕТ СИСТЕМА 
«ОДНОГО ОКНА» ДЛЯ БИЗНЕСА
Олег Капранов

В рамках эксперимента по под-
держке малого и среднего биз-
неса на базе цифровой плат-
формы МСП будет сформиро-
вана система «одного окна», в 
рамках которой бизнес сможет 
подавать заявки на различные 
услуги и сервисы без сбора до-
кументов. Все документы будут 
собираться в цифровом виде. 
Эксперимент будет проводить-
ся с 1 февраля 2022 года по 1 
февраля 2025 года.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе АО «Корпорация 
«МСП», в ходе эксперимента 
предстоит объединить разроз-
ненные источники данных, в 
результате чего бизнесу не при-
дется собирать большой объем 
документов и отчетности, 
например для получения кре-
дита в банке или оформления 
лизинга. Документы с согласия 
предпринимателя предоставят 
органы власти. Кроме того, на 
основе собранных документов 
в дальнейшем появится воз-
можность предложить бизнесу 
адресные меры поддержки.

По словам гендиректора АО 
«Корпорация «МСП» Алексан-
дра Исаевича, с августа 2021 

года совместно с двумя тысяча-
ми представителями бизнеса и 
экспертами идет тестирование 
цифровой платформы МСП, 
которая будет запущена в бли-
жайшее время.

 «Цель эксперимента — све-
сти воедино базы данных раз-
личных госорганов с тем, что-
бы малому  бизнесу было про-
ще и удобнее вести свою дея-
тельность. Это сложная и очень 
важная задача. Ее реализация 
позволит  ускорить все процес-
сы, включая получение креди-
тов в банке, региональных мер 
поддержки и другие. На Цифро-
вой платформе будут размеще-
ны как  государственные, так  и 
коммерческие онлайн-сервисы 
и услуги», — сообщил Исаевич.

Эксперимент будет досту-
пен для предпринимателей из 
всех регионов страны. Принять 
участие смогут как действую-
щие представители малого и 
среднего бизнеса, так и те, кто 
только рассматривает для себя 
такую возможность. Для них 
будет организован сервис по 
регистрации бизнеса онлайн 
и подбору налогового режима. 
А для самозанятых будут пред-
ставлены различные обучаю-
щие программы.  

ТРАНСПОРТ

ТАРИФ «ПЛАТОНА» ВЫРАСТЕТ СРАЗУ НА 8,5% 

Евгений Гайва

П
лата в счет возмещения 
вреда, причиняемого фе-
деральным автодорогам 

общего пользования больше-
грузными транспортными сред-
ствами, с 1 февраля 2022 года 
вырастет на 8,5% до 2,54 руб. за 
км. Размер увеличения тарифа в 
два раза превысил прогнозиро-
вавшиеся значения. 

Плата за проезд по федераль-
ным трассам взимается с гру-
зовиков массой более 12 тонн 
через систему «Платон». Та-
риф индексируется ежегодно на 
основе данных Росстата об ин-
дексе потребительских цен за 
предыдущий год.

С учетом пожеланий грузо-

перевозчиков Росавтодор на 
своем сайте дважды в год пуб-
ликует прогноз изменения раз-
мера платы. В июле 2021 года ве-
домство сообщало, что тариф в 
2022 году вырастет до 2,44 руб. 
за километр с действовавшего 
тогда тарифа в 2,34 руб. за кило-
метр пробега. Однако плата вы-
росла на 20 копеек вместо 10 ко-
пеек за каждый км пробега.

В системе зарегистрирова-
но более 1,5 млн грузовиков 
массой более 12 тонн. За вре-
мя работы системы «Платон» в 
Федеральный дорожный фонд 
поступило более 159 млрд руб., 
включая взысканные Ространс-
надзором штрафы. Эти средства 
направляются на капремонт 
дорог.

Для перевозчиков повышение 
платы в системе «Платон» в це-
лом предсказуемо, но в этом году 
реальный уровень инфляции пре-
высил прогнозируемый, говорит 
вице-президент Российского ав-
тотранспортного союза Валерий 
Алексеев.  В таких случаях преду-
сматривалось, что сумма, превы-
шающая прогнозируемые значе-
ния, будет добавляться к тарифу 
не на следующий год, а через год, 
так как перевозчики заключают 
контракты на следующий год с 
учетом прогнозируемых тари-
фов. Но в постановлении пропи-
сано, что с 2022 года реальный 
уровень инфляции будет учиты-
ваться уже с 1 февраля. Потому 
повышение в этом году произо-
шло сразу на 8,5%.  

ЭКОЛОГИЯ

ВВЕДЕНЫ 
НОВЫЕ 
ШТРАФЫ
ЗА ВЫБРОСЫ
Алексей Дуэль

Предприятия, которые не обо-
рудованы автоматическими си-
стемами контроля выбросов, 
начиная с февраля могут быть 
оштрафованы на сумму до 200 
тысяч рублей. Вступают в силу 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях.

Системы контроля и учета 
сбросов и выбросов позволяют 
оценивать вред окружающей 
среде и выделение парниковых 
газов. «Две трети эмиссии пар-
никовых газов — результат сжи-
гания топлива, — объяснил «РГ» 
глава Центра стратегических 
разработок Владислав Онищен-
ко. — Точная информация о том, 
кто сколько выделяет, позво-
лит внедрить квоты и запустить 
торговлю углеродными едини-
цами. Цену за них можно назна-
чить административно, а мож-
но запустить рыночные торги». 
Без датчиков такая система ра-
ботать не будет.

Руководитель Росприрод-
надзора Светлана Радионова 
в беседе с корреспондентом 
«РГ» отметила, что источником 
выбросов может быть не толь-
ко оборудованная системами 
контроля дымовая труба, но и 
условная форточка, тогда они 
пойдут мимо трубы и, соответ-
ственно, мимо автоматики. Ве-
домство предлагает сверять по-
казания аппаратуры с расчет-
ными данными и нормативами, 
чтобы такой метод уклонения 
от учета потерял бы смысл.

За неточные данные или от-
сутствие информации о выбро-
сах компании накажут штрафа-
ми до 200 тысяч рублей, а долж-
ностные лица могут не только 
получить штраф, но и дисква-
лификацию на срок до года.    

МАРКИРОВКА

ТАБАЧНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ 
ОБЗАВЕЛИСЬ 
ШТРИХКОДОМ
Татьяна Карабут

28 февраля завершится экспери-
мент по маркировке отдельных 
видов никотинсодержащей про-
дукции — уже с 1 марта их марки-
ровка станет обязательной. Речь 
идет о табаке и табачных изде-
лиях, предназначенных для по-
требления путем нагревания, а 
также курительных смесях для 
кальяна, не содержащих табак.

Добровольный экспери-
мент по маркировке этих из-
делий начался 11 января про-
шлого года. За полгода до это-
го, с 1 июля 2020 года, уже 
была введена обязательная 
маркировка основной табач-
ной продукции —  сигарет, па-
пирос, а также табака, вклю-
чая кальянный.

С помощью цифровой мар-
кировки государство борется с 
нелегальной продукцией. Мар-
кировка позволяет отследить 
«жизненный путь» товара — от 
производства до его продажи 
в магазине. По данным Наци-
онального научного центра 
компетенций в сфере противо-
действия незаконному оборо-
ту промышленной продукции 
(ННЦК), по итогам девяти меся-
цев 2021 года доля незаконного 
оборота на рынке табачной про-
дукции составила 11,5%.

По оценке минпромторга, 
введение маркировки табака 
позволило существенно уве-
личить акцизные сборы. Они 
выросли на 33,2% — с 258 млрд 
рублей в первом полугодии 
2020 года до 344 млрд в первом 
полугодии 2021 года. Значи-
тельная часть этого роста была 
обеспечена увеличением став-
ки акцизов на 20%. Но сама на-
логовая база выросла на 10%, 
а это — 30 млрд рублей дополни-
тельных начислений, отмечал 
статс-секретарь, заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.  

Февраль. Вступает в силу

Ольга Игнатова 

С 
1 февраля на 8,4% 
вырос размер ряда 
социальных выплат, 
пособий и компен-
саций. На столько 
же стал больше и ма-
теринский капитал. 
Постановление пра-
вительства об этом 

сегодня публикует «Российская 
газета».

Единый порядок индексации 
социальных выплат — один раз 
в год с 1 февраля исходя из раз-
мера инфляции за предыдущий 
год — установлен в 2018 году. С 
февраля повышается размер 
выплат, которые получают ин-
валиды, ветераны, чернобыль-
цы, Герои России, а также гра-
ждане, пострадавшие на произ-
водстве.

Прежде всего на размер ин-
фляции ежегодно индексиру-
ется ежемесячная денежная 
выплата (ЕДВ), которую по-
лучают около 15 млн росси-
ян, пользующихся правом на 
федеральные льготы. К таким 
людям как раз и относятся ин-
валиды, ветераны боевых дей-
ствий, лица, подвергшиеся воз-
действию радиации, Герои Со-
ветского Союза и России, а так-
же Герои Социалистического 

Труда и некоторые другие ка-
тегории льготников.

Самую большую ежемесяч-
ную выплату получают Герои 
Советского Союза и России. 
С 1 февраля прошлого года ее 
размер составил около 70 ты-
сяч рублей, в этом году размер 
выплаты превысит уже 75 ты-
сяч рублей в месяц.

Индексируется и входящий 
в состав ЕДВ набор социаль-
ных услуг. По закону он может 

предоставляться в натуральной 
или денежной форме. С 1 февра-
ля 2021 года стоимость полного 
денежного эквивалента набора 
соцуслуг составляла чуть более 
1200 рублей в месяц. 

С февраля увеличивается и 
пособие на погребение, кото-
рое Пенсионный фонд России 
выплачивает родственникам 
неработавшего пенсионера. 

Размер этого пособия в целом 
по стране составит около 7 ты-
сяч рублей. Но регионы могут и 
устанавливать свой размер по-
собия на погребение умерше-
го неработающего пенсионера. 
Так, в Москве родственникам 
выплачивают около 19 тысяч 
рублей.

Индексация касается и неко-
торых пособий, которые поло-
жены семьям с детьми. В числе 
таких выплат — пособия по бере-

менности и родам и по уходу за 
ребенком до 1,5 года для нера-
ботающих граждан, единовре-
менное пособие при рождении 
ребенка, компенсации гражда-
нам, подвергшимся радиоак-
тивному воздействию, и другие 
меры социальной поддержки.

Как напомнили «РГ» в мин-
труде, с 2022 года, по поручению 
президента, был принят закон, 

изменяющий  порядок индек-
сации материнского капитала. 
Если ранее материнский капи-
тал индексировался с 1 января 
по уровню прогнозной инфля-
ции, то с 2022 года он индекси-
руется по уровню инфляции с 

1 февраля. Так, на первого ребен-
ка с февраля он вырастет  с 483,9 
тыс. рублей до 524,5 тыс. рублей, 
а на второго и последующих де-
тей — до 693,1 тыс. рублей.  

Документ публикуется на с. 2

В «Платоне» зарегистрировано более 1,5 млн грузовиков, за время работы системы перечислено более 159 млрд руб.

А К Ц Е Н Т

Размер маткапитала на первого ребенка 
вырастет с 483,9 тыс. рублей до 524,5 тыс. 
рублей, а на второго и последующих 
детей — до 693,1 тыс. рублей

ЦИФРА
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квадратных метров аварий-

ного жилья запланировано 

к расселению до 2024 года, 

сейчас расселено около 

половины

КОРОНАВИРУС

В СЕРТИФИКАТАХ ПОЯВЯТСЯ 
СВЕДЕНИЯ О МЕДОТВОДЕ
Елена Манукиян

С 1 февраля сведения о меди-
цинских противопоказаниях 
к прививке от коронавируса 
должны передаваться на портал 
госуслуг и вноситься в антико-
видные сертификаты. До этого 
обязательной была только ин-
формация о сделанных привив-
ках от COVID-19, а также пере-
несенном заболевании, вызван-
ном этой инфекцией. 

В связи с этим вводится еди-
ный порядок оформления ме-
дотвода от коронавируса. Пере-
чень противопоказаний к вак-
цинации был утвержден ранее. 
Они могут быть временными, 
выданными на период обостре-
ния хронических патологий 
или при симптомах респира-
торных инфекций, если чело-
век заболел, а также  постоян-
ными, например в случае аллер-
гии к каким-то компонентам 
вакцины.

Подтвердить противопо-
казания и оформить медот-
вод может только врач. Участ-
ковый терапевт при необходи-
мости отправит человека к уз-
копрофильному специалисту 
для уточнения диагноза. После 
этого сведения о противопока-
заниях он оформит в виде элек-
тронной справки и передаст на 
портал госуслуг, где автомати-
чески будет сформирован ан-
тиковидный сертификат. При 
наличии такой справки QR-код 
при считывании покажет при-
чины медотвода, каким лечеб-

ным учреждением и на какой 
период он установлен.

У тех, кто переболел коро-
навирусом, в QR-коде отража-
ются сведения о перенесенном 
COVID-19, указаны дата поста-
новки диагноза и выздоровле-
ния. У прошедших вакцинацию 
или ревакцинацию от корона-
вируса указываются дата при-
вивки, медицинская организа-
ция, в которой она была сдела-
на, информация о введенном 
препарате. 

Все сведения в сертифика-
те формируются на двух язы-
ках — русском и английском. 
Документ в электронном виде 
в личном кабинете на портале 
госуслуг должен появиться не 
позднее чем через три дня после 
завершения вакцинации, вы-
данного врачом заключения о 
медотводе от прививки или вы-
здоровления после COVID-19. 

Граждане, которые не за-
регистрированы на портале го-
суслуг, могут распечатать его 
в МФЦ.

Срок действия сертифика-
та — один год, но минздрав ре-
комендует в период подъема за-
болеваемости прививаться от 
коронавируса каждые полгода. 
Сделать бесплатную прививку 
россияне могут любой зареги-
стрированной отечественной 
вакциной. Сегодня гражданам 
доступны препараты «Спутник 
V», «ЭпиВакКорона», ее модер-
низированный вариант — «Эпи-
ВакКорона Н», «КовиВак» и 
«Спутник Лайт.  

СОЦЗАЩИТА

ПОСОБИЯ, КОМПЕНСАЦИИ И МАТКАПИТАЛ ПРОИНДЕКСИРОВАНЫ  НА 8,4 %

Ежемесячную денежную выплату получают около пятнадцати миллионов граждан России, пользующихся правом на федеральные льготы. Самую большую ежемесячную выплату 
получают Герои Советского Союза и России. С 1 февраля прошлого года ее размер составил около 70 тысяч рублей, в этом году величина выплаты превысит уже 75 тысяч рублей 
в месяц.
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1,58
МЛРД ТОНН

CO
2
-эквивалента в год состав-

ляют выбросы парниковых 

газов в России, подсчитали 

в минэкономразвития

Между тем

Страховые пенсии неработающим пенсионерам проиндексированы 

выше инфляции за 2021 год — на 8,6%.  Сделать новый перерасчет пору-

чил президент Владимир Путин. 

В феврале пенсионеры получат увеличенные именно на столько выпла-

ты плюс перерасчет за январь (разницу между 8,6% и 5,9%, на которые 

уже проиндексированы январские пенсии).

Повышена и стоимость пенсионного коэффициента: в 2022 году она со-

ставит 107 руб., в 2023 году — 113 руб., в 2024 году — 119 рублей. Размер 

фиксированной выплаты к страховой пенсии по старости в 2022 году 

повышается до 6564 руб., в 2023-м — до 6931 руб., а с 1 января 2024 

года — до 7313 рублей.

Перерасчет доплат к пенсии с февраля ждет членов  летных экипажей 

воздушных судов гражданской авиации и работников угольной про-

мышленности, которые уже не работают по профессии. Размер доплат 

пересчитывается четыре раза в год — с 1 февраля, с 1 мая, с 1 августа и с 

1 ноября.

Как пояснили «Российской газете» в минтруде, такие доплаты — это от-

раслевой механизм дополнительного социального обеспечения. «Фи-

нансирование расходов на выплату доплат к пенсиям осуществляется 

за счет поступивших в Пенсионный фонд России дополнительно к 

основному тарифу сумм взносов, уплачиваемых работодателями за 

данные категории работников. Размер доплаты к пенсии устанавливает-

ся исходя из сумм указанных дополнительных взносов. В расчете до-

платы участвуют несколько показателей, в том числе и среднемесячная 

заработная плата в РФ», — сообщили в ведомстве.
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РАКУРС Более миллиона 
школьников прошли 
всероссийский 
мониторинг знаний

Тест 
по параболе

Мария Набиркина

Русский язык и математика — предметы, на которые не-
льзя махнуть рукой, мол, вряд ли мне это пригодится в 
жизни. Да и аттестат без сдачи ЕГЭ по этим предметам не 
получить. Как сделать обучение по ним эффективным? 
На образовательной платформе Учи.ру до 28 февраля 
проходит уже второй всероссийский мониторинг знаний 
по русскому языку и математике для 2—9 классов. Он по-
могает определить уровень знаний по двум обязатель-
ным предметам и понять, какие темы «проседают», где и 
кого надо подтянуть. Задания адаптированы под разные 
учебники и полностью соответствуют ФГОС. Тестиро-
вание состоит из 11—14 заданий  и занимает не более по-
лучаса. У каждого ученика — свой вариант. Участие — бес-
платное, нужно просто зарегистрироваться на сайте.

На время проведения мониторинга в личном кабине-
те учителя появляется кнопка запуска, нажав которую 
учитель может выбрать учебник, по которому занима-
ется с классом, и запустить тест. После этого задания по-
явятся в личных кабинетах учеников. Спешки нет — на 
выполнение заданий дается неделя. После учителя по-
лучают подробные отчеты с результатами по классам. И 
что самое важное — рекомендации и задания, которые по-
могут ученикам заполнить пробелы. Никаких оценок — 
просто «срез» знаний. Эксперты отмечают: чем старше 
ученики, тем меньше среди них тех, кто решает большую 
часть заданий. А значит, пробелы со временем накапли-
ваются, и учителю сложнее отслеживать уровень знаний 
по всем темам сразу.

В течение учебного года такую проверку можно 
устраивать трижды. В первом мониторинге, который 
проходил с 20 сентября по 21 ноября 2021 года, приняли 
участие 1,7 миллиона школьников и 98 тысяч учителей. 

 — Мои девятиклассники плохо справились с задачей 
о параболе. Значит, нужно вспомнить, как ее построить, 
как правильно найти вершину и точки пересечения с ося-
ми координат, — рассказывает учитель математики ка-
занской школы № 169 Рима Шаботич. — Подобные зада-
ния будут в ОГЭ, и мониторинг показал: эти темы нужно 
разобрать еще раз.

По словам учителя начальных классов школы села 
Пискалы Самарской области Елены Никушиной, плюс 
мониторинга еще и в экономии времени.

 — В отчетах, которые мы получаем, уже проанали-
зирована статистика выполнения заданий, есть список 
проблемных тем, — говорит педагог. — Кроме того, в зада-
ниях есть практические вопросы, и я четко увидела: у де-
тей с этим трудности.  

ИНИЦИАТИВА В России 
появится новая стипендия 
для студентов-
олимпиадников 

Бонус 
для магистра

Евгения Добрынина

Абитуриенты — победители школьных международных 
олимпиад — получают льготы при поступлении в вуз, 
премии и гранты. А вот студенты, которые участвуют 
международных олимпиадах, подобного бонуса лише-
ны. Об этом на недавней встрече президента Владими-
ра Путина со студентами рассказал магистрант Ниже-
городского госуниверситета Максим Емелин. 

Тему поддержал помощник президента Андрей 
Фурсенко.

— Мы могли бы 
подумать о том, как 
награждать побе-
дителей олимпиад. 
Ведь кроме того, 
что это действи-
тельно достиже-
ние, победа в меж-
дународных олим-
пиадах — это еще и 
авторитет России, 
— подчеркнул Фур-
сенко. 

А Владимир Пу-
тин обратился к министру науки и высшего образова-
ния Валерию Фалькову: «Не будем жадничать». Ми-
нистр пообещал не жадничать и заявил, что ведом-
ство берет в работу вопрос материальной поддержки, 
в том числе стипендии, магистрантов-олимпиадни-
ков. «Проработаем и представим», — сказал Фальков. 
Размер министр не назвал, но заверил, что стипендия 
будет достойная. 

Он отметил также, что вузы вправе предоставлять 
преференции олимпиадникам, поступающим в маги-
стратуру. 

Сегодня государственная академическая стипендия 
студента магистра — 2000 рублей. Если есть диплом с 
отличием об окончании бакалавриата, то сумма сра-
зу вдвое больше — 4100 рублей, можно получить повы-
шенную стипендию, участвуя в жизни вуза, активно 
занимаясь наукой, спортом, творчеством. 

В Университете ИТМО, например, в зависимости 
от «рейтинга» студента, можно заработать от 2 до 
27 тысяч «сверху» к обычной государственной сти-
пендии.  

Сдавайтесь!
Дело в том, что иногда 
его выбирают как не 
самый сложный или во-

все запасной вариант и попада-
ют в ловушку. 

Чаще всего школьники «спо-
тыкаются» на вопросах о раз-
личии функции законодатель-
ной и исполнительной властей, 
путаются в разделении полно-
мочий между федеральными 
и муниципальными властями. 
Многие не могут пояснить неко-
торые пункты из Конституции. 
Тем, кто готовится к ЕГЭ, на эти 
моменты нужно обратить вни-
мание в первую очередь.

Второй топ по данным про-
шлого года — физика: 128,5 ты-
сячи участников. Традиционно 
этот предмет выбирает почти 
каждый четвертый выпускник. 
Но вот что интересно: по срав-
нению с годом ранее, физика 
сдала позиции — участников 
было почти на 10 тысяч меньше. 
Почему? Возможно, дело в том, 

что несколько крупных вузов 
год назад изменили перечень 
вступительных экзаменов: по-
меняли физику на информати-
ку. Самые «неподъемные» зада-
ния по физике: все, что связано 
с графиками, электро- и термо-
динамикой, квантовой физи-
кой. Туго идет и астрофизика. 

В пятерке лидеров также 
биология, история и информа-
тика. Причем если популяр-
ность биологии и информати-
ки растет, то вот историей ста-
ли интересоваться чуть меньше. 

Кстати, аналитики резю-
мируют: в 2021 с историей 
выпускники справились хуже, 
чем их предшественники. Про-
валы есть в заданиях на знание 
хронологии исторических со-
бытий России, путаница в ис-
торических терминах. И что 
совсем тревожно: выяснилось, 
что многие не знают фактов Ве-
ликой Отечественной войны. 
Были сложности и с историче-

ским сочинением, но в ЕГЭ-
2022 его уже не будет. Зато блок 
вопросов о войны станет силь-
нее, с акцентом на анализ ис-
точников.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор ВШЭ Никита Анисимов: ЕГЭ станет ключевым 
элементом цифрового портфолио школьника 

Знания в коде
Мария Агранович 

П
очему Высшая шко-
ла экономики не 
уходит на дистант? 
Станет ли ЕГЭ ча-
стью цифрового 
портфолио? Поче-
му не стоит бояться 
идти в школу рань-
ше срока? На во-

просы «Российской газеты» от-
вечает ректор Высшей школы 
экономики Никита Анисимов.

Никита Юрьевич, многие 
вузы сейчас, в начале второ-
го семестра, переводят сту-
дентов на дистант. А как в 
Вышке? 

НИКИТА АНИСИМОВ: В Вышке нет се-
местров: студенты учатся с на-
чала января — идет третий мо-
дуль. В конце октября начало 
второго модуля совпало с оче-
редной волной коронавирусной 
инфекции. И мы приняли реше-
ние весь второй модуль прове-
сти онлайн. Третий модуль сра-
зу после новогодних каникул 
начали в офлайне и пока пла-
нируем сохранять этот режим, 
если на государственном уров-
не не будет принято каких-либо 
новых ограничений. 

Если же волна «омикрона» 
все же вынудит уйти в дистант, 
то технологически мы готовы: 
за время пандемии накоплен 
большой опыт быстрых перехо-
дов из онлайна в офлайн и нао-
борот, и каких-либо проблем 
для учебного процесса не воз-
никнет. Думаю, сегодня все 
большие университеты готовы 
к работе в онлайн-формате. 

Рособрнадзор предложил в ка-
честве альтернативы ЕГЭ 
при поступлении в вузы при-
нимать цифровое портфолио 
школьника с достижениями 
за годы учебы. Взяли бы в Вы-
шку «по портфолио»? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Это правильное 
движение. Цифровые техноло-
гии вроде блокчейна сегодня 
позволяют надежно фиксиро-
вать все значимые достижения  
школьников. Верифицирован-
ное портфолио даст вузам более 
комплексное представление об 
абитуриенте.  

Но и ЕГЭ ни в коем случае 
нельзя списывать со счетов. Он 
доказал свою эффективность. 
Я почти пять лет был ректором 
Дальневосточного федерально-
го университета. Было совер-
шенно понятно: стоит отменить 
ЕГЭ — сразу возникнет огром-
ная нагрузка для ребят из дру-
гих регионов, которые хотели 
бы учиться в ДВФУ. Нужно ведь 
приезжать, чтобы сдавать вну-
тренний экзамен в вузе. У ЕГЭ 
очень важная социальная функ-
ция. Он делает образование бо-
лее доступным для ребят из 
регионов.

Думаю, в итоге мы придем к 
варианту, когда ЕГЭ станет од-
ним из элементов цифрового 
портфолио, возможно, ключе-
вым его элементом. Конечно, 
нужно обсуждать, какой «вес» 
будет у тех или иных достиже-
ний. Как сейчас уже дискути-
руем, должна ли победа во Все-
российской олимпиаде школь-

ников в девятом классе давать 
право льготного поступления в 
вуз после одиннадцатого.

Должна?
НИКИТА АНИСИМОВ: Нужно посмот-
реть статистику, провести ис-
следование. Насколько успеш-
но учатся в вузах победители 
олимпиады для 9-х классов, по-
ступающие без экзаменов по-
сле 11-го? Как оценить успеш-
ность? Тут и средний балл во 
время обучения, и, возмож-
но, средняя зарплата в течение 
пары лет после выпуска. Таких 
ребят, которые поступают по 
результатам олимпиад двухлет-
ней давности, не так много. По-
давляющее большинство под-
тверждает свои результаты на 
олимпиадах в 10 и 11 классах. 

Сейчас все «поточные» лек-
ции переводятся в дистант, 
потому что ковид. А если за-
быть про пандемию? Можно 
ли «в мирной жизни» оста-
вить лекции, в дистанте? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Не вижу прин-
ципиальной зависимости меж-
ду форматом и содержанием. 
Конечно, поточная лекция — это 
всегда «искра». Человек выхо-
дит к аудитории в 500 человек, 
заряжается энергией и выдает 
такое, что в пустой аудитории 
или перед экраном вряд ли по-
лучится. Качество онлайна за-
висит от того, кто создает «про-
дукт», от самого педагога и от 
команды, которая ему помога-
ет. Если есть профессиональ-
ная команда людей, которые го-
товят онлайн-лекцию — помо-
гают с презентацией, с видео, с 

интерактивом, — разницы в ка-
честве не будет. Например, как 
только мы в Вышке поняли, что 
дистант — это не разовое «меро-
приятие», сразу ввели позицию 
цифровых ассистентов. Это мо-
лодые ребята, студенты, аспи-
ранты, которые разбираются 
в «цифре» лучше, чем некото-
рые преподаватели. Это свело 
к нулю все недоверие к онлайн-
формату.

А цифровые ассистенты полу-
чают «бонусы»? Прибавку к 
стипендии, например? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Конечно, ведь 
это работа — а труд должен опла-
чиваться. Университет выделя-
ет на это собственные средства.

Для кого сегодня важен и ну-
жен диплом вуза? 

Н И К И ТА А Н И С И М О В : С одной сто-
роны, диплом — это образова-
тельный сигнал на рынке тру-
да. И, если работодатель знает, 
что вуз поддерживает высокие 
стандарты качества, форми-
рует готовность к продолже-
нию самообучения, то для него 
диплом такого университета 
— важный параметр при отбо-
ре специалиста. С другой сто-
роны, работодателю, несмотря 
на диплом, важны конкретные 
компетенции. И любой уважа-
ющий себя работодатель оце-
нивает, прежде всего, их.   А ува-
жающие себя университеты 
уже не создают образователь-
ные программы без оглядки на 
потенциальных работодателей. 
Диплом — способность универ-
ситета и работодателя говорить 
на одном языке. Чтобы не было 
этого классического прошло-
го: «Забудьте все, чему вас учи-
ли». Это не просто набор дисци-

плин с кредитами и зачетными 
единицами или часами. Преж-
де всего это навыки и компетен-
ции. Сейчас в некоторых уни-
верситетах уже делают прило-
жение к диплому в виде QR-ко-
да: переходя по ссылке, видишь, 
что умеет выпускник, ту самую 
содержательную часть, важную 
для устройства на работу. Кста-
ти, в ВШЭ на 2023 год заплани-
ровано перевести приложение 
к диплому в электронный вид 
с развернутой информацией о 
полученных компетенциях. Од-
новременно появится и реестр 
документов о дополнитель-
ных квалификациях, которые 
выпускники получают вместе с 
основной программой.

Приемная кампания-2021 за-
помнится многим «коллап-
сом» — в топовые вузы пришло 
столько олимпиадников, что 
бюджетных мест не хватило 
ребятам со 100 баллами ЕГЭ. 
Нужно сокращать перечень 
олимпиад, ужесточать тре-
бования? 

Н И К И ТА  А Н И С И М О В :  Победители 
действительно идут в топо-
вые вузы, но я не считаю, что 
запрет или какое-то квотиро-
вание здесь будет верным ре-
шением. Это нарушение свобод 
талантливых ребят. Нужно по-
могать университетам быть ли-
дерами, в том числе в регионах. 
Ведь образование — это возмож-
ность реализовать себя. Поэто-
му нужно говорить о двух ве-
щах. Первое: победителей олим-
пиад должно быть больше. Вто-
рое: каждая олимпиада должна 
быть открыта и прозрачна. 

К каким профессиям 
присматриваться нынеш-

ним абитуриентам? Если 
раньше говорили о том, что 
будет популярно через 5 лет, 
то сегодня прицел уже всего на 
2—3 года вперед. 

НИКИТА АНИСИМОВ: Все что связа-
но с цифрой — ТОП. Профессии, 
которые включают в себя вла-
дение цифровыми технология-
ми, цифровым пространством. 
В Вышке мы даже встроили во 
все образовательные програм-
мы модуль Data Culture (цифро-
вая культура) — обязательный 
для всех, независимо от направ-
ления подготовки. Плюс, конеч-
но, в топе все, что связано со 
знанием иностранных языков и 
шире - с технологиями и сферой 
коммуникаций. Сегодня работа 
даже в самой обычной компа-
нии этого требует. 

ВШЭ - уже давно не только 
и не столько про экономику. 
В этом году у Вышки юбилей 
— 30 лет. Нет планов менять 
бренд?

НИКИТА АНИСИМОВ: Таких планов 
у нас точно нет, тем более в год 
юбилея! Мысли были, но от 
идеи ребрендинга отказались. 
Действительно, сейчас у нас 
по экономическому направле-
нию получают дипломы лишь 
14 процентов выпускников. Мы 

готовим программистов, био-
логов, философов, дизайнеров, 
журналистов, математиков, 
географов, востоковедов, инже-
неров. За рубежом, например, 
позиционируем себя как HSE 
University — аббревиатура от 
английского Higher School of 
Economics (Высшая школа эко-
номики), без расшифровки. А 
для себя в шутку говорим Higher 
School of everything — «Высшая 
школа всего». 

Более 60 процентов выпуск-
ников школ сегодня выбирают 
колледжи. Не теряете хоро-
ших студентов?

НИКИТА АНИСИМОВ: Престиж сред-
него профобразования растет 
уже несколько лет. Оно меня-
ется, стараясь конкурировать 
с высшей школой. А при этом 
всегда растет качество — с обе-
их «сторон». Конкуренция не 
должна пугать. Это всегда воз-
можности и решения. 

Кроме того, приток в систе-
му СПО связан еще и со скоро-
стью «выхода на заработок». В 
9-м классе ребята уже думают 
о том, как заработать. Мы, вузы, 
должны на это реагировать.  

Студентам-победителям международных олимпиад предложат 
достойную стипендию.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Никита Анисимов родился 20 февраля 1978 года в городе Химки Мо-

сковской области. В 15 лет поступил на мехмат МГУ им. Ломоносова и 

окончил его с отличием в 1998 году. В 2002 году защитил диссертацию 

на соискание ученой степени кандидата физико-математических наук.

С 2002 по 2013 годы работал в МГУ, пройдя путь от ведущего специали-

ста до проректора. С 2007 по 2009 год — ответственный секретарь 

Российского совета олимпиад школьников.

С 2013 по 2016 год — проректор, первый проректор, и. о. ректора 

Университета машиностроения (МАМИ).

С августа 2016 года по июнь 2021 года — ректор Дальневосточного 

федерального университета.

В июле 2021 года возглавил Высшую школу экономики.

Вопрос ребром

Никита Юрьевич, нужен ли возрастной порог для поступления в вузы? 
Почему для школ, детских садов, получения паспорта он есть, а для абиту-
риентов — нет? 
Никита Анисимов | Об этом заговорили после того, как в МГУ им. Ломо-

носова появилась 9-летняя первокурсница Алиса. Но, опираясь на этот 

единичный кейс, есть опасность совершить ошибку. Проблему, если 

она есть, скорее можно решить через систему портфолио. Возможно, 

посмотрев на достижения, можно было бы более «профильно» ориен-

тировать и девочку, и преподавателей. Или она бы подала документы 

в вуз чуть позже, чтобы набрать портфолио. И мы бы тогда не цеплялись 

к возрасту. Дело не в нем, а в воле к обучению и готовности учиться. 

Вы же сами поступили на мехмат МГУ в 15 лет?
Никита Анисимов | Дело в том, что я и в школу пошел в 6 лет 2 месяца, 

хотя тогда, в 1984 году, не брали младше семи. Моя мама — спасибо ей 

огромное — обошла все кабинеты РОНО в Химках. Спасибо и людям, 

которые взяли на себя ответственность и определенный риск. Дали мне 

возможность учиться. И я поддерживаю ребят, которые идут в школу 

по готовности, а не по возрастному порогу. Если у них получается 

учиться. Всегда надо пробовать, если это не наносит вреда ребенку. 

В случае с вузами ситуация аналогичная.

А К Ц Е Н Т

Я пошел в школу в 6 лет. Дело не в воз-
расте, а в воле к обучению. Всегда надо 
пробовать, если это не наносит вреда 
ребенку

Никита Анисимов: Диплом вуза 
сегодня — не просто набор дисциплин. 
Это прежде всего навыки.
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Вузы вправе 
предоставлять 
преференции 
олимпиадниками, 
поступающим 
в магистратуру

1

— Базовые ЕГЭ по математике 
и русскому: Как помочь ребенку 
подготовиться
rg.ru/art/2253321

Между тем

После 1 февраля изменить вы-

бранные предметы практически 

невозможно. Шанс есть только по 

крайне уважительной причине: 

болезнь или серьезные семейные 

обстоятельства. Потребуются 

подтверждающие документы и 

справки: заявление рассматрива-

ет Государственная экзаменаци-

онная комиссия. Подавать его 

нужно не позднее чем за 2 недели 

до начала «нового» экзамена.
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МУЗЫКА Мэтр эстрады 
продолжает 
экспериментировать 

Лещенко спел 
с рэпером

Андрей Васянин 

Лев Лещенко и не думает снижать темп жизни. Проек-
ты — один за другим. Мир вокруг меняется со страш-
ной скоростью. А Лещенко? Не может же он не менять-
ся? К примеру, сегодня в моде рэперы — может, и ему 
пора петь в стиле рэп? Мы поговорили с мэтром нашей 
эстрады накануне его 80-летия.

Сегодня самое популярное среди ваших видео в Сети — 
дуэт с Анной Герман «Эхо любви», у него около 7 мил-
лионов просмотров.  Как вам кажется, почему?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: «Эхо любви» — песня демократичная и про-
стая для исполнения. И в ней заложено чувство. А вот 
«Соловьиную рощу» просто так не споешь. Слишком 
«голосовая»,  серьезная, требующая внимания.

Но зато новые вещи хорошо идут — и ваше видео «Спо-
койная ночь» Цоя с оркестром Антона Беляева набра-
ло за миллион, и заводной  ремейк «Соловьиной рощи», 
и  «Напиток сча-
стья» активно 
набирают посе-
щения…

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО:  А вот со-
нет Шекспира «Лю-
блю, но реже гово-
рю об этом» на пре-
красную музыку 
Игоря  Крутого ле-
жит на YouTube и не 
имеет массового зрителя. Как и плод нашей коллабора-
ции с Диной Гариповой, ролик «В душе молодой», где я 
читаю фрагмент из Маяковского «У меня в душе ни од-
ного седого волоса, и старческой нежности нет в ней!». 
Залы в восторге, но интернет это не цепляет. Сейчас 
время «информации в единицу времени», людям заду-
мываться некогда...

Тем не менее минувшей осенью в Главклуб на ваш кон-
церт «Верните мне мой 1977-й» пришло не меньше 
тысячи поклонников.

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Большинство — 35-40-летние, те, кто слу-
шал Лещенко детьми с родителями, кто вырос с пес-
нями нашего поколения, и они слушали, хлопали, 
мы вместе пели припев «Прощай». А в начале янва-
ря, когда мы с рэпером Loc-Dog вышли на сцену клуба 
«Урбан», публика ревела минут пять, пока я ее не успо-
коил, а когда мы с Сашей исполнили нашу совместную 
песню «Мы будем жить!» — скандировали, не отпус-
кали. Потому что хороший рэп — это прежде всего хо-
рошие стихи. Оксимирон, Баста, Loc-Dog — в этой суб-
культуре тоже есть яркие личности.

А как вы с Loc-Dog’ом нашли друг друга?
ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Через общих знакомых в музыкальной сре-
де. Он однажды позвал меня сказать несколько слов в 
клипе «Взойдет» — там высказывались еще Ёлка и дру-
гие ребята. Я сказал о том, что да, все непросто, но надо 
как-то жить, думать — что-то такое. И из этой фразы у 
Саши родилась песня «Мы будем жить».

Выходит, теперь и вы стали рэпером. А до ковида еще 
и арии спокойно пели… 

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: И еще в прошлом году среди других запи-
сал и диск, где собрал свои романсы. Я, может быть, 
единственный сегодня на нашей эстраде певец-кроссо-
вер, пою в самых разных жанрах, от оперы до рок-н-
ролла — так мог еще Муслим, а сегодня, пожалуй, толь-
ко Коля Басков может ответить и за оперную арию, и за 
эстрадную песню. 

Свой юбилей вы отмечаете большим концертом в 
«Крокус Сити Холле» — «В созвездии Льва».

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: На сцене будет порядка 170 тонн аппара-
туры, световой и звуковой. Я буду как бы улетать в 
звездное пространство, по сцене будет ездить аппарат 
Космолев. В первом отделении я спою свою классику 
— «Притяжение земли», «Городские цветы», «Команду 
молодости нашей» и другие песни. Во втором — будет 
такой капустник с друзьями и коллегами, их соберет-
ся под 30 человек, впервые на сцену выйдут вокальные 
ансамбли:  трио Павлиашвили—Михайлов—Меладзе с 
неаполитанской песней, три наши красавицы Алсу—
Жасмин—Зара споют арабески… 

Вы говорили, что от больших проектов собираетесь 
постепенно переключаться на что-то более камерное.

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Да, я теперь думаю, что с моим зрителем 
надо разговаривать,  причем не только о песнях, но и о 
жизни, и хочу переформатировать концерты во что-то 
вроде творческих встреч. Я буду рассказывать о музы-
ке, о жизни, о сегодняшних проблемах, перемежать это 
песнями, стихами, которых я знаю множество. Напри-
мер, перед тем как спеть «За того парня», прочесть 
стих того же Рождественского о человеке маленьком, 
который, получив автомат маленький, пошел на войну, 
которая казалось маленькой, и там погиб. А потом мы 
поговорим: людям, думаю, интересно поделиться, об-
судить проблемы, которыми они живут  –  я ведь знаю о 
них не понаслышке.

Известно, вы опекаете школу-интернат, дом преста-
релых, помогаете пожилым артистам…

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Да, у меня сегодня и культурный фонд, и 
благотворительный, помогаем людям деньгами, я даю 
благотворительные концерты… Эстрада — это для меня 
уже не так серьезно, как раньше: да, это моя эмоцио-
нальная подпитка, но я не могу сказать, что я в нее сей-
час с головой погружен. Сегодня я пишу и пою просто 
потому, что мне это нравится.  

КИНО Фильм-катастрофа «Пылающее море» как предупреждение человечеству

Миссия невыполнима
Валерий Кичин

Н
орвежское кино — редкий 
гость на мировых экра-
нах, и появление нор-

вежского фильма-катастрофы, 
сравнимого по саспенсу с луч-
шими голливудскими трилле-
рами, стало для многих откры-
тием новой кинематографиче-
ской страны со своими звезда-
ми и мастерами режиссуры.

Фильм «Пылающее море» 
Йона Андреаса Андерсена смот-
рится не столько пугалкой-раз-
влекалкой, сколько предупре-
ждением человечеству. Планете 
грозит не комета, не вторжение 
инопланетян и не вбесившийся 
робот, ей грозит сам человек в 
его повседневной деятельности.

По всем канонам жанра, 
фильм начинается беззаботны-
ми сценами рутинной жизни ге-
роев — Софии и ее друга-коллеги, 
влюбленного в нее Стиана (Хен-
рик Бьельланд), отца-одиночки, 
воспитывающего маленького 

Одина. Нас исподволь вводят в 
круг их забот. София в качестве 
оператора испытывает пробную 
модель подводного робота (ни-
какой фантастики, он действи-
тельно существует), похожую 
на змею сигару, способную ис-
следовать подводный мир от ин-
терьеров затонувших судов до — 
и это главное — состояния опор 
нефтяных вышек, сотнями раз-
бросанных по всему Северному 
морю и выкачивающих из недр 
драгоценное топливо. В немно-
гих сценах вы видим обстанов-
ку на вахтовых платформах, где 
рабочие в желтых комбинезонах 
обеспечивают бесперебойную 
работу скважин. Происходит 
ЧП, и Стиан оказывается запер-
тым во всеми брошенной, терпя-
щей бедствие платформе.

Главное достоинство фильма 
— абсолютная зрительская вера 
в возможность происходящего. 
Это вам не фон триеровская Ме-
ланхолия, грозящая столкнуть-
ся с Землей, это наша сегодняш-

няя реальность. Один из героев 
объясняет: сотни буровых вы-
шек, трудолюбиво качающих 
нефть и газ, оставляют под зем-
ной твердью пустоты, отчего 
твердь становится похожей на 
швейцарский сыр и перестает 
быть твердью, это предупрежде-
ние звучит более чем актуально. 

И перспективы, которые нам 
рисует фильм, вполне реаль-
ны: разлившаяся в море нефть, 
циклопические по масштабам 
отравленные площади, гибель 
всего живого в море и на его бе-
регах, люди лишаются вековых 
ремесел и средств к существо-

ванию и т. д. Это все не фантазия  
авторов, а пока не случившие-
ся события. Пока. Если не возь-
мемся за ум, не научимся про-
считывать свои действия на два 
хода вперед и не умерим аппе-
титы хищников, для которых 
прибыль — единственный свет в 
окошке.

Начавшись с покачнувшейся 
платформы, уходящей в образо-
вавшуюся в морском дне трещи-
ну, проблемы быстро множатся. 
И вот уже во весь рост стоит во-
прос о ценности человеческой 
жизни и страшной калькуляции 
разумных жертв, которые мож-
но принести в угоду рациональ-
ным соображениям. На одной 
чаше весов — жизнь запертого в 
пучинах Стиана, на другой — бы-
стро расползающееся нефтяное 
пятно, грозящее уничтожить все 
живое на огромных территори-
ях. И опять-таки фильм выби-
рает сюжетный ход максималь-
но безумный, но ему нельзя не 
поверить: София не может со-
гласиться с доводами разум-
ных чиновников из министер-
ства и летит спасать любимого 
на свой страх и риск. И все эмо-
ции зрителей уже с нею. А напря-
женность действия обеспечена 
уже тем, что счет идет на секун-
ды: вокруг уже смыкается коль-
цо подожженного радетелями 
за экологию нефтяного пятна, 
пламя скоро поглотит и обре-
ченную платформу и отважных, 
рискнувших выполнить невы-
полнимое.

Режиссер Йон Андреас Ан-
дерсен умело держит ритм кар-
тины — и тягостный и леденящий 
душу одновременно. И несмот-

ря на запредельность ситуаций, 
умудряется уйти от логических 
нестыковок и приблизительных 
решений, так часто сметающих 
все наше доверие к происходя-
щему на экране. Думаю, льви-
ная доля успеха принадлежит 
исполнительнице роли Софии 
актрисе Кристин Куят Торп, чья  
вера в разумность безумных ре-
шений героини оправдывает 
самые рискованные повороты 
сюжета.

Перед нами картина, лю-
бой кадр из которой мог бы по-
явиться в сегодняшней про-
грамме теленовостей. Ее реали-
стичность подчеркнута хрони-
кальным стилем изображения 
и способом держать напряже-
ние зрителя — с тем же чувством 
ужаса мы смотрели репортажи 
с гибнущего под напором лавы 
райского острова Ла Пальма.

Конечно, определенных на-
тяжек не избежали и сценари-
сты картины. К примеру, на стар-
те фильма вместе с ушедшей в 
пучины платформой гибнут де-
сятки людей, которые ее обслу-
живали, и если в реальности этот 
факт сам по себе был бы поводом 
для национальных трагедий, то 
здесь это только «обстоятель-
ства образа действия»: авторов 
волнует избранный ими сюжет с 
героическим спасением одного 
человека. Есть некоторый пере-
бор и с мелодраматическими об-
стоятельствами, связанными с 
сынишкой Стиана Одином, ко-
торый покорно ждет возвраще-
ния отца: получается, что имен-
но наличие этого сынишки ста-
новится триггером многих рис-
кованных решений персонажей. 
Финал картины вообще обман-
чиво благополучен: исторгаю-
щая слезы встреча сына с погиб-
шим было отцом кажется реше-
нием всех затронутых фильмом 
судьбоносных проблем. Но эта 
искусственность коды не отме-
няет ощущения вполне реальной 
тревоги за судьбы нашей плане-
ты, корчащейся под напором 
людского безрассудства.  

ПРЕМЬЕРА «Волки и овцы» в театре Моссовета стали 
бенефисом Валентины Талызиной

Чем опасны барышни

Ольга Штраус

В
а лентина Та лызи-
на свой день рожде-
ния отметила на сце-
н е .  П р е м ь е р о й .  В 
спектакле «Волки и 
овцы» она блиста-
тельно сыграла роль 
помещицы Мурзавец-
кой. Режиссер Игорь 

Яцко поставил этот бестселлер 
Островского, кажется, специ-
ально для Талызиной. Во всяком 
случае, героиня так точно обжи-
та актрисой, что веришь, будто 
Островский писал свою Меро-
пию Давыдовну нарочно для Ва-
лентины Илларионовны. Коми-
ческие краски, которыми богат 
арсенал актрисы, сверкают на-
столько точными психологиче-
скими переливами, что каждую 
реплику (а они у Мурзавецкой 
полны бесстыдных парадоксов) 
воспринимаешь словно откро-
вение: ну да, а как иначе-то?

Постановщики лишь чуть-
чуть, деликатно, «подправили» 
Островского, но вписанные ре-
жиссером сцены отнюдь не уби-
вают аромат классики, наобо-
рот! Когда Мурзавецкая вместе 
с племянником (Андрей Анкуди-
нов) начинают петь романс про 

отцветшие хризантемы, без-
молвный фотограф на авансцене 
включает свой древний аппарат, 
и мы видим на заднике фотогра-
фии юной, молодой и зрелой Та-
лызиной в разных ролях.

Ну да, пьесе 150 лет. Главной 
исполнительнице почти вполо-
вину меньше. Но ведь и Мурза-
вецкая когда-то была юной «ов-
цой», стать опытной «волчи-
цей» ее заставили обстоятель-
ства жизни. И кто знает, что кру-
тится в голове у актера, когда он 
оживляет придуманный образ?

Длинное начало пьесы — все 
эти разговоры дворецкого Пав-
лина (Виктор Гордеев) с работ-
никами, которым задолжала 
Мурзавецкая, — режиссером 
решительно и весьма остроум-
но сокращено. Вместо собрав-
шегося люда Павлин обращает-

ся к залу, понуждая всех разой-
тись по домам («которые по-
чище — останьтесь, остальные 
— к крыльцу!»). К слову, Павлин 
вполне оправдывает свое имя: 
разодет в камзол с какими-то эк-
зотическими перьями, то и дело 
переходит на французский, вся-
чески щеголяя своим статусом.

Вообще работа художников 
спектакля Марии Рыбасовой и 
Виктории Севрюковой достой-
на самых высоких похвал: в ко-
стюмах персонажей вполне уга-
дывается стиль 70-х годов по-
запрошлого века, но есть еще и 
масса намеков на иные времена 
и нравы. Наряды персонажей хо-
чется рассматривать как отдель-
ное произведение искусства. 

Главная мысль Островского 
— о том, как овцы и волки меня-
ются обличьями и с легкостью 

пожирают друг друга, — доста-
точно жестока. Однако Игорь 
Яцко вместо «печальной коме-
дии» явил нам просто комедию: с 
массой трогательных романсов, 
которые тут то и дело принима-
ются петь все, кому не лень, с за-
жигательными танцами, а глав-
ное — с острыми, репризными 
диалогами. Диалоги эти после 
спектакля так и хочется найти у 
Островского и перечитать зано-
во: неужели и впрямь у классика 
было так все смешно? В сущно-
сти, режиссер явил нам искро-
метную шахматную партию, где 
все играют против всех и, мани-
пулируя окружающими, в фи-
нале сводят счет к результату, 
устраивающему каждого. 

Роскошный эпизод бесе-
ды Мурзавецкой с Лыняевым 
(Александр Бобровский): «И ба-
рышни — тоже волки? — Самые 
опасные! Смотрит лисичкой, 
все движения так мягки, глаз-
ки томные, а чуть зазевался не-
множко — так в горло и влепит-
ся» — становится ключом ко все-
му спектаклю. Похоже, женские 
роли здесь вообще выразитель-
нее мужских. И актрисы на сце-
не с удовольствием демонстри-
руют нам механику «маленьких 
женских хитростей». Главная 

«овца», по замыслу драматур-
га, богатая молодая вдова Ку-
павина. Но в исполнении Ма-
рины Кондратьевой — это такая 
Рената Литвинова XIX века: же-
манная, с ломаными жестами, 
интонации с придыханием… И 
кто знает, во что обратится она, 
когда почует свою силу?

Прелестна сцена в финале: 
когда все «волки» уже, кажется, 
обрели свою добычу, Купави-
на начинает радостно крутить-
ся перед старинным фотоаппа-
ратом, принимая соблазнитель-
ные позы. Селфится, по-нашему 
говоря. Совсем как современные 
дивы, отхватившие лакомый ку-
сок. Примечательно, что завер-
шилась премьера «капустным» 
поздравлением имениннице. 
Мужская часть труппы спела оду 
во славу Валентины Талызиной 
на мотив «Гоп-стоп, мы подошли 
из-за угла» — «Валя, ты много на 
себя взяла, теперь отчаиваться 
поздно, все мы здесь не звезды, 
ты одна на этой сцене…»

И эта шутливая ода прозву-
чала как необходимый и вполне 
естественный, очень стильный 
финал стильного спектакля.  

Валентина Талызина блистательно 
сыграла помещицу Мурзавецкую 
в премьере театра «Волки и овцы».

Львиная доля успеха принадлежит актрисе Кристин Куят Торп с ее верой в самые безумные повороты событий.

А К Ц Е Н Т

Завершилась премьера
поздравлением имениннице.
Мужская часть труппы спела оду
во славу Валентины Талызиной

А К Ц Е Н Т

В фильме звучит вполне реальная 
тревога за судьбы планеты, корчащейся 
под напором людского безрассудства

Лев Лещенко отметит юбилей большим концертом в «Крокус 
Сити Холле» — «В созвездии Льва».

Теперь, я думаю, 
с моим зрителем 
надо разговари-
вать о жизни
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Метаморфозы 
от Зверева 
в Русском 
музее

ОТКРОЙ 
ЛИЧИКО
Зоя Апостольская

Этот проект Музея AZ, исследу-
ющий метаморфозы портрет-
ного жанра, уже экспонировал-
ся в Москве и теперь отправил-
ся в Петербург. Выставка «Лики 
/ Лица / Морды» появилась в 
Мраморном дворце Русского 
музея. Для петербуржцев — это 
хороший повод не только по-
смотреть на хорошую темати-
ческую коллекцию «шестиде-
сятников», но и познакомиться 
со стилем работы Музея AZ, с 
его драматургическим подхо-
дом к экспонированию, с пара-
доксальным скрещеньем смыс-
лов. И, конечно, с фирменной 
особенностью полностью ме-
нять пространство под свои ху-
дожественные задачи.

В Москве ни одна выставка 
этого музея не похожа на дру-
гую. Вот и Мраморный дворец 
не устоял под натиском ди-
зайнера Анатолия Голышева. 
«Лики / Лица / Морды» ушли 
в горизонталь, сойдя со сво-
ей московской вертикальной 
оси. Там — логика вознесения от 
первого к третьему этажу сама 
диктовала расположение пор-
третов — от морд, через лица — к 
ликам. Здесь — та же трехчаст-
ная структура перезапускает 
кураторскую логику и ведет 
зрителя по другому кругу.  От 
ликов — к ликам же. От живой 
кисти Анатолия Зверева — к ви-
деоинсталляции современно-
го медиахудожника Платона 
Инфанте, где те же знаменитые 
«детули» смотрят уже через 
экран, «увековеченные» уже в 
наше время. Но — под ту же му-
зыку Баха, которая закольцо-
вывает разъятую экспозицию. 

Проект «Лики / Лица / Мор-
ды» пересобран в очень ин-
тересном месте — знаковом. В 
Мраморном дворце располо-
жен «Музей Людвига в Русском 
музее». Это особый раздел по-
стоянной экспозиции, в кото-
рый входит коллекция произ-
ведений художников второй 
половины XX века. Ее Русско-
му музею почти 30 лет назад 
подарили известные немец-
кие собиратели Петер и Ире-
не Людвиг — Пабло Пикассо, 
Йозеф Бойс, Энди Уорхол, Рой 
Лихтенштейн, Том Вессельман. 
И — Илья Кабаков, Игорь Мака-
ревич, Григорий Брускин.

То есть не то чтобы спина к 
спине, но почти через стенку в 
«Коммунальном дворце» раз-
вешены работы одних и тех же 
лиц. «Шестидесятники» умеют 
смыкать и времена, и города, и 
нравы. Просто в Питере Брускин 
— Григорий, а в Москве — Гриша. 
Зато Шемякин — наоборот. «О, 
Мишу привезли!»  — с улыбкой 
приветствовали работы Миха-
ила Шемякина сотрудники Рус-
ского музея при распаковке.

К московским реалиям ку-
ратор выставки Полина Лоба-
чевская добавила еще 25 работ 
— в основном зверевских, ко-
нечно (в том числе корпус его 
знаменитых графических авто-
портретов). А Глеба Богомоло-
ва, Эдуарда Зеленина и Игоря 
Ворошилова вписала в компа-
нию Дмитрия Плавинского, 
Владимира Яковлева, Влади-
мира Немухина, Владимира 
Янкилевского, Олега Целкова, 
Льва Кропивницкого, Марлена 
Шпиндлера, Бориса Свешнико-
ва, Эдуарда Штейнберга, Лео-
нида Пурыгина, Ивана Лубен-
никова, Сергея Шутова, Ната-
льи Нестеровой, Леонида Рота-
ря и Наталии Турновой.   

Выставка «Лики / Лица / 
Морды» — это «лик-лицо-личи-
на». Мифологема христианской 
антропологии ныне разверну-
та в XXI веке и приурочена к 
90-летию со дня рождения Ана-
толия Зверева. Коллекция Му-
зея AZ и его создателя, Ната-
лии Опалевой, позволяет почти 
любые эксперименты на этом 
поле. Сейчас этот опыт — вот та-
кой. Посмотреть в глаза друг 
другу, встать спина к спине, 
лицом к лицу и — увидать.  

Выставка «Лики / Лица / Морды» 
приурочена к 90-летию со дня 
рождения Анатолия Зверева.
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ТЕННИС Россиянин выдал 
пронзительную речь 
после финала с Надалем

Слово 
Медведеву

Артур Нанян

Российский теннисист Даниил Медведев эмоциональ-
но отреагировал на поражение в финале Открытого 
чемпионата Австралии от Рафаэля Надаля (6:2, 7:6, 
4:6, 4:6, 5:7). 

Медведев — один из самых неординарных спортсме-
нов в мире. Он всегда искренен, откровенен, эмоцио-
нален. Зачастую во многом из-за своего характера Да-
ниилу приходится бороться не только на корте против 
очередного соперника, но и трибун. На прошедшем 
Australian Open в Мельбурне практически в каждом 
матче россиянина освистывали, мешали подавать, да 
и судьи вели себя не слишком корректно. В историче-
ском поединке с Надалем зрители несколько раз сви-
стели в момент второй подачи Даниила, на что Медве-
дев резонно указал рефери. Однако судья на вышке не 
сделал болельщикам предупреждения. 

После финала Медведев выдал пронзительный мо-
нолог, из которого многое становится ясно. Вначале он 
рассказал о своем пути в теннисе, о том, как несколь-
ко лет назад и не мечтал оказаться на корте против ве-
личайших теннисистов и даже обыгрывать их, о своих 
падениях, триумфах. Напоследок Даниил высказался о 
и болельщиках, проявляющих к нему неуважение, и о 
том, почему зрители на крупных турнирах предпочи-
тают не болеть за россиян.

— Сегодня во время матча я перестал мечтать. Буду 
играть за Россию, потому что оттуда всегда чувствую 
огромную поддержку. Если перед «Ролан Гаррос» или 
Уимблдоном в Москве будет турнир на харде, я поеду 
туда, даже если пропущу один из «Шлемов». Что каса-
ется зрителей, — один небольшой пример. Перед пода-
чей Рафы кто-нибудь крикнет: «Вперед, Даниил!» — и 
тысяча людей сразу шипит. Мертвая тишина. Перед 
своей подачей я такого не слышал. Это разочаровыва-
ет, это неуважительно. Не уверен, что после 30 лет у 
меня останется желание играть в теннис. Думаю, на-
циональность играет роль. Какое-то время наш теннис 
был на спаде, но сейчас из-за меня, Рублева, Хачанова, 
Карацева, снова переживает взлет. Это здорово. Наде-
юсь, мы и дальше будем привлекать новых болельщи-
ков. Но я заметил, что когда мы выходим на корт про-
тив кого-нибудь из другой страны, люди болеют за них, 
а не за нас, — отметил Даниил.  

ФУТЗАЛ Сегодня наша
сборная поборется
за выход в полуфинал
чемпионата Европы 

Три шага
до титула

Сергей Литвинов

Сегодня вечером сборная России по мини-футболу 
проведет четвертьфинальный матч чемпионата Евро-
пы против Грузии. Начало встречи в Амстердаме — 
в 19.00 по московскому времени. 

На групповой стадии российская команда показала 
игру, близкую к отменной: три победы с разницей мя-
чей 16-2, первое место в своем квартете и выход в плей
-офф. В последнем туре подопечные Сергея Скоровича 
разгромили поляков (5:1) и оставили тем самым своего 
соперника за бортом четвертьфинала. 

— Понимали, что поляки будут играть, возможно, 
свой последний матч на турнире. Их единственный 
шанс состоял в том, чтобы одолеть нас. У нас была неко-
торая нервозность, однако перерыв пошел на пользу, — 
отметил главный тренер россиян Сергей Скорович. 

Что касается грузинской сборной, то она заняла вто-
рое место в своей группе, победив Азербайджан (3:2) с 
Боснией (2:1) и крупно проиграв одному из фаворитов 
турнира испанцам (0:8). «Давайте пока обойдемся без 
промежуточных итогов. Сейчас рано говорить что-то 
конкретное. При этом мы готовы к серьезному успеху. 
Сегодня у нас есть единение в команде, а цель   — высокая 
и осязаемая. Надо не мечтать, а работать плечом к пле-
чу», — подытожил Скорович. 

А накануне определился потенциальный соперник 
россиян в случае победы нашей команды над грузина-
ми. Им стала либо Украина, либо Казахстан. Во втором 
полуфинале сыграют победители пар Португалия/Фин-
ляндия и Испания/Словакия. Полуфиналы пройдут 4 
февраля, финал и поединок за третье место — шестого 
февраля.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 февраля, вторник, «Матч ТВ»
18.55. Четвертьфинал чемпионата Европы по футзалу. 

Россия — Грузия. Прямая трансляция.

Медальный профиль

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Не 
было ни одной заявки 
от наших  федераций 

о том, что кто-то из кандида-
тов в сборную готов уйти на та-
кую изоляцию. 100 процентов 
наших спортсменов вакцини-
рованы. За исключением несо-
вершеннолетних, для которых 
это не является обязательным 
условием.

Где проходили акклиматиза-
ционные сборы и как команды 
по разным видам спорта до-
бираются до места событий?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: География 
достаточно широкая. Ряд спорт-
сменов лыжных дисциплин го-
товились в Европе. Логика здесь 
понятна. Там закончились по-
следние перед Играми этапы 
Кубка мира, и спортсмены про-
должали тренировки. Другая 
часть  готовилась в Сочи, в Крас-
ной Поляне. Еще одна группа — 
на подмосковных федеральных 
базах. Сборная по фигурному 
катанию закончила подготов-
ку в Красноярске. Команда по 
фристайлу — в Челябинской об-
ласти, по конькобежному спор-
ту — в Иркутске. Нашей задачей 
было использовать географиче-
ское преимущество России, ее 
многочисленные часовые поя-
са для акклиматизации. Те же, 
кто готовится на европейской 
части, как правило, заезжают в 
олимпийские деревни заранее.

Не паникуем, 
а усиливаем контроль

Организаторы предупредили, 
что в Пекине за соблюдением 
антиковидного регламента 
будут следить строже, чем в 
Токио. За нарушение к спорт-
сменам будут применяться 
очень жесткие санкции вплоть 
до дисквалификации. Как от-
носитесь к таким мерам?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Негативно 
отношусь к любому нарушению 
установленных правил или  ре-
гламентов. Каждый спортсмен, 
который приезжает на Олим-
пийские игры, по факту авто-
матически принимает все анти-
ковидные протоколы и должен 
их соблюдать. В Токио контроль 
был в большей степени отдан на 
откуп самим участникам в рас-
чете, что они будут добросовест-
но выполнять все предписания. 
Организаторы Пекина внесли 
поправки. Думаю, те случаи, ко-
торые были в Токио, не повторят-
ся в Пекине. Система безопасно-
сти олимпийского периметра ис-
ключит такую возможность.

В СМИ также муссировалась 
разная информация по по-
воду карантина в случае об-
наружения коронавируса. В 
частности, энхаэловцев запу-
гали 21 днем изоляции после 
положительного теста. Как 
на самом деле?

СТА Н И С Л А В  П О З Д Н Я К О В : Того, кто 
сдал два положительных теста, 
первый и повторный, помеща-
ют на карантин, и нужно прохо-
дить ежедневное тестирование. 
Два последовательных отрица-
тельных теста в разные дни при 
условии отсутствия температу-
ры и других признаков респира-
торного заболевания дадут воз-
можность спортсмену высту-
пить. То есть даже при такой си-
туации сохраняется шанс при-
нять участие в соревнованиях. 
Но надо иметь в виду специфику 
разных видов спорта. Есть хок-
кейный турнир, который прохо-

дит на протяжении всей Олим-
пиады. А есть дисциплины, где 
у участников всего один день, 
чтобы стартовать. Для них, для 
их окружения, к сожалению, по-
ложительный  тест может стать 
большой спортивной трагедией.

Из-за ситуации с коронавиру-
сом в преддверии Олимпиады 
звучали призывы перенести 
Игры на другой срок. Были 
ли колебания в МОК по это-
му поводу? И ваше мнение на 
этот счет?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Обсуждения 
велись в том ключе, что необхо-
димо составить исчерпываю-
щий список мер, которые позво-
лят провести безопасные Игры 
как для спортсменов, так и для 
местных жителей. Перенос Игр 
в Токио с 2020 на 2021 год был 
в первую очередь вызван тем, 
что тогда человечество оказа-
лось не готово к пандемии в пол-
ной мере. Не были выработаны 
медицинские протоколы и чет-
кие схемы лечения, линия пове-
дения и так далее. Сейчас, когда 
это все есть, перенос на какой
-либо период становится бес-
смысленным. Вариант отмены 
также не рассматривался. Ки-
тай показал, что серьезно отнес-

ся к роли организатора и делает 
все возможное, чтобы главное 
спортивное событие года  про-
шло максимально безопасно.

В Пекин едем 
с оптимизмом

Авторитетное статисти-
ческое агентство Gracenote 
пророчит сборной России наи-
большее количество медалей 
за всю историю выступлений 
отечественной команды на 
зимних Олимпиадах. А какого 
результата ждете вы?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: У нас есть 
собственная статистика ре-
зультатов российских спорт-
сменов в межолимпийском 
цикле. Выступали наши очень 
успешно: было завоевано ре-
кордное количество чемпи-
онских титулов. Поэтому опре-
деленный оптимизм присут-
ствует. Другое дело, что не все 

соревнования удалось прове-
сти, не на всех смогли высту-
пить сильнейшие. Это вносит 
в прогнозы определенную по-
грешность. Что касается нашего 
видения, российская команда 
способна достичь результата в 
30 медалей, и на эту цифру мы 
будем ориентироваться.

Для попадания в тройку об-
щекомандного зачета этого 
хватит?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Здесь ситуа-
ция может развиваться по-раз-
ному. В Токио мы завоевали 71 
медаль: по нашим представле-
ниям, этого должно было хва-
тить для попадания в тройку. Но 
никто не ожидал, что настоль-
ко успешно выступят хозяева 
Игр или, например, британцы. 
Поэтому прогнозы — дело не-
благодарное.

Вопрос вам не как президенту 
ОКР, а скорее как болельщику. 
За какими видами спорта на 
этой Олимпиаде будете сле-
дить с особым интересом?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Я, как че-
ловек, проживший всю свою 
жизнь в спорте, интересующий-
ся спортом, и речь не только о 
фехтовании, буду смотреть и 

хоккей, и лыжные гонки, и би-
атлон, и конькобежный спорт, 
и фристайл, да практически 
все, куда буду успевать. Во всех 
тех дисциплинах, где выступа-
ют наши ребята, я буду за них 
болеть.

Но первым вы упомянули 
хоккей…

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Я просто в 
«Золотой шайбе» участвовал в 
детстве (смеется).

В случае успешного выступ-
ления наших ребят ждете ли 
вы провокаций, как это было в 
Токио? Проводился ли в связи с 
этим некий инструктаж сре-
ди спортсменов?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Безусловно, 
опыт Токио, подсказал нам, что 
мы делаем абсолютно правиль-
ные вещи, информируя спорт-
сменов не только о возможно-
сти подобного рода провока-
ций, но и о правильном реаги-
рований на такие вещи. Кроме 
того, в Японии мы обращали 
внимание коллег из МОК и Орг-
комитета на то, что на крупных 
мировых форумах провокаци-
онное поведение соперников 
неприемлемо. Мы стремимся 
к тому, чтобы все члены нашей 
делегации чувствовали себя 
комфортно и могли концентри-
роваться на своих выступлени-
ях. Именно поэтому мы должны 
максимально информировать 
их о том, что может произойти в 
олимпийский период. Конечно, 
специфика места проведения 
Игр, я имею в виду Китай, мини-
мизирует риски атак на наших 
спортсменов, но, если что, они 
будут подготовлены.

Некоторые страны объяви-
ли дипломатический бойкот 
Игр. Как относитесь к тому, 
что спорт продолжают сме-
шивать с политикой?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Практика 
дипломатических бойкотов — 
тупиковая история. С точки зре-
ния спорта она не несет никако-
го смысла. Политики пытаются 
вмешаться в целостность олим-
пийского движения. Перечер-
киваются идеи, которые вкла-
дывал в олимпийское движе-
ние барон де Кубертен, а имен-
но сделать посредством спорта 
мир лучше, выстраивать мосты, 
а не разрушать их. Ведь в мире 
осталось не так много областей, 
в которых можно пытаться ухо-
дить от политических распрей. 
Это культура и спорт. Надеюсь, 
что, несмотря на происходящее, 
люди, которые мыслят прогрес-
сивно и гораздо шире  полити-
ческих рамок, сделают правиль-
ные выводы.

Боксу быть, а за тяжелую 
атлетику тревожно

В программу ОИ-2022 вошло 
семь новых дисциплин, в основ-
ном это смешанные дисци-
плины в шорт-треке, прыж-
ках на лыжах с трамплина, 
в лыжной акробатике, сно-
уборд-кроссе. Как относитесь 
к этой тенденции?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Одна из за-
дач международного олимпий-
ского движения — это гендер-
но сбалансированные Игры. 
Поэтому механизм создания 
смешанных эстафет запущен 
уже достаточно давно. Летние 
дисциплины этот этап тоже 
прошли. В том же фехтовании 
пытались сделать смешанные 
дисциплины. Есть виды спор-
та, где это возможно сделать, 
а есть единоборства, где физи-
чески такой подход нереален. 

Смотрятся смешанные эстафе-
ты достаточно интересно. В том 
же биатлоне все уже к миксту 
привыкли. Допускаю, что сме-
шанные дисциплины появятся 
и в других видах спорта, где это 
осуществимо.

Одни дисциплины входят в 
олимпийскую программу, 
другие оказываются на гра-
ни исключения. Даже если 
речь идет о таких исконно 
олимпийских видах спорта, 
как бокс, пятиборье и тя-
желая атлетика, которые 
мы можем не увидеть на Иг-
рах-2028. Что вы думаете по 
этому вопросу?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Программа 
Олимпийских игр фиксируется 
за год до предыдущей Олимпиа-
ды. Например, в 2023 году долж-
на быть зафиксирована про-
грамма для Игр-2028. Что каса-
ется тех видов спорта, которые 
вы перечислили, здесь у всех 
разная ситуация. В случае бок-
са это вопрос взаимоотношений 
международной спортивной фе-
дерации и МОК. Да, в предыду-
щие годы у бокса были пробле-
мы, относящиеся к системе су-
действа. Возникали небезосно-
вательные подозрения, что про-
водились манипуляции с ре-
зультатами. Вопрос в этой плос-
кости. А олимпийские перспек-
тивы бокса не подвергаются со-
мнению. Боксерские соревнова-
ния на Олимпиадах проводить-
ся будут. Другое дело — неясно, 
кто именно будет отвечать за 
их организацию. Либо это бу-
дет международная федерация, 
либо, как в Токио, этим займет-
ся непосредственно МОК. Что 
касается пятиборья, у меня так-
же нет сомнений, что оно оста-
нется  в программе. Как вы зна-
ете, международная федерация 
приняла решение исключить 
конные состязания из пятибо-
рья, поэтому до конца 2023 года 
пятиборцам нужно определить-
ся с заменой, согласовать это с 
МОК и, что очень важно, прове-
сти тестовые соревнования, ко-
торые покажут правильность 
выбранного пути. Ну, а что каса-
ется тяжелой атлетики, тут все 
связано с допингом. И есть ре-
альные опасения, что тяжелая 
атлетика может потерять место 
в олимпийской программе. Не-
гатив по всему миру, связанный 
с допинговыми случаями, не де-
лает более очевидными олим-
пийские перспективы тяжелой 
атлетики.

Вернемся к Олимпиаде в Пе-
кине. На церемонию откры-
тия смогут попасть все же-
лающие спортсмены?

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Для спорт-
сменов ограничений нет. Есть 
ограничения по официальным 
лицам, число которых будет ми-
нимизировано.

А кто у нас будет знаменос-
цем? Наверняка мысли по 
этому поводу уже есть.

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ: Мысли есть, 
но мы объявим о своем выборе 
за несколько дней до церемонии 
открытия. Этому есть логиче-
ское объяснение. Все спортсме-
ны для начала должны благопо-
лучно добраться до Пекина, до 
олимпийской деревни. Как ни 
планируй, всегда остается ме-
сто для неожиданностей.  

Соревнования на зимних Играх 
стартуют уже 2 февраля 
в пекинском национальном плава-
тельном комплексе. Первыми 
на лед выйдут смешанные пары 
в турнире по керлингу. 

А К Ц Е Н Т

По словам главы ОКР, на играх в Пекине 
российская команда способна достичь 
результата в 30 медалей

На групповой стадии Евро российская команда одержала три 
победы в трех матчах с разницей мячей 16-2.

НОВОСТИ 

Канадские 
хоккеисты 
потеряли 
тренера перед 
Играми-2022

ПЕРЕЛОМНЫЙ 
МОМЕНТ
Михаил Щербань

Вот уж кому можно посочув-
ствовать перед стартом зимних 
Игр в Пекине, так это главно-
му тренеру хоккейной сборной 
Канады Клоду Жюльену. Опыт-
нейший специалист поскольз-
нулся на льду во время трени-
ровки в Швейцарии и сломал 
себе ребра. Теперь вместо Пе-
кина он отправится в больнич-
ную палату.

Вместо Жюльена руково-
дить «Кленовыми листьями» на 
Олимпиаде доверено Джереми 
Коллитону.

«Клод был очень взволно-
ван и польщен тем, что ему до-
верили команду для подготов-
ки к Играм-2022, и сейчас мы 
все разочарованы тем, что он 
больше не сможет помочь», — 
сказал генеральный менеджер 
Шейн Доан. «При этом нам по-
везло, что у нас есть опытный 
тренерский штаб, а Джереми — 
талантливый молодой тренер, 
у которого впереди долгая ка-
рьера». 

Действительно, Коллитон 
известен тем, что четыре сезо-
на возглавлял клуб НХЛ  «Чика-
го Блэкхокс». При этом он воз-
главил «Блэкхокс» в возрасте 
35 лет, став одним из самых мо-
лодых действующих главных 
тренеров лиги.

На международном уровне 
новый наставник «Кленовых 
листьев» выиграл золотую ме-
даль для Канады на чемпионате 
мира по хоккею с шайбой 2003 
года до 18 лет и чемпионате 
мира среди юниоров 2005 года, 
а также серебряную медаль на 
чемпионате мира среди юнио-
ров 2004 года. 

«Трудно заменить тренера с 
таким опытом, как у Жюльена, 
но у нас очень сплоченный тре-
нерский штаб, и все члены ко-
манды будут продолжать под-
держивать друг друга, посколь-
ку мы  хотим в Пекине завое-
вать «золото», — сказал журна-
листам Коллитон.  

Стал известен
наставник
польской
сборной
по футболу 

ВЫБРАЛИ
СВОЕГО 
Сергей Литвинов

Новым главным тренером 
сборной Польши по футболу, 
с которой Россия сыграет 24 
марта в полуфинале стыкового 
турнира чемпионата мира, стал 
экс-наставник «Легии» Чеслав 
Михневич.  

Контракт с Михневичем рас-
считан до конца 2022 года и 
предусматривает возможность 
продления сотрудничества. Во 
многом судьба специалиста за-
висит от итогов грядущих сты-
ковых встреч. 

Помимо Михневича, поль-
ская федерация футбола 
рассматривала еще несколь-
ко кандидатов на вакантную 
должность. Основными канди-
датами считались экс-настав-
ник «красно-белых» Адам На-
валка и бывший рулевой «Дже-
ноа» Андрей Шевченко. Сооб-
щалось, что поляки уже почти 
договорились с Шевченко, но 
сделка сорвалась из-за действу-
ющего соглашения украинца с 
итальянским клубом. Что каса-
ется Навалки, то в последний 
момент выбор пал на Михне-
вича. 

— Окончательный состав ко-
манды будет определен к кон-
цу недели. Считаю, что 50 дней 
до матча с Россией — это очень 
много. Во-первых, я постара-
юсь познакомиться с самыми 
важными футболистами, со-
ставляющими костяк сборной. 
Скоро встречусь с Робертом 
Левандовски. Моего визита мо-
гут ожидать также Камил Глик, 
Гжегож Крыховяк и Петр Зе-
линьски. Мне надо прислушать-
ся к советам опытных ребят, 
которые уже многое пережили 
в карьере. В этом состоит тре-
нерская мудрость, — отметил 
Михневич.

Напомним: польская 
команда осталась без тренера в 
конце декабря, когда с большим 
скандалом свой пост покинул 
Паулу Соуза. Несмотря на дей-
ствующий договор, португалец 
решил возглавить бразильский 
«Фламенго».  На Зимней Олимпиаде в Китае спортсмены разыграют 109 комплектов наград в 15 видах спорта.
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Тем временем

Медведев остался второй ракеткой мира по итогам 

Australian Open. Россиянин набрал 10 125 очков и сократил 

отставание от лидера рейтинга серба Новака Джоковича, 

имеющего в активе 11 015 баллов. Отрыв Джоковича до 

того составлял 2080 очков, теперь же уменьшился до 890. 

Победитель соревнований в Мельбурне Рафаэль Надаль 

занимает пятую строчку (6875 очков). В топ-10 находится 

еще один россиянин — Андрей Рублев, опустившийся с ше-

стой позиции на седьмую (4830 баллов). 
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